
Российский игрок 
гарантировал себе место 
в полуфинале Открытого 
чемпионата США 
на кортах Нью-Йорка

СОБЫТИЕ В столичный аэропорт Внуково впервые в России 
пришла подземка

Летайте
поездами метро

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

П
осле нашей статьи «Кому 
кто должен» («РГ» от 
28.08.2023 г.) Краснодар-

ский краевой суд отменил реше-
ние об обращении взыскания по 
долгам за ипотеку на квартиру 
погибшего участника СВО Ар-
шака Мкртчяна. Хотя до этого 
многие пытались нас уверить, 
что семью героя выселили из 
единственного жилья на закон-
ных основаниях. Благо, разобра-
лись. У вдовы и детей героя по-
явилась надежда вновь обрести 
крышу над головой.

Напомним, 38-летний стар-
шина Аршак Мкртчян в июле 
нынешнего года пал смертью 
храбрых на фронтах СВО. Ор-
ден Мужества его вдове Татьяне 
вручил командир, прибывший 

в Краснодар, чтобы проводить 
в последний путь боевого това-
рища. 

Церемония прощания прохо-
дила во дворе той самой много-
этажки по улице Дунайской, где 
Аршак вместе с женой Татьяной 
и двумя детьми прожили в лю-
бви и согласии несколько счаст-
ливых лет. Въехали в нее вскоре 
после рождения младшего сына, 
вложив в 2015 году средства ма-
теринского капитала в приобре-

тение небольшого, но зато соб-
ственного жилья. Когда остава-
лось погасить чуть больше 500 
тысяч рублей займа, Аршак по-
терял работу, после чего начали 
копиться долги по ипотеке. 

16 октября 2020 года (напо-
мню, это был разгар пандемии) 
по заявлению банка Советский 
районный суд Краснодара рас-
торг кредитный договор, заклю-
ченный финансовой организа-
цией с Мкртчяном, обратив об-

разовавшуюся задолженность 
(с учетом штрафов и пеней она 
выросла до 948 071, 64 руб.) на 
заложенную квартиру путем 
продажи ее с публичных торгов. 

Решение было заочным, суд 
вынес его без участия ответчи-
ка, поэтому семья, в одночасье 
превратившаяся в лишенцев, 
узнала о нем лишь спустя почти 
полгода. Аршак сразу оспорил 
заочное решение, и Советский 
районный суд, надо отдать ему 
д ол ж н о е,  п р и н я л  ж а л о бу, 
восстановив сроки для ее пода-
чи и предоставив отсрочку для 
выплаты кредита. Произошло 
это 5 апреля 2021 года. Но квар-
тиру к этому времени приставы 
уже выставили на торги, кото-
рые по странному стечению об-
стоятельств прошли в тот же 
день, то есть 5 апреля 
2021 года. Запомните 
эти даты. 

Сергей Жуков

Д
олгожданное собы-
тие произошло. Те-
перь в столичный 
аэропорт Внуково 
можно доехать не 
только на машине, 
автобусе или поезде 
«Аэроэкспресса», но 
и на метро. Практи-

чески к трапу самолета, ведь 
один из выходов станции, кото-
рая так и называется «Аэропорт 
Внуково», ведет прямо в терми-
нал воздушной гавани. Открыл 
ее вместе с еще одной новой 
станцией «Пыхтино» на Солн-
цевской линии подземки мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

Прокатившись по новому 
участку вместе со строителями, 
работниками метрополитена и 
авиакомпаний, базирующихся 
во Внукове, глава города отме-
тил, что это знаковое событие и 
для жителей столицы, и для всей 
страны: «Сотням тысяч людей 
будет удобнее добираться до ра-
боты и дома, они смогут эконо-
мить в дороге до часа». Быстрее 
смогут перемещаться между 

аэропортами и транзитные пас-
сажиры. Для того чтобы это ста-
ло возможно, как рассказал Со-
бянин, проделана колоссальная 
работа: «Мы достроили одну из 
самых протяженных линий мет-
ро — от «Делового центра» до 
«Аэропорта Внуково». Для это-
го пришлось пройти 70 кило-
метров тоннелей, построить 14 
станций». Таким образом, от 
ММДЦ «Москва-Сити» стало 
можно добраться до одного из 
самых крупных аэропортов 
России за 40 минут, или в полто-
ра раза быстрее, чем прежде.

О востребованности всей 
Солнцевской линии говорит тот 
факт, что в шаговой доступно-
сти от нее проживают около по-
лутора миллионов человек. 
Длина ее теперь превышает 

30 километров. Последний уча-
сток протяженностью почти 
пять километров со станциями 
« П ы х т и н о »  и  « В н у к о в о » 
строился с осени 2019 года. 
Поезда между ними выходят на 
поверхность, проезжают по 
метромосту над рекой Ликова и 
снова прячутся под землю. Мет-
ромост стал двенадцатым по 
счету в столице и вторым по 
протяженности после Лужнец-
кого.

Продление ветки до аэро-
порта, по словам мэра, помо-
жет решить транспортные 
проблемы 350 тысяч человек, 
проживающих и работающих в 
районе Внукова и поселениях 
Внуковское, Маруш-
кинское, Филимон-
ковское. 
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ТЕННИС

Мэр столицы Сергей Собянин назвал открытие метро во Внуково знаковым событием — теперь еще для сотни тысяч горожан и туристов подземка станет еще ближе. 

Скоро пассажиров на «желтой» ветке будет больше, чем в аэроэкспрессе. 
Так добраться до терминала быстрее и гораздо дешевле. 

А К Ц Е Н Т

Поездка от аэропорта Внуково на метро 
обойдется в привычные 50 рублей, 
если оплачивать «Тройкой» 

А К Ц Е Н Т

Краснодарский краевой суд отменил 
решение о взыскании по долгам 
за ипотеку на квартиру погибшего 
участника СВО Аршака Мкртчяна

Сергей Лавров 
примет участие 
в саммитах G20 
и стран 
Восточной Азии

Комната в общежитии 
досталась 
только каждому 
четвертому 
студенту

Кирилл Крок:
В новом сезоне 
Театр Вахтангова 
удивит громкими 
премьерами

Можно ли прослушивать 
свою бывшую 
жену?
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В Воронеже 
открылась новая 
школа, которую 
с нуля построили 
белорусы / стр. 1

В НОМЕРЕ

АВТО Зачем на дорогах 
появилась новая разметка

Держись 
подальше

Владимир Баршев

На дорогах появилась новая разметка — довольно 
неожиданная для водителей. В Правилах дорожного 
движения она не прописана. Нет ее и в стандартах. 
Однако некоторые эксперты уже заявили о том, что 
в скором времени за ее несоблюдение водителей на-
чнут карать штрафами.

Эту разметку начали наносить на скоростных, 
в том числе платных, магистралях. Специальные сим-
волы в виде стрелочек или галочек, или шевронов, 
уже появились на ЦКАД, М-4 «Дон» в Липецкой, Воро-
нежской и Ростовской областях. Также в эксперименте 
задействованы два участка М-11 «Нева» в Тверской 
и Ленинградской областях.

Появится она и на М-12 «Восток», которая строится 
от Москвы до Казани и далее. 

Итак, что это за разметка, зачем она нужна, и чем 
грозит нарушение ее требований обычному водителю?

В Правилах дорожного движения прописано, что 
водитель должен соблюдать такую дистанцию, которая 
позволит избежать столкновения, а также необходи-
мый боковой интервал, обеспечивающий безопас-
ность движения.

Сразу оговоримся, что нигде не прописаны сами ли-
нии новой разметки. Это просто эксперимент, правда 
на живых водителях. И появление такой разметки сра-
зу стало поводом для обсуждения возможно-
сти вынесения автоматических штрафов во-
дителям за несоблюдение дистанции. 

ФИНАНСЫ ЦБ увеличит 
продажу валюты 
почти в десять раз

Курсовая 
работа

Роман Маркелов

Банк России временно увеличит объемы продаж ино-
странной валюты в десять раз. Такое решение по идее 
должно помочь курсу рубля — по крайней мере, оно 
способно сгладить его колебания.

ЦБ временно ускоряет проведение ранее анонси-
рованных операций по зеркалированию сделок, свя-
занных с инвестированием средств Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ) в первом полугодии 
2023 года, объявили в регуляторе. Так, с 14 по 22 сен-
тября Банк России равномерно продаст на валютном 
рынке иностранной валюты на 150 млрд руб. Таким 
образом, ежедневный объем таких операций Банка 
России составит в этот период 21,4 млрд руб. вместо 
2,3 млрд руб.

«Корректировка дневного объема операций в ука-
занный период обусловлена предстоящим 16 сентя-
бря 2023 года погашением валютного выпуска 
еврооблигаций Российской Федерации», — 
сообщили в Банке России. Объем эмиссии 
этого выпуска — 3 млрд долларов.

ТОЛЬКО В «РГ» 
Публикуем статью 
премьер-министра Индии 
Нарендры Моди к саммиту 
«Группы двадцати» 
в Нью-Дели

Вместе 
к общему 
будущему

Нарендра Моди, премьер-министр Индии

«Васудхайва Кутумбакам» — в этих двух словах содер-
жится глубокий философский смысл. Они переводятся 
как «Одна Земля, одна семья, одно будущее» и пред-
ставляют собой всеохватывающее видение, вдохнов-
ляющее нас развиваться как одна вселенская семья, не-
взирая на границы и преодолевая языковые и идеоло-
гические различия. В ходе председательства Индии в 
«Группе двадцати» это видение вылилось в призыв к 
ориентированному на человека прогрессу. Будучи од-
ной Землей, мы вместе собираемся заботиться о нашей 
планете; будучи одной семьей, мы поддерживаем друг 
друга в стремлении к росту. Также мы вместе идем к об-
щему будущему, одному будущему, что является не-
оспоримой истиной в наше время взаимосвязанности.

Постпандемийный мировой порядок сильно отли-
чается от того, каким он был раньше, и в нем, 
помимо прочего, имеются три важных изме-
нения.
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Австралийский доллар  62,6494
Азербайджанский манат  57,5552
Армянский драм**  25,3593
Белорусский рубль  29,9638
Болгарский лев  53,6837

Бразильский реал  19,6861
Венгерский форинт**  27,0788
Вон Республики Корея***  73,5392
Вьетнамский донг****  40,7836
Гонконгский доллар 12,4992

Грузинский лари  37,2327
Датская крона  14,0872
Дирхам ОАЭ  26,6387
Доллар США  97,8439
Евро  105,0789

Египетский фунт* 31,6711
Индийская рупия*  11,8212
Индонезийская рупия****  64,1179
Казахстанский тенге**  21,2718
Канадский доллар  71,8015

Катарский риал  26,8802
Киргизский сом*  11,0846
Китайский юань  13,3749
Молдавский лей*  54,8096
Новозеландский доллар  57,3757

Новый туркменский манат  27,9554
Норвежская крона*  91,3422
Польский злотый  23,3295
Румынский лей  21,1600
СДР  129,4318

Сербский динар**  89,6359
Сингапурский доллар  71,8595
Таджикский сомони*  89,2598
Таиландский бат*  27,5842
Турецкая лира*  36,5299

Узбекский сум****  80,6628
Украинская гривна* 26,5025
Фунт стерлингов  122,8332
Чешская крона*  43,4669
Шведская крона*  88,1890

Швейцарский франк  109,9740
Южноафриканский рэнд*  50,8085
Японская иена**  66,2002
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Владимир Кузьмин

Б
олее чем две трети потре-
бителей страны сегодня 
отдают предпочтение рос-

сийским товарам и услугам, 
заявил премьер-министр Миха-
ил Мишустин на встрече с руко-
водителем АНО «Российская си-
стема качества» (Роскачество) 
Максимом Протасовым. Это 
очень неплохо, считает предсе-
датель правительства.

Уровень доверия потреби-
телей к качеству российской 
продукции растет, подтвердил 
руководитель некоммерче-
ской организации. По продо-
вольствию это 91%, что являет-
ся рекордным показателем за 
последние годы. «Нам, конеч-
но, хочется делать все, чтобы и 
по другим товарным категори-

ям цифры доверия двигались 
к этим показателям», — заявил 
Протасов. По его словам, для 
этого необходимо внедрять на-
циональную идеологию каче-
ства, улучшать качество про-
цессов, управления, товаров, 
услуг и делать все, чтобы по-
требители были максимально 
грамотными, просвещенными, 
осведомленными. 

В условиях действующего 
моратория на проверки бизне-
са Роскачество активизирова-
ло мониторинговые исследова-
ния, чтобы качество товаров в 
стране не снизилось. Проверку 
прошли более 10,5 тысячи това-
ров в 232 категориях, это 90% 
базовой потребительской кор-
зины граждан. «Мы максималь-
но прогружаем эти данные в си-
стему маркировки «Честный 

знак», передаем их коллегам из 
маркетплейсов и онлайн-мага-
зинов, для того чтобы они дава-
ли потребителям информацию 
о результатах исследований 
Роскачества на своих платфор-
мах», — рассказал Максим Про-
тасов.

Восемь лет назад по поруче-
нию президента в стране был 
воссоздан государственный 

знак качества. Его получают 
лучшие товары, соответствую-
щие не только заявленным на-
циональным стандартам, но и 
опережающим. «В настоящий 
момент таких товаров у нас бо-
лее 250, — сообщил глава Роска-
чества. — Более 40 регионов 
страны могут похвастаться тем, 
что у их производителей есть го-
сударственный знак качества».

— Сейчас уровень доверия 
наших граждан к государствен-
ному, российскому знаку каче-
ства — 82%, — заявил Протасов. — 
Мы активно продвигаем его и 
товары с этим знаком в рознич-
ных сетях. Порядка 19% — рост 
продаж товаров после получе-
ния государственного знака ка-
чества.

Роскачество постоянно до-
настраивает систему своей ра-
боты. Контроль без контроля — 
это наш идеал, объяснил глава 
организации. В мире существу-
ет признанный инструмент, ко-
торый называется «диагности-
ка качества процессов», расска-
зал он. В России этот инстру-
мент утвержден специальными 
национальными стандартами.

Более 150 экспертов Роска-
чества помогают предприяти-
ям страны внедрять лучшие си-
стемы менеджмента качества, 
принципы управления, береж-
ливые технологии, эффектив-
ные подходы к сокращению из-
держек. По поручению главы 
кабинета министров с сентя-

бря прошлого года ведется вне-
дрение системы дистанцион-
ной эффективной диагностики 
качества процессов в отраслях 
и регионах. «По сути, мы созда-
ем региональные, субъектовые 
и отраслевые системы диагно-
стики, пройдя которые пред-
приятия могли бы претендовать 
в том числе на правительствен-
ную премию в области качества 
на федеральном уровне, буду-
чи более подготовленными, бо-
лее конкурентоспособными», — 
сказал Максим Протасов. Такие 
системы уже действуют в Ни-
жегородской, Тульской, Белго-
родской, Курской областях, в 
Дагестане.

Представители предприятий 
могут пройти обучение в Акаде-
мии Роскачества по любым из 
порядка 300 постоянных про-
грамм, сообщил руководитель 
некоммерческой организации: 
«Порядка шести тысяч чело-
век в прошлом году прошли у 
нас обучение. Возвращаясь на 
свое предприятие, они начина-
ют внедрять там соответствую-
щую культуру и идеологию ка-
чества». «Сейчас открывают-
ся новые возможности для рос-
сийских производителей в свя-
зи с уходом зарубежных компа-
ний. Естественно, это новые 
вызовы для Роскачества, пото-
му что нужно контролировать 
качество продукции, произ-
водства», — отметил Мишустин. 
Он напомнил о снижении адми-
нистративной нагрузки на биз-
нес. «Предприниматели, те, кто 
работает в сфере производства, 
промышленности, должны за-
ниматься в первую очередь де-
лом. И конечно же, встроен-
ность всех процессов, связан-
ных с контролем, должна быть 
удобна, необременительна для 
них. И мне кажется, много уже 
для этого сделано», — оценил 
премьер.  

ОБЩЕСТВО  

В вузах 
дебютировал 
новый курс 

ДНК РОССИИ 

Владимир Емельяненко 

Дебют курса «Основы рос-
сийской государственности» 
(ОРГ) — нового предмета в вузах 
для первокурсников — завышает 
планку ожиданий. Его началь-
ная цель — дать азы понимания и 
работы механизмов российско-
го государства. А студенты ждут 
большего — цивилизационного 
подхода и понимания места Рос-
сии в мире. 

— Это сверхзадача курса — 
понять, что такое российская, 
русская цивилизация, — гово-
рит соавтор учебника, профес-
сор факультета политологи МГУ 
Сергей Перевезенцев, — чем она 
отличается от Запада, Востока 
или Африки. В основу учебника 
легли многолетние исследова-
ния МГУ о традиционных рос-
сийских ценностях. 

Готовили курс более 7 ты-
сяч ученых из 600 российских 
университетов и НИИ, правда, 
всего за четыре месяца. Появи-
лись даже критические стрелы в 
«скороспелости», «обожествле-
нии» роли государства и даже 
«догматичности». 

— Догмами как раз общество 
жило, следуя западным догмам 
о демократии, когда их критика 
делала авторов нерукопожат-
ными, — говорит другой соав-
тор учебного курса, глава СПЧ 
Валерий Фадеев. — Мы же, давая 
традиционные научные знания, 
учим мыслить свободно, не от-
вергая либерализм, но и пони-
мая место традиций и консерва-
тизма в устройстве общества. 

Как пример Фадеев привел 
роль изучения прав челове-
ка в новом курсе. Подход ОРГ 
к правозащитной деятельно-
сти — Россия открытая страна 
и она много поглощала внеш-
него, включая права и свобо-
ды личности, ставшие частью 
ценностей России. Другое дело, 
что доктрина прав человека для 
Запада — доктрина свободы ин-
дивидуализма — стала инстру-
ментом вмешательства во вну-
тренние дела стран-оппонентов. 

А вот далее, как считает про-
ректор РАНХиГС Андрей Поло-
син, курс ОРГ, развиваясь, дол-
жен доказывать свою откры-
тость научным знаниям. Что ка-
сается упреков в «идеологично-
сти» курса, ответ есть на стра-
ницах учебника — единственная 
идеология в России запрещена 
Конституцией, а общество без 
идеологий умирает. 

— Задача курса — дать широ-
кий взгляд на идеологию обще-
ственного развития, — говорит 
Полосин. — И управление зна-
нием — одна из технологий, ко-
торая не воспроизводилась в 
системе высшего образования 
в последние десятилетия, а ко-
пировалась с западной модели. 
ОРГ точки сборки переносит в 
иные сферы: западные точки 
сборки надо изучать, но снача-
ла развивать свои, отдавая дань 
должного восточным и иным 
точкам сборки цивилизации. 

Только так, полагают авторы 
курса, можно исследовать ДНК 
России, понять суть россий-
ской цивилизации и передать 
ее в управление тех, кто сегодня 
пока первокурсники в ее изуче-
нии.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с министром природных 
ресурсов ликвидацию свалок и снижение выбросов

Воздушный фильтр

Айсель Герейханова 

К 
2024 году в России 
должны быть лик-
видированы почти 
200 несанкциони-
рованных свалок. 
Это улучшит жизнь 
20 млн человек, ко-
торые живут рядом. 

Вчера президент 
России Владимир Путин провел 
в Кремле встречу с министром 
природных ресурсов и эколо-
гии Александром Козловым. В 
центре обсуждения —  снижение 
выбросов в атмосферу, ликви-
дация полигонов и свалок, об-
новленная система ответствен-
ности производителей за выпу-
щенную в оборот упаковку.  

В начале разговора Путин 
поинтересовался, как реализу-
ются проекты «Чистый воздух» 
и «Чистая страна». «Знаю, что 
там некоторые вопросы реша-
ются даже с опережением гра-
фика, да?» — спросил президент. 
Козлов в ответ рассказал, что в 
рамках «Чистого воздуха» уже 
в 12 городах совокупный объем 
опасных загрязняющих веществ 

ниже на 11%, хотя в плане было 
восемь. До конца года будет бо-
лее чем на 12%.

По словам министра, это 
стало возможным, потому что 
компании ведут большую ра-
боту по модернизации своих 
производств. «В основном почти 
97% загрязняющих веществ — 
это от них. За годы проекта они 
уже суммарно вложили 470 
миллиардов рублей собствен-
ных средств: замена котлов, ста-
вят фильтры, реконструируют 
цеха», — рассказал Козлов.

По другому проекту — «Чи-
стая страна» — ликвидировано 
уже 74 наиболее опасных объек-
та накопленного вреда. «В этом 
году закончим еще четыре: два 
полигона в Московской обла-
сти, полигон в Ярославской об-

ласти и хвостохранилище в Яку-
тии. Как и планировали, к концу 
будущего года все 88 опасных 
объектов уберем — это улучшит 
экологическую обстановку для 
семи миллионов человек», — 
перечислил министр. Он так-
же отметил, что к концу 2024 
года должен быть закончен 191 
объект. «В нашем понимании 
это улучшит жизнь 20 миллио-
нам человек, которые живут ря-
дом с этими свалками», — сооб-
щил Козлов.

В рамках встречи также об-
суждались изменения в законо-
дательстве, обеспечивающие 
экологическую безопасность. В 
частности, министр рассказал, 
что с октября заработает закон 
для федерального проекта «Ге-
неральная уборка». «Он опреде-

ляет полномочия, порядок, про-
цедуры оценки и методики ис-
следования объектов накоплен-
ного вреда, после чего каждый 
объект, согласно накопленному 
ущербу, встает в очередь на лик-
видацию», — пояснил Козлов. 

С 1 января 2024 года также 
начнет действовать обновлен-
ная система ответственности 
производителей за выпущенную 
в оборот упаковку. «За документ 
(закон о расширенной ответ-
ственности производителей. — 
Прим. «РГ») мы боролись три 
года, у нас было большое проти-
востояние разных корпораций. 
Но РОП нам нужен, чтобы биз-
нес строил собственные мощ-
ности по переработке, или уже 
платили государству [эколо-
гический сбор], если они не хо-
тят этого делать. На эти деньги 
мы уже будем создавать инфра-
структуру с отходами, для того 
чтобы не лезть в карман к нало-
гоплательщику», — сказал ми-
нистр. 

Глава минприроды также 
рассказал об успехах в восста-
новлении численности перед-
неазиатского леопарда. «4 и 

22 июля в дикую природу мы 
выпустили двух леопардов. 
Это Ачипсе (девочка) и Чилмас 
(мальчик). Ачипсе отправили 
покорять леса Кавказского за-
поведника, а Чилмаса — горы Се-
верной Осетии. Они брат и се-
стра, родились два года назад в 
Центре восстановления перед-
неазиатского леопарда на Кав-
казе, который расположен в 
Сочи», — сообщил Козлов. Ми-
нистр напомнил, что по иници-
ативе президента из Ирана ра-
нее привезли леопарда Черри 
(девочка), а из Туркмении — Ало-
уса (мальчик), которые уже при-
несли 13 котят. «Они находятся 
уже в пострепродуктивном воз-
расте, поэтому нам нужны но-
вые особи из Ирана и Туркмени-
стана. Нам было бы желательно 
двух самок и двух самцов. Если 
бы вы нам помогли, общаясь с 
руководителями этих стран, 
было бы хорошо», — попросил 
глава минприроды. Президент с 
этой просьбой согласился.  

Глава минприроды рассказал прези-
денту и об успехах в восстановле-
нии численности переднеазиатско-
го леопарда.

А К Ц Е Н Т

Федеральный проект «Чистый воздух» 
в этом году поможет снизить вредные 
выбросы в 12 городах на 12% 

ОБРАЗОВАНИЕ

ЕГЭ со второй 
попытки 

ПОЛУЧИТЕ 
СДАЧУ
Мария Агранович

Для выпускников 11-х классов 
начался дополнительный пе-
риод сдачи Единого госэкзаме-
на. Зарегистрировались более 
11 тысяч человек: это те, кто за-
валил ранее русский и базовую 
математику или не смог прий-
ти на экзамен по уважительным 
причинам.  

Вчера сдавали русский язык, 
12 сентября будет базовая ма-
тематика. И резервный день — 
19 сентября. Интересно, что сда-
ющих математику чуть ли не в 
пять раз больше, чем тех, кому 
нужны баллы по русскому язы-
ку. Конечно, для этих ребят во-
прос поступления в вуз в этом 
году уже не стоит. Поздно. Но, 
по словам руководителя отдела 
программ развития подростков 
MAXIMUM Education Натальи 
Евсеевой, после успешной пере-
сдачи еще вполне можно посту-
пить в колледж. 

— Во многих учреждениях 
СПО набор продолжается до 
23 ноября включительно, — по-
ясняет эксперт. — Правда, посту-
пить в престижный колледж бу-
дет тоже непросто, поскольку 
бюджетные места к этому вре-
мени скорее всего закончатся.  

Михаил Мишустин на встрече с главой Роскачества напомнил о новых возможностях для российских производи-
телей в связи с уходом зарубежных компаний.

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 А

С
Т

А
Х

О
В

 /
 P

O
O

L
 /

 Т
А

С
С

М
И

Х
А

И
Л

 К
Л

И
М

Е
Н

Т
Ь

Е
В

 /
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 П
Р

Е
З

И
Д

Е
Н

Т
А

 Р
Ф

 /
 Т

А
С

С

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал развивать систему оценки качества 
продукции в России

Знак покупателю

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Вадим Ковалев: Москвичи 
смогут проголосовать 
везде, где есть интернет

Наш блокчейн

Сергей Буланов

С 8 по 10 сентября столица будет выбирать мэра, а в 
некоторых районах жители проголосуют за муници-
пальных депутатов. Как и все последние 10 лет за хо-
дом голосования будет следить Общественный штаб. 
Кто именно будет наблюдать за чистотой выборов, 
когда появятся первые результаты, рассказал «РГ» гла-
ва штаба Вадим Ковалев.

Вадим Юрьевич, Общественный штаб уже готов к ра-
боте? Какие будут новшества на выборах?

ВАДИМ КОВАЛЕВ: Штаб, конечно, готов. В столице образо-
вано 2058 участковых избирательных комиссий по ме-
сту регистрации и 147 комиссий в местах временного 
пребывания  и больницах. В 13 поселениях ТиНАО на-
значены выборы муниципальных депутатов. Коллеги 
по Общественной палате Москвы в этом году довери-
ли мне возглавить Общественный штаб, созданный 10 
лет назад. По традиции в нем работают представители 
политических партий и кандидатов, объединения на-
блюдателей, эксперты, журналисты. Все мы заинтере-
сованы в том, чтобы 
максимально опе-
ративно реагиро-
вать на все возмож-
ные нарушения. Си-
стема электронного 
голосования еже-
годно обновляется, 
город старается сде-
лать выборы макси-
мально удобными. 
Главным нововведе-
нием станут терми-
налы электронного голосования, которые установле-
ны на всех участках. Они будут выдавать электронные 
бюллетени, а после того, как избиратель сделает свой 
выбор, его голос сразу же будет записан в блокчейн. На 
каждом участке таких терминалов будет несколько. 
Это позволит избежать очередей и застрахует от непо-
ладок. Для тех, кто не сможет посетить участок по со-
стоянию здоровья, предусмотрен переносной вариант 
терминала. Выглядит он как небольшой чемоданчик. 

Сколько наблюдателей будут работать в штабе?
ВАДИМ КОВАЛЕВ: Штаб уже работает, корпус наблюда-
телей  из 11 680 человек сформирован, все прошли 
обучение. Наблюдатели - москвичи, представители 
разных профессий. По возрасту — 53% — от 18 до 35 лет; 
23% — от 35 до 50, 24% — старше 50 лет. 66% наблюда-
телей — женщины. Все УИКи оборудованы камерами 
видеонаблюдения. Видеонаблюдатели, так же как и 
наблюдатели на избирательных участках, это «глаза» 
штаба. В СИЗО и других местах с особым режимом бу-
дут работать представители ОНК, Общественного со-
вета ГУ МВД, аппарат омбудсмена Татьяны Потяевой.

В прежние годы в составе штаба всегда были широко 
известные люди, пользующиеся доверием москвичей. 
А в этом?

ВАДИМ КОВАЛЕВ: И в этом году у нас есть такие. Например, 
спецпредставитель президента по международному 
культурному сотрудничеству Михаил Швыдкой, руко-
водитель Московского городского клинического цен-
тра «Коммунарка», Герой Труда РФ Денис Проценко и 
многие другие.

Где штаб размещается? Хорошо ли он технически обо-
рудован?

ВАДИМ КОВАЛЕВ: Наш адрес — улица Тимура Фрунзе, 11. 
У нас есть все необходимое для работы видеонаблюда-
телей, автомобили для мобильных групп.

Что показало тестовое голосование? Почему оно шло 
всего шесть часов, ведь настоящее будет идти нон-
стоп три дня?

ВАДИМ КОВАЛЕВ: Задача тестового  голосования — убедить-
ся в надежности и безукоризненной работе сервиса. 
Время для голосования ограничили намеренно, чтобы 
обеспечить большую нагрузку на систему, как на на-
стоящих выборах. В каждом из районов работало по 
одному участку, это было важно для членов избира-
тельных комиссий, проверить командную работу.

Как скоро москвичи увидят первые итоги электронно-
го и традиционного голосования?

ВАДИМ КОВАЛЕВ: Вре-
мя расшифровки 
результатов будет 
зависеть от коли-
чества проголосо-
вавших. Посколь-
ку выборы мэра на 
этот раз проходят 
не один, а три дня, 
явка ожидается вы-
сокая. Расшифров-
ка начнется в 20.15, когда в блокчейн поступят голоса 
избирателей, открывших бюллетени в последнюю ми-
нуту. Ожидаем, что она завершится не раньше 21.00 10 
сентября.

Будет ли возможность у онлайн-избирателей прове-
рить, правильно ли учтен их голос? И как это могут 
проверить наблюдатели?

ВАДИМ КОВАЛЕВ: Блокчейн — технология, которая  собира-
ет данные обо всех действиях избирателей в цепочку 
из блоков и не позволяет незаметно изменить записи. 
Именно блокчейн обеспечивает безопасность и про-
зрачность электронных выборов. Наблюдение за ДЭГ 
постоянно совершенствуется. Для всех москвичей пуб-
лично был выложен так называемый обзервер — поль-
зовательский интерфейс блокчейна observer.mos.ru. 
Второе, это так называемая нода наблюдателя, уже бо-
лее сложная конструкция, такое наблюдение доступно 
только для тех, кто знаком с азами программирования. 

Смогут ли проголосовать онлайн москвичи, которые 
находятся за границей? Или просто на даче в Подмо-
сковье? Насколько наша связь позволяет это сделать?

ВАДИМ КОВАЛЕВ: Мы гарантируем работу системы на тер-
ритории России. Везде, где есть интернет, москвичи 
смогут проголосовать. Москвичи не раз уже убедились 
в этом в самых экзотических местах, а голосование «на 
даче» стало уже нормой.

Во время предыдущей кампании были попытки вме-
шательства в систему электронного голосования. 
Сейчас международная обстановка еще сложнее. Ожи-
даете ли вы масштабных атак, в том числе из-за 
рубежа?

ВАДИМ КОВАЛЕВ: Система электронного голосования на-
дежно защищена от вмешательства из вне, ддос-ата-
ки могут замедлять работу, но стереть или изменить 
результаты невозможно. Работа терминалов в рамках 
тестирования 25 августа проверена, разработаны спе-
циальные протоколы реагирования на самые разные 
ситуации.  

Каждый может 
проверить пра-
вильность учета 
голосов через 
«обзервер»

Результаты ДЭГ 
расшифруют 
не раньше 21.00 
10 сентября

А К Ц Е Н Т

Уровень доверия россиян к отечествен-
ным продуктам превысил 90%. 
Это рекордный показатель 
за последние годы
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ТЕХНОЛОГИИ

МОРЯКИ ПОЛУЧАТ НОВЫЙ ДРОН-РАЗВЕДЧИК 

Иван Петров

Ч
ерноморский флот (ЧФ) 
России вскоре получит на 
вооружение новый разве-

дывательный дрон «Сарыч-2», 
выполненный по схеме «лета-
ющее крыло». Беспилотник уже 
прошел апробацию, будучи не-
посредственно задействован-
ным в нуждах наших моряков в 
ходе спецоперации. 

«Сейчас наш разведыва-
тельный беспилотник «Са-
рыч-2» проходит госиспыта-
ния, отдельно апробацию мы 
прошли на Черноморском фло-
те. Кроме того, партии этих дро-
нов были закуплены по спецза-
казу и в некоторые подразде-
ления, финансируемые прави-
тельством Крыма», — сообщил 
РИА Новости руководитель мо-
сковского представительства 
предприятия-разработчика 
«Робоавиа» Валентин Киселев. 

Дрон оснащен электродви-
гателем. Взлетная масса — 14 
килограммов, размах крыла — 
3,1 метра, максимальная высо-
та полета — 5 километров, ско-
рость — до 108 км/ч. 

«Наша разработка оснаща-
ется видеокамерой и теплови-
зором — имеет 60-кратное уве-
личение в HD-формате и борто-
вой компьютер, установленный 
на беспилотник. С помощью ма-
шинного зрения «Сарыч» мо-
жет обнаружить технику про-
тивника на расстоянии до 2,5 

километра. Также бортовой 
компьютер сам ее отслежива-
ет и высчитывает координаты, 
значительно облегчая работу 
оператора беспилотника», — 
рассказал Киселев. 

При этом «Сарыч» имеет за-
щиту от систем радиоэлектрон-
ной борьбы и спутников. В нем 
также заложены алгоритмы, 
благодаря которым дрон может 
вернуться на базу даже в случае 
полной потери связи. 

«Максимальное время поле-
та, показанное на испытаниях, 
— 4 часа 22 минуты. Правда, то-
гда «Сарыч» летал фактически 
пустой, в идеальных условиях 
полигона. В реальной боевой 
обстановке при ветре и воздей-
ствии противника он сможет ле-
тать где-то в течение 2,5 часа», 
— отметил представитель пред-
приятия-разработчика.  

«Дрон обладает сверхмалы-
ми эффективной отражающей 
поверхностью и инфракрасной 
сигнатурой, что минимизирует 
вероятность обнаружения даже 
современными оптико-элек-
тронными прицельными и ра-
диолокационными комплекса-
ми типа TRML-4D и AN/MPQ-
64F1 на удалении более 5—7 
км», — пишет Telegram-канал 
«Русское оружие».

«Предприятие «Робоавиа» -  
хорошее производство. Сейчас 
еще им финансирование предо-
ставим, плюс им будут даны до-
полнительные работы по неко-

торым научно-исследователь-
ским разработкам», — заявил 
недавно глава Крыма Сергей 
Аксенов.

Он отметил, что «Сарыч-2» 
прошел доработку и после ис-
пытаний поступит в войска. 
Ожидается, что первые партии 
дронов «Сарыч-2» в приоритет-
ном порядке заступят на опыт-
но-боевое дежурство в подраз-
деления береговой обороны 
Черноморского флота, включая 
выполняющие боевые задачи в 
зоне СВО.

Валентин Киселев также 
рассказал, что компания пла-
нирует расширяться и увеличи-
вать мощности производства. 
По его словам, нынешнее пред-
приятие, базирующееся в Сим-
ферополе, способно ежемесяч-
но поставлять до 16 беспилот-
ников. Вскоре может появиться 
завод в Ростове-на-Дону. Ожи-
дается, что тогда каждый месяц 
будет создаваться порядка 48 
БПЛА.

Кроме разведывательно-
го дрона «Сарыч-2» среди пер-
спективных разработок произ-
водителя — ударный беспилот-
ник «Сюрприз». Он выполнен 
в виде квадрокоптера и спосо-
бен поднять нагрузку в 7 кг, в 
частности, нести две мины ка-
либра 82 мм. Масса самого ко-
птера составляет 24 килограм-
ма. При этом дрон легко мож-
но сложить и переносить в рюк-
заке.  

АРСЕНАЛ

ЗАЩИТИТ ОТ ОСКОЛКОВ И ПУЛЬ 

Сергей Птичкин

О
ч е р е д н у ю  п а р т и ю 
БМП-2М с боевым моду-
лем «Бережок» отправи-

ли в зону СВО.
Не секрет, что основны-

ми боевыми машинами пехо-
ты, применяемыми в зоне спе-
цоперации, являются БМП-3 и 
БМП-2 во всех их модификаци-
ях. Обе машины получили высо-
кие оценки от военных, поэтому 
поставки данной техники будут 
только увеличиваться. Об этом 
сообщает пресс-служба «Росте-
ха», уточнив, что модерниза-
цию БМП-2 до уровня БМП-2М 
проводит «Курганмашзавод», 
входящий в госкорпорацию. 

Кстати сказать, универсаль-
ный боевой модуль «Бережок» 
становится одним из основных 
при модернизации всех типов 
боевых машин пехоты, десанта 
и бронетранспортеров. 

Боевые машины пехоты в 
нашей стране появились еще 
в 1960-е годы. Они предназна-
чались для защиты мотострел-
ков в прифронтовой полосе от 
осколков и пуль, а также  огне-
вой поддержки пехоты, когда 
она вела наступательные дей-
ствия. Однако уже в конце 1980-
х встал вопрос о необходимости 
глубокой модернизации отече-
ственных боевых машин пе-
хоты. 

Началась череда инициатив-
ных разработок, целью которых 
было повысить защищенность 
экипажа и десанта БМП-2 и ее 
огневую мощь.

Военные и конструкторы 
пришли к согласию, что уси-
лия надо сосредоточить на ка-
чественном повышении огне-
вой мощи. Это позволяло при 
хорошей подготовке экипажа 
просто не подпустить врага на 
дальность гарантированного 
поражения БМП. Лучше всех с 
созданием нового боевого мо-
дуля справились специалисты 
Тульского КБ приборостроения.

Свое изделие они назвали 
нежным словом «Бережок», хотя 
изготовили модуль с ураганной 
огневой мощью. Башня с таки-
ми же габаритами, как и у БМП-

2, вооружена 30-мм автоматиче-
ской пушкой 2А42, спаренным с 
ней 7,62-мм пулеметом ПКТ, ав-
томатическим 30-мм гранато-
метом АГ-17 и четырьмя проти-
вотанковыми управляемыми 
ракетами «Корнет», защищен-
ными броневым чехлом.

В боекомплект пушки 2А42 
вошел новый подкалиберный 
снаряд «Трезубка». Впрочем, 
ряд специалистов считают 
его даже лишним. Ведь любую 
современную бронированную 
машину, даже танк, можно оста-
новить и сделать непригодным 
для боя и без пробития основ-
ной брони.

Достаточно осыпать поверх-
ность машины градом обычных 
осколочно-фугасных 30-мм 
снарядов. Они снесут навесное 
оборудование, включая антен-
ны, разобьют все оптические 
системы наблюдения. Машина 
ослепнет и оглохнет со всеми 
вытекающими последствиями. 
Да и экипаж получит ощутимый 
удар по ушам, что может приве-
сти даже к контузии. 

А гарантированно  враже-
скую бронетехнику уничтожат 
противотанковые управляемые 
ракеты.

На «Бережке»  точность на-
ведения ПТУР «Корнет» зна-
чительно повышена. Управляе-
мые ракеты оснащены новой 
лазерно-лучевой полуавтома-
тической системой наведения. 
Пробиваемость ракеты доведе-
на почти до полутора метров го-
могенной брони на дальности в 
пять километров. Любой совре-
менный танк прошивается на-
сквозь. Боевая эффективность 
ракет увеличилась и за счет 
возможности залпового уда-

ра, когда две ракеты могут ле-
теть следом одна за другой. Та-
кой способ стрельбы позволяет 
преодолеть любые комплексы 
активной и динамической за-
щиты бронетехники.

Значительно увеличивает 
общую огневую мощь модуля 
установленный на нем 30-мм 
автоматический гранатомет 
АГ-17. Боезапас его — 300 бое-
припасов. Бьет он по площадям 
на дальности до 1,7 км, причем  
достаточно прицельно.  

Уже в процессе эксплуата-
ции нового боевого модуля вы-
яснилось, что его можно ис-
пользовать при модернизации 

всех типов легкой бронетехни-
ки. Возможна и установка на 
гусеничное шасси устаревших 
танков, что трансформирует их 
в грозные и отлично защищен-
ные боевые машины огневой 
поддержки.

Показательно, что к модулю 
«Бережок» уже проявили ин-
терес все государства, в арми-
ях которых есть БМП-2, а их за 
рубеж  поставили тысячи. Пер-
вым, кто от интереса перешел 
к делу, стал Алжир. Там создали 
свой вариант боевой машины 
огневой поддержки. С еще со-
ветских танков Т-62 — их в этой 
стране сотни — сняли тяжелую  
башню и на ее место установи-
ли модуль «Бережок». Получил-
ся североафриканский «Терми-
натор». И алжирские военные 
им очень довольны.

А  в  з о н е  с п е ц о п ер а ц и и 
БМП-2М с новым боевым мо-
дулем усиливает огневую мощь 
мотострелковых подразделе-
ний и повышает защищенность 
экипажей и десанта этих ма-
шин.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Самолеты ВКС России ежедневно совершают по несколько боевых вылетов в зоне спецоперации. Накануне они нанесли групповой удар высокоточным оружием по базе диверсантов ВСУ. 

Управляемые ракеты комплекса «Корнет», стоящие на модуле «Бережок», пробьют броню даже метровой толщины.

А К Ц Е Н Т

Боевая эффективность ракет увеличи-
лась и за счет возможности залпового 
удара, когда две ракеты могут лететь 
следом одна за другой 

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕНА БАЗА ПОДГОТОВКИ УКРАИНСКИХ ДИВЕРСИОННЫХ ГРУПП

Иван Петров

Р
оссийские военные 
вчера опровергли ин-
формацию, которую 
в последнее время ак-
тивно сообщали укра-
инские военачальники 
и чиновники. Соглас-
но ей село Работино 
в Запорожской обла-

сти якобы полностью перешло 
под контроль вооруженных сил 
Украины (ВСУ). Так как отчи-
таться перед западными кура-
торами за более чем три месяца 
своего контрнаступления укра-
инским властям не о чем, они на-
чали разгонять информацию о 
захвате Работино. 

Но российские военные по-
спешили опровергнуть такие 
заявления. «Подразделения рос-
сийской группировки войск на 
Запорожском направлении от-
разили четыре атаки противни-
ка в районах населенных пунк-
тов Вербовое и Работино. Изме-
нений в тактическом положе-
нии российских войск по итогам 
боев нет», — говорится в свежей 
сводке Минобороны России о 
ходе спецоперации. 

Уточняется, что отбить ата-
ки ВСУ наши бойцы смогли при 
поддержке авиации, артиллерии 

и тяжелых огнеметных систем. 
Всего на указанном направлении 
за сутки удалось уничтожить до 
40 украинских военнослужащих. 
Существенные потери укра-
инские военные понесли там 
и в технике. Подбиты танк, две 
боевые бронемашины, два пи-
капа, две гаубицы М777 произ-
водства США, три американские 
самоходные артиллерийские 
установки М109 Paladin. А так-
же орудие FH-70 производства 
Великобритании, две гаубицы 
«Мста-Б», два орудия Д-30 и две 
самоходки «Гвоздика». 

Из важного, произошедшего 
накануне в зоне СВО, стоит от-
метить уничтожение базы укра-
инских диверсантов. В послед-
нее время участились вылазки 
диверсионных групп в пригра-
ничные с Украиной российские 
регионы. Наши пограничники, 

военные, росгвардейцы и по-
лицейские своевременно обна-
руживают такие группы, после 
чего уничтожают их, берут в 
плен либо вынуждают вернуть-
ся на свою территорию. 

«Ночью Воздушно-космиче-
скими силами РФ нанесен груп-
повой удар высокоточным ору-
жием большой дальности по 
базе подготовки диверсионных 
групп ВСУ. Объект поражен. 
Цель удара достигнута», — сооб-
щили в Минобороны России.

Число диверсионных выла-
зок после этого явно должно 
снизиться. 

Кроме Запорожского направ-
ления наиболее интенсивные 
бои продолжаются на Донецком 
направлении. В минувшие сутки 
подразделения «Южной» груп-
пировки российских войск при 
поддержке авиации и артилле-

рии отразили там целых десять 
атак штурмовых групп ВСУ. Вз-
ломать нашу оборону тщетно 
пытались боевики 80-й десант-
но-штурмовой, 110-й механизи-
рованной и 59-й мотопехотной 
украинских бригад. В ходе боев 
противник за сутки потерял в 
итоге до 285 военнослужащих, 
танк, две боевые машины пехо-
ты, пять автомобилей, самоход-
ную артиллерийскую установку 
«Гвоздика», пушку «Рапира», а 
также пункт управления беспи-
лотниками. 

В районе Артемовска огневое 
поражение удалось нанести по 
позициям 17-й танковой брига-
ды ВСУ. 

На Южно-Донецком направ-
лении подразделения группи-
ровки войск «Восток» отрази-
ли атаку штурмового отряда 
38-й механизированной брига-
ды ВСУ. Потери противника со-
ставили свыше 180 военнослу-
жащих, пять танков, две бое-
вые бронемашины, самоходная 
артустановка Krab польского 
производства, две самоходные 
гаубицы «Гвоздика», а также 
орудие Д-20. 

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении уничтожены до 50 
украинских военнослужащих, 
на Херсонском — до 65. 

На Купянском же направле-
нии наши подразделения улуч-
шили тактическое положение 
в районе населенного пункта 
Свердловка в ЛНР.

Кроме того, в районе на-
селенного пункта Сергеев-
ка в ЛНР были отражены две 
контратаки штурмовых групп 
95-й десантно-штурмовой бри-
гады ВСУ. «За сутки потери про-
тивника на этом направлении 
составили до 40 украинских во-
еннослужащих, два автомоби-
ля, самоходная артиллерийская 
установка М109 Paladin произ-
водства США, а также гаубица 
Д-30», — говорится в сводке во-
енного ведомства.

Продолжают российские во-
енные также сбивать снаряды, 
выпущенные вэсэушниками по 
мирным объектам. «Средства-
ми противовоздушной оборо-
ны за сутки перехвачено 12 ре-
активных снарядов систем зал-
пового огня HIMARS и «Ура-
ган». Уничтожено и подавлено 
средствами радиоэлектронной 
борьбы 17 беспилотников», — 
отметили в Минобороны Рос-
сии.  

А К Ц Е Н Т

Отражены четыре атаки противника 
в районах населенных пунктов Вербовое 
и Работино. Изменений в тактическом 
положении российских войск нет

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ТАНКИ ABRAMS  БУДУТ ОТЛИЧНОЙ МИШЕНЬЮ ДЛЯ НАШЕЙ АРТИЛЛЕРИИ
Алексей Леонков,
военный эксперт, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:  
— Министр обороны Британии 

Грант Шаппс подтвердил уничто-

жение распиаренного западными 

СМИ «неуязвимого» танка 

Challenger 2 на Украине. Уничто-

жение нашими ребятами этого 

«чопорного англичанина», думаю, 

заставит крепко задуматься Пен-

тагон. Что называется на носу 

анонсированные сентябрьские 

поставки на Украину танков 

Abrams M1А1, и тут такой конфуз. 

Не удивлюсь, если по техниче-

ским причинам переброску 

танков перенесут на некоторое 

время. Сейчас ВСУ загнали себя в 

такие жесткие рамки, что просто 

обязаны кидать в наступление 

все имеющиеся силы и средства. 

Если они уже перестали прятать 

танки Challenger, значит, в бой 

бросаются все резервы. И не ис-

ключено, что американские «бро-

немонстры» очень быстро ока-

жутся рядом с передовой и, ско-

рее всего, также попадут под раз-

дачу.  

А потеря еще и американского 

танка очень сильно удивит запад-

ную общественность, которая по-

чему-то считает, что западное 

оружие неуязвимо. А значит, бу-

дет нанесен очередной удар по 

репутации США и союзников.

 Но, в любом случае, танки эти на 

Украине появятся, иначе уже 

Европа перестанет верить обеща-

ниям США. 

Сейчас в Германии находится 31 

танк Abrams M1А1. На них прохо-

дят обучение украинские танки-

сты. 10 машин обещали поста-

вить в сентябре, остальные чуть 

попозже.  

Abrams даже в упрощенном вари-

анте, предназначенном для Укра-

ины, все-таки мощная брониро-

ванная техника с неплохими при-

целами и пушкой 120 мм. Вместе 

с тем погоды они на Украине не 

сделают. У танка Abrams в экс-

портном варианте M1A1 снимают 

секретную броню из обедненно-

го урана, системы управления ог-

нем и много чего еще. 

В результате этих манипуляций 

получается достаточно посред-

ственный танк, броню которого 

вполне может пробить снаряд, 

выпущенный из нашего танка 

Т-72.  Благодаря своим большим 

габаритам эти танки являются от-

личной мишенью для артиллерии 

и противотанковых комплексов. 

Скорее всего, эти танки будут вы-

полнять огневую поддержку и 

стараться избегать прямых бое-

вых столкновений с нашими вой-

сками. Не думаю, что их начнут 

бросать в прорыв, как те же «Лео-

парды». Американцы еще со вре-

мен войны в Ираке перестали ис-

пользовать их как авангард атаку-

ющих сил. 

Появилась информация, что США 

включит в поставки Украине бро-

небойные снаряды с обедненным 

ураном, а эти снаряды предназна-

чены именно для танков Abrams. 

То есть, по логике, эти танки тогда 

будут использовать для охоты за 

нашей бронетехникой, используя 

как козырь дальность и точность 

выстрела. 

Тактика будет сходной с танками 

Challenger 2. Активно в боевых 

действиях и прямых боестолкно-

вениях они не участвовали. Их по-

ставили всего 14 штук. Эти, по 

мнению западных стратегов, высо-

коточные танки способны усилить 

какой-либо участок линии боевого 

соприкосновения, обеспечить на-

ступление на края обороны, легко 

подавлять огневые точки, огневые 

позиции. При этом бронирование 

позволяет долгое время сохра-

нять живучесть. Правда, они 

немного просчитались, но, как мы 

видим, Запад регулярно любит на-

ступать на те же грабли. 

Как показывает уничтожение ан-

глийского танка-снайпера, на вся-

кую хитрую тактику находится хо-

роший бронебойный снаряд или 

шустрый «Ланцет». 

Кроме того, скажу еще одну впол-

не очевидную вещь. Для того что-

бы вести такую охоту, необходим 

опытный, слаженный экипаж. У 

нас за время проведения воен-

ной спецоперации такие экипажи 

появились. А вот сказать, что за 

три месяца подготовки на гер-

манских полигонах у экипажа 

ВСУ появляется какой-то опыт, 

можно только с большой натяж-

кой. Даже если украинские танки-

сты ранее воевали на советских 

танках, все равно переход с од-

ной машины на другую просто так 

не дается. Ее нужно почувство-

вать, что называется слиться с 

ней в единое целое.  

Я думаю, что первые «американ-

цы» появятся на самом сложном 

направлении — Запорожском. 

Сейчас под Работино идут тяже-

лые бои, которые сами украинцы 

уже прозвали «приазовской рез-

ней». Все резервы будут бросать-

ся туда для прорыва нашей обо-

роны. 

Также вполне вероятно, что они 

могут появиться где-нибудь в рай-

оне села Урожайного, может 

быть, в районе Пятихаток. Вопрос 

открытый. 

Противник попытается организо-

вать прямую огневую поддержку 

для наступления украинских 

подразделений. Ведь танки — это 

прежде всего техника для наступ-

ления, а не для обороны. 

То есть они должны будут про-

явиться, а если это произойдет, 

если наши поймут, что на их 

участке работает танк Abrams, то 

тогда уже непонятно будет, кто за 

кем охотиться начнет.

В любом случае у украинских вояк  

еще есть максимум один месяц 

для активного наступления. Потом 

начинается осенняя распутица, и 

вся западная техника попросту бу-

дет вязнуть в грязи. Кроме того, 

«зеленка» исчезнет, и для наших 

дронов все будет видно как на ла-

дони. Не надо забывать, что за 

американским танком следует це-

лая кавалькада из обслуживаю-

щих машин, топливозаправщиков, 

ремонтно-эвакуационных, сна-

рядных. Так что видна эта колонна 

будет очень хорошо.  

Подготовил Александр СтепановТанк «Челленджер-2» считался непробиваемым, но в зоне СВО был подбит и сгорел. Также сгорят и «Абрамсы». 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Леонид Слуцкий, 
председатель ЛДПР, 
председатель Комитета 
Государственной Думы 
по международным делам 

С
тремительно про-
летела предвыбор-
ная кампания. Для 
Л Д П Р  э т о  б ы л о 
время прямого и 
еще более интен-
сивного общения с 
людьми, обсужде-
ния проблем на ме-

стах в регионах, помощи тем, 
кто в ней сейчас особенно ну-
ждается. Нижний Новгород и 
Чита, Иркутск и Абакан, Лу-
ганск и Ярославль… 19 регио-
нов. И везде люди приходят на 
встречу с председателем пар-
тии, нашими депутатами и 
координаторами с просьбами 
о защите, заботе и справедли-
вости. Наши «Автобусы помо-
щи ЛДПР» проехали сотни на-
селенных пунктов, не пропус-
кая даже самые маленькие де-
ревни. Везде к нам шли люди со 
своими бедами, проблемами и 
предложениями. За все это вре-
мя мы получили более трех ты-
сяч обращений, которые счи-
таем наказами для работы на-
шего депутатского корпуса. 

Я познакомился с сотнями 
людей разных возрастов и про-
фессий: пенсионеры, врачи, 
учителя, дальнобойщики, во-
лонтеры, военнослужащие… 
Трудяги, подвижники, патри-
оты. Каждый, с кем общался, 
искренне хочет благополучия 
своей стране и все для этого де-
лает. Спасибо всем за самоот-
верженность и веру в Россию. 

Выборная кампания завер-
шится 10 сентября, наша ра-
бота, конечно, нет. Мы не жи-
вем от кампании до кампа-
нии. Именно поэтому за почти 
35 лет существования партии 
люди знают: ЛДПР сделает все, 
чтобы добиться результата и 
справедливого решения от лю-
бого чиновника. 

Эта статья посвящена во-
просам развития регионов. 
Это первый отклик на наказы, 
данные нам избирателями.

Долгое время работая пред-
седателем думского Комите-
та по международным делам, 
я посетил немало стран. Видел 
разный опыт, разные проекты. 
С учетом российских особен-
ностей это позволяет мне де-
лать предложения для дальней-
шего укрепления регионов. Все 
мои знания, опыт направлены 
на развитие моей страны, рус-
ского человека.

В поездках я видел много 
позитивных примеров: новые 
школы и дома культуры, ме-
дицинские центры и крепкие 
предприятия… Опыт успеш-
ных коллективов, которые за-
служивают похвал и всяческо-
го уважения. Вместе с тем не 
стану долго останавливаться 
на том, о чем много говорят по 
телевидению. 

Команда ЛДПР побыва-
ла во всех федеральных окру-
гах. Видели, как в Краснояр-
ске хотят снести завод, произ-
водящий продукцию для СВО, 
чтобы застроить очередной 
квартал безликими «человей-
никами». Видимо, обеднел ка-
кой-то местный застройщик, 
и ему нет дела до людей, кото-
рые там работают. В Абакане 
вал обращений по экологии, 
качеству воздуха, вывозу му-
сора, работе местных перевоз-
чиков. Люди в Чите жалуются 
на то, что город и регион слов-
но замерли в своем развитии. 
В Иркутске большая проблема 
со стоимостью топлива. В Ека-
теринбурге нехватка тысяч (!) 
сотрудников для предприятий 
оборонки. Износ сетей ЖКХ в 
Волгограде, Улан-Удэ и других 
городах требует большей фе-
деральной помощи. В Сибири 
основной темой для разговора 
стала необходимость новой ин-
дустриализации. В каждом без 
исключения регионе поднима-
ют вопрос роста цен.

Где бы и какие бы проблемы 
ни возникали, ЛДПР будет по-
могать, вмешиваться, говорить 
президенту правду, насколько 
бы горькой она ни была. Это — 
наш путь.

Смотря на Россию из иллю-
минатора самолета, понима-
ешь, как много нам еще пред-
стоит сделать. Бескрайние про-
сторы — наше богатство. Только 
15 процентов территории Рос-
сии заселено. Нам необходима 
новая программа освоения зе-
мель. Жизнь на земле — это здо-
ровые люди, это большие се-
мьи, это иное отношение к сво-
ему дому и стране. 

Что мы можем сделать, что 
передадим и оставим нашим 
детям? Ресурсы, состояние 
окружающей среды, культуру, 

ценности — своего рода россий-
ский код. 

Сила России складывает-
ся из успеха жителей регио-
нов. Пока в богатой стране жи-
вут — скажем, как есть — бед-
ные люди. Пока, при всем ува-
жении, складывается впечат-
ление, что нефть и газ добыва-
ются, например, в Бибирево. 
В Марьино — никель и кобальт. 
А в ЦАО Москвы и вовсе: вну-
три Садового кольца добывают 
золото, а внутри Бульварного, 
чего там мелочиться, — алмазы 
на Чистом пруду… Москва уже 
всему миру доказала, что это 
невероятный город, возможно, 
лучший по удобству, комфорту 
в мире. Но витриной действи-
тельно сильной страны долж-
ны стать все без исключения 
регионы России. Мера успеха 
страны — успех жителя региона. 

ЛДПР всегда отличалась 
и, обещаю, будет отличаться 
впредь от своих политических 
партнеров. ЛДПР смотрит на 
жизнь глазами своего изби-
рателя. Простого россияни-
на  — русского человека. Речь не 
только об этнических русских, 
а и о тех, кто собрал, отвоевал, 
организовал, вдохнул в это ве-

ликое пространство наши тра-
диции, наши культурные коды, 
кто говорит и думает по-рус-
ски. И собрал эту страну в еди-
ное государство Русский Че-
ловек.

Человек, жизненные цели и 
задачи которого ясны и понят-
ны: иметь достойную работу, 
завести семью и детей, чтобы 
были возможности согласно 
Конституции получить бес-
платное и квалифицированное 
медицинское обслуживание, 
выучить, поднять детей, чтобы 
и они нашли работу по душе в 
своем родном краю.  

Как сказал Лев Толстой: 
«Счастлив тот, кто счастлив у 
себя дома». А что такое дом? 
Дом — это наша малая Родина, 
где наши традиции, устои, мо-
гилы предков и надежды детей 
соединяются вместе и дают это 
ослепительное ощущение сча-
стья быть гражданином Вели-
кой страны. В поездках меня 
больше всего огорчает, как 
буквально несчастны «по Тол-
стому» тысячи людей в рос-
сийской провинции. Особен-
но молодежь. Как остро зве-
нит в воздухе желание уехать 
из родного дома, родного Вла-
димира, Иванова, Ярославля, 
Смоленска, Якутска… куда-то 
«в большой город». Центро-
стремительные силы, вовле-
кающие в Москву, Питер и еще 
несколько региональных цен-
тров специалистов, молодежь, 
просто активных и предприим-
чивых людей, стали настоль-
ко мощными, что уже угрожа-
ют нашей глубинке букваль-
но кадровой пустыней. Это се-
мьи, члены которых оторваны 
друг от друга на тысячи кило-
метров.

Созданные стереотипы о 
«красивой жизни в столице» 
ведут нашу молодежь по лож-

ному пути. Общаясь недавно 
с молодыми людьми в Москве, 
затронул эту чувствительную 
тему. Средней зарплатой назы-
вают 65 тысяч рублей, 40 ты-
сяч отдают за аренду квартиры 
(поэтому живут по двое-трое 
человек), около трех тысяч — 
транспорт, городская инфра-
структура, кафе, досуг — доро-
го, приходится экономить. Жи-
вут так и парни, и девушки по 
много лет. В результате ни се-
мьи, ни детей. И заработок, за 
вычетом расходов, сопостави-
мый, а то и меньший, чем в род-
ном регионе. 

Пора вводить в оценку эф-
фективности губернаторов не 
только данные о численности 
населения, но и об оттоке мо-
лодежи. Это «лакмусовая бу-
мажка» в вопросе развития 
региона и показатель того, 
насколько молодежь верит в 
свое будущее на этой терри-
тории. Фактором достижения 
результата здесь будет являть-
ся в первую очередь создание 
возможностей для молодежи в 
профессиональной самореали-
зации, говоря проще, интерес-
ной работы с достойной зар-
платой.

Эксперимент с ЕГЭ усили-
вает миграционные тенден-
ции, вымывая мозги из регио-
нов. Школьники с высоким по-
тенциалом уезжают учиться 
в крупные вузы, а из дальних 
регионов через несколько лет 
за детьми переезжают и роди-
тели. Увы, обратно возвраща-
ются единицы.

Надо поддерживать регио-
нальные вузы. Там уже сейчас 
учат не хуже, чем в столице. 
Пора распределять возмож-
ности. Нельзя так: одним — 
всё, а другим — по остаточно-
му принципу. Высшая школа в 
регионах — базовые площадки 
для подготовки сильных, не-
заурядных выпускников. Ведь 
талантливые люди, патриоты 
определяют успех региональ-
ных проектов, что гораздо важ-
нее вложенного в них количе-
ства денег. 

Пока из регионов уезжает 
наша молодежь, им на смену 
приезжают этнические группы 
из республик бывшего Союза. 
Мы видим последствия мигра-
ционной политики в Европе. 
Надо ограничить возможность 
привоза в Россию семей ми-
грантов, получивших право у 
нас работать. Избиратели про-
сят более жестких требований 
к претендентам на пребывание 
в России, к их знанию русско-
го языка, наших обычаев и тра-
диций. Жить в России должно 
быть привилегией, которую 
необходимо заслужить.

Это непростая тема, требу-
ющая взвешенных решений. 
Но ясно одно — русский чело-
век в России находится дома. 
И дома он сам определяет, как 
жить, что носить и какие тра-
диции соблюдать.

На проблему миграции, как 
и на другие, мы смотрим гла-
зами избирателей и не боимся 

искать причины этих проблем 
там, где у наших оппонентов 
давно то ли руки связаны, то ли 
надеты розовые очки. 

В первоочередном поряд-
ке  надо решать проблемы 
ЖКХ, износа сетей, строитель-
ства нового жилья, привлече-
ния кадров в регионы, прежде 
всего в сферу образования и 
здравоохранения.

Достойная жизнь начинает-
ся с достойных условий дома. 
Можно привести много цифр 
относительно того, сколько мы 
ежегодно строим. Можно при-
вести цифры о том, сколько 
людей нам нужно расселить из 
аварийного жилья. Но цифры  — 
это для статистики. Важнее 
ощущение самих людей о том, 
насколько их жизненные усло-
вия соответствуют ожиданиям. 

Каждый раз встречаясь с 
руководством регионов, я на-
ходил подтверждение своей 
инициативы о необходимости 
в ближайшие десять лет обно-
вить иногда до 100 процентов 
инженерных сетей в регионах. 
Люди живут в нечеловеческих 
условиях: постоянные отклю-
чения воды, антисанитария, 
холод. На эти цели необходимы 
прямые государственные инве-
стиции и бюджетные кредиты 
с небольшой ставкой (напри-
мер, под 3—5 %). 

Износ сетей — серьезная 
угроза инвестиционной при-
влекательности регионов. К 
таким коммуникациям не под-
ключишь новые промышлен-
ные предприятия. Хотим раз-
вития регионов — необходимо 
обновить инфраструктуру.  

Сегодня жилье — мощный 
фактор привлечения кадров в 
регион. Многие федеральные 
программы, например по здра-
воохранению, завязаны имен-
но на предоставлении специа-
листу квартиры или дома. А где 
их взять там, где много лет ни-
чего не строится? Медицина и 
образование — это, простите за 
аллегорию, корни, из которых 
растет дерево общественной 
благодарности государству. 
Или же не растет. 

Ключевая проблема и об-
разования, и здравоохранения 
в своей основе единая — драма-
тическое падение уровня соци-
альной значимости педагогов 
и врачей. Что важно сделать на 
самом высоком государствен-
ном уровне — поднять учите-
ля и врача на пьедестал обще-
ственного признания. 

Например, в Архангель-
ской области, и не только, жа-
луются, что нет врачей. При 
этом газ — есть, нефть — есть, 
лес — есть, алмазы (!) — есть, 
медицинский институт — и тот 
есть, а врачей — нет. Глобальная 
проблема регионов — нехватка 
врачей. В абсолютных цифрах 
это 25 тысяч специалистов. 

Который год мы возводим 
современные фельдшерско-
акушерские пункты  — они по-
рой стоят пустые, деньги бюд-
жета на ветер, а избирателям  — 
пыль в глаза. В одной из район-
ных поликлиник я спросил — 
чем помочь? Ответ был прост — 
кадры. Ведь оборудование мож-
но купить, а врача не купишь.

Мы долгое время обучаем 
студентов в медицинских ву-
зах по целевым направлениям. 
Судя по официальным цифрам, 
в 2017 году мы приняли 12,5 
тысячи целевиков в медвузы. 
То есть ровно половину от того, 
что нам требуется сегодня. Но 
пока данных о сокращении по-
требности мы не получаем. Где 
целевики, которые уже сего-

дня должны были прийти ра-
ботать в медучреждения? Кто 
отвечает за то, что деньги были 
потрачены, а врачей по-преж-
нему нет. ЛДПР выступает за 
100-процентное распределе-
ние выпускников медицинских 
институтов и колледжей. На-
ряду с повышением заработ-
ных плат и обеспечением жи-
льем уже работающих специ-
алистов.

Надо донастраивать феде-
ральные программы. Компен-
сации по «Земскому доктору» 
и «Земскому фельдшеру» не 
решают ситуации. С учетом 
того, что средняя стоимость 
квадратного метра жилья со-
ставляет почти 89 тысяч руб-
лей, суммы выплаты должны 
начинаться от 4 млн рублей, 
чтобы на эти деньги можно 
было купить квартиру. Все это 
поможет «расшить» проблему 
нехватки медиков в стране.

Педагоги и доктора — это 
не обслуживающий персонал, 
не интеллектуальная прислу-
га. Этим людям мы доверяем 
самое ценное — свое будущее, 
здоровье и образование своих 
детей.

Написанное выше — это сво-
его рода первые выводы после 
летних поездок в регионы. На-
верное, стоит уже вычеркнуть 
из недавней исторической па-
мяти те тревоги, которые при-
нес в 1990 году президент Ель-
цин фразой, обращенной и к 
республикам Союза, и к регио-
нам России: «Берите сувере-
нитета столько, сколько вы его 
сможете проглотить». Во-пер-
вых, стоит продолжить эту 
историческую фразу. «Но по-
мните, вы находитесь в центре 
России», — сказал Ельцин, вы-
ступая в Казани. И, во-вторых, 
нет уже и никогда не будет тех 
региональных элит, которые 
некогда, наивные и незрелые, 
мечтали об отдельном пути 
своих регионов. 

Полагаю, что оставлять 
больше денег в регионах — это 
справедливо и жизненно необ-
ходимо. Пора говорить об этом 
вслух. Не все проблемы видны 
из Москвы. 

Завершая поездку по стра-
не, я не скрываю гордости от 
силы и величия нашей Роди-
ны. Часовые пояса, разные на-
роды и яркие традиции. Ивол-
гинский дацан и красивей-
шие мечети, золотые купола 
церквей и древние синагоги — 
все это Россия. 

Новые регионы — это что-
то особенное... Святая и бла-
городная СВО еще кровото-
чит, еще скрежещет гусени-
цами танков, но уже сегодня 
надо планировать будущее. Ко-
нечно, поднять уровень жиз-
ни в новых регионах, уровень 
благоустройства и комфор-
та до среднероссийского — это 
верное решение. Очевидное. 
Реализуемое. 

Мы взяли все наказы изби-
рателей в работу. Забота о лю-
дях и защита их интересов не 
зависят от времени года. Будем 
включать эти вопросы в прио-
ритетном порядке в повестку 
дня Государственной Думы в 
осеннюю сессию. У нас замеча-
тельные люди. Честные, откры-
тые, трудолюбивые. Мы не мо-
жем их подвести. У нас все обя-
зательно получится. Продол-
жаем работать.  

ТРИБУНА  Председатель ЛДПР о поездке по стране

Леонид Слуцкий: 
Сила России в регионах

Леонид Слуцкий: Где бы и какие бы 
проблемы ни возникали, ЛДПР 
будет помогать, вмешиваться, 
говорить президенту правду, 
насколько бы горькой она ни была. 
Это — наш путь.

А К Ц Е Н Т

Витриной действительно сильной 
страны должны стать все 
без исключения регионы России. 
Мера успеха страны — 
успех каждого жителя региона
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Летайте 
поездами метро

При этом 25 тысяч человек живут в 
пешей доступности от новых стан-
ций. Среди них и те, кто работают в 

столичной авиагавани, и те, кому по служеб-
ным делам приходится каждый день ездить в 
центр Москвы. 

Продленная «желтая» линия метро сэко-
номит многочисленным пассажирам не толь-
ко время, но и деньги. Поездка от аэропорта 
Внуково на метро обойдется в привычные 
50 рублей, если оплачивать проезд картой 
«Тройка». Прежде же пассажиры добираясь, 
например, до станции «Саларьево» Соколь-
нической линии, платили дважды — сначала 
за поездку в наземном транспорте, а потом 
в подземке. Есть из Внуково и альтернатива 
— поезда «Аэроэкспресса». Но билет на них 
в одну сторону стоит 470 рублей, если брать 
заранее, а день в день — 500 рублей. Но в от-
личие от метро «Аэроэкспрессом» можно до-
ехать сразу лишь к Киевскому вокзалу, а не 
как под землей почти в любую удобную точку 
города. Такси же и каршеринг еще дороже, да 
к тому же, застряв в пробках, можно и к само-
лету опоздать. Москвичи знают: если нужно 
ехать к точно назначенному часу, самый на-
дежный путь — метро.

Именно так, скорее всего, рассудят мно-
гие горожане, к дому которых вчера пришла 
желтая ветка. Поэтому эксперты транспорт-
ной отрасли прогнозируют: прилегающие 
Боровское и Киевское шоссе разгрузятся. 
Свободнее на 20 процентов станет и на стан-
ции «Рассказовка» Солнцевской линии, и 
«Саларьево» Сокольнической линии — на 15 
процентов.

Оформлена станция «Аэропорт Внуко-
во» в «авиастиле», ее дизайн перекликается с 
оформлением терминала воздушной гавани 
и посвящен гражданской авиации, истории 
конструкторского бюро Туполева, в честь ко-
торого и назван аэропорт. Стены украшены 
тематическими рисунками: десятки самоле-
тов пролетают над картой России, а в верх-
ней части платформы изображены их созда-
тели. Под руководством авиаконструкторов 
Андрея и Алексея Туполевых было спроек-
тировано более 100 типов самолетов, вклю-
чая Ту-2, который считался лучшим средним 
бомбардировщиком Второй мировой войны. 

Как рассказал «РГ» начальник станции Де-
нис Маленьких, главная фишка у них — смот-
ровая площадка в форме самолета. Она рас-
положена за эскалаторами, откуда через вит-
ражные окна открываются виды на платфор-
му и пути. «Думаю, будет популярна у люби-
телей селфи», — говорит он. Ожидается, что 
станцией будут пользоваться более 22 ты-
сяч пассажиров в сутки. Выходов со станции 
«Аэропорт Внуково» три: один ведет к поез-
дам «Аэроэкспресса», другой — в терминал 
авиагавани, еще один — на привокзальную 
площадь, к 1-й Рейсовой улице, парку «Аллея 
Славы» и остановкам наземного обществен-
ного транспорта. Еще одна новая станция — 

«Пыхтино». Из-за сложного рельефа местно-
сти она выделяется разными путевыми сте-
нами: одна — глухая, как на большинстве 
станций метро, а другая — с панорамным 
остеклением. Лейтмотивом здесь так же ста-
ла авиационная тематика, поскольку неда-
леко аэропорт, а близлежащие улицы носят 
имена известных отечественных летчиков и 
авиаконструкторов. Как ожидается, станци-
ей «Пыхтино» будут пользоваться около 11 
тысяч пассажиров в сутки. К 2030 году пас-
сажиропоток должен увеличиться вдвое. С 
ее открытием жители нового микрорайона 
«Солнцево-Парк» получили метро в пешей 
доступности: дорога до станции сократится с 
15 минут на наземном городском транспорте 
до пяти минут пешком.  

А КАК У НИХ?

Затраты на прокладку линии метро к аэропор-

ту часто просто неподъемные: многие воздуш-

ные гавани находятся не так близко к городам, 

а цена строительства может не окупить расхо-

дов. Но метро в аэропорту — это, пожалуй, са-

мый удобный способ для пассажиров успеть к 

авиарейсу, а значит, их больший поток и, соот-

ветственно, доход для городских властей и 

управляющих компаний. Поэтому хотя далеко 

не всегда удается организовать в воздушной га-

вани станцию метрополитена, такие примеры в 

мире есть.

Например,  в лондонском аэропорту Хитроу 

имеется целых три станции метро, располо-

женных в различных терминалах. До центра го-

рода можно добраться за 45 минут, а поезда 

ходят каждые 2—3 минуты.

А вот в аэропорту Валенсии, где тоже есть 

станции подземки, поезда ходят только раз в 

15—20 минут. Совсем недавно была запущена 

новая линия метрополитена в аэропорт Стам-

була, которая стала самой скоростной в Евро-

пе — поезда по ней движутся со скоростью 120 

км/ч.

В Азии свое метро есть у аэропортов Гонконга 

и  Шанхая. А в США подземным транспортом 

оборудованы воздушные гавани Кливленда и 

Чикаго. В нью-йоркском  международном 

аэропорту имени Джона Кеннеди имеется своя 

собственная система «мини-метро», которая 

связывает  его терминалы между собой и с 

основным метрополитеном города. На беспи-

лотном поезде до пересадки на городскую под-

земку можно доехать за 10 минут.

Подготовил Иван Сысоев

Стены станции украшены тематическими рисунками: десятки самолетов пролетают над Россией, 
а в верхней части платформы изображены их создатели. 
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Станцией «Пыхтино» будут 
пользоваться около 
11 тысяч человек в сутки. 
К 2030 году пассажиро-
поток должен увеличиться 
вдвое
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Прямая речь 

Михаил Блинкин, профессор ВШЭ:
— Продление линии прежде всего необходимо в градостроительных интересах. Оно необходимо, в 

первую очередь, для жителей района Внуково, ведь аэроэкспресс отлично справлялся с обслужива-

нием аэропорта. Само собой, что путешествующие налегке авиапассажиры также получат свою вы-

году от запуска метро. В частности, это касается всех деловых пассажиров, летающих с портфелем 

или небольшим чемоданом. Для таких людей проезд на метро будет на сто процентов предпочти-

тельнее других способов добраться до аэропорта. 

Кирилл Янков, председатель Союза пассажиров России:
— В мире не так много городов, где в аэропорт можно приехать на метро. Самый яркий пример — Хит-

роу в Лондоне. Практика показала, что большинство пассажиров аэровокзала пересаживаются 

именно в подземку. Более состоятельные люди пользуются автомобилем. В этих условиях необхо-

димо пересмотреть формат работы аэроэкспресса. Ведь он строился, когда «красная» ветка метро 

доходила только до «Юго-Западной», а Киевское и Боровское шоссе еще не были реконструирова-

ны. Сейчас аэроэкспресс целесообразно интегрировать в МЦД.

Сергей Гатауллин, декан факультета «Цифровая экономика и массовые коммуни-
кации» МТУСИ:
— Линия будет востребована не только туристами, но и жителями близлежащих районов, так как 

станция «Аэропорт Внуково» стала самой удаленной от центра на Солнцевской линии. В 

большинстве крупных мегаполисов в аэропорты можно добраться несколькими способами — поез-

дом, метро и автобусом или на такси. У пассажира всегда должен быть выбор в зависимости от по-

требительских предпочтений, затрат на поездку и плотности дорожного трафика.

Юлия Зубарик, генеральный директор градостроительного бюро «Мастер’c план», 
соорганизатор проекта Росконгресса Urban Hub на ВЭФ и ПМЭФ:
— Если раньше на поездку в аэропорт закладывалось от часа, то сейчас мы вполне можем позволить 

себе добраться до него за 30 минут. Появление метро во Внуково создает конкуренцию другим ви-

дам транспорта — аэроэкспрессам, автобусам и такси. Что касается развития жилой застройки во-

круг аэропорта, то Новая Москва развивается грандиозными темпами, и новая конечная точка на 

карте метро усиливает нагрузку на метрополитен еще больше, добавляя дополнительный трафик 

людей — туристов и гостей города. Если раньше жители Рассказовки заходили первыми в вагоны и 

могли занять комфортные места, то теперь их будут опережать посетители аэропорта Внуково.

Михаил Хачатурян, доцент департамента менеджмента и инноваций Финансового 
университета:
— Метро повысит популярность аэропорта не только для пассажиров, но и для авиакомпаний. Самая 

яркая аналогия с расширением инфраструктуры Внуково — международный аэропорт Дубая, там 

тоже есть подземная линия. Учитывая, что метро Дубая самое молодое в мире и пока не самое про-

тяженное, это также является значительным преимуществом для повышения привлекательности. 

Подготовили Сергей Буланов и Валерия Лобко

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПРАВО На Кубани аграрии 
борются за земли с концерном 
«Покровским»

Захватчики 
чужих урожаев?

Максим Анфинагентов

На Юге России продолжается зе-
мельный передел.  Сейчас в эпи-
центре скандала — концерн «По-
кровский». В 2021 году против 
руководителя концерна Андрея 
Коровайко и его партнера Арка-
дия Чебанова было возбуждено 
уголовное дело о вымогатель-
стве. Оба фигуранта находят-
ся в розыске. Заместитель Гене-
рального прокурора РФ подал в 
Лабинский городской суд иск с 
требованием обратить в доход 
государства активы концерна. 
Прокуратура считает, что госу-
дарству должно отойти около 50 
предприятий, на балансе кото-
рых состоит 242 тысячи гекта-
ров земли. Ее кадастровая стои-
мость — 67 миллиардов рублей. 
В числе агропромышленных 
предприятий, в отношении кото-
рых приняты обеспечительные 
меры, — входящая в концерн «По-
кровский» агрофирма «Урожай-
ная». От ее деятельности постра-
дала агрофирма «Волготранс-
газ-Ейск» (ООО «АФ «ВТГ»). 

Земли успешного кубанско-
го предприятия концерн при-
бирал к своим рукам в несколь-
ко этапов. Сначала, не имея от-
ношения к общедолевой соб-
ственности соседей, работники 
агрохолдинга «Покровский» по 
доверенности скупили доли в 
обход установленного законом 
запрета. При этом сам участник 
общей долевой собственности, 
от чьего имени оформлялись 
договоры купли-продажи, лич-
но  в сделках не участвовал. Все 
это выяснилось в ходе судеб-
ного разбирательства, иници-
ированного руководством по-
страдавшего предприятия. Еще 
в октябре 2017 года апелляци-
онным определением  коллегии 
по гражданским делам Красно-
дарского краевого суда были 
признаны недействительными 
82 договора, заключенных соб-
ственниками земельных долей с 
доверенными лицами, действу-
ющими в интересах и за счет 
средств «АФ «Урожайная». В ре-
зультате сделки были признаны 
недействительными, а выкуп-
ленные паи возвращены их пер-
воначальным собственникам.    

Как было установлено в ходе 
рассмотрения этого гражданско-
го дела, кроме выдачи доверен-
ностей на право управления 
и распоряжения их долями на 
имя руководителей агрофирмы 
«Урожайная» и других работ-
ников концерна «Покровский» 

собственники подписывали до-
говоры купли-продажи и давали 
расписки о передаче денежных 
средств в сумме выше, чем они 
получали. А в день подписания 
этих доверенностей… оформ-
ляли завещания в пользу «Уро-
жайной». Этот трюк позволил 
продолжить скупку паев. Всту-
пив в наследство после смерти 
одной из пайщиц, концерн начал 
оформлять сделки купли-про-
дажи по ранее взятым доверен-
ностям. В результате удалось не 
только скупить 361 участок, но 
и выделить входящие туда земли 
из общедолевой собственности, 
арендованной предприятием из 
Ейска. Затем сформированный 
массив перераспределили меж-
ду другими фирмами, входящи-
ми в концерн. После проверки 
СК РФ суд признал незаконным 
завещание, на основании кото-
рого велась скупка паев. В итоге 
«покровские» проиграли гра-

жданские процессы, проходив-
шие по искам собственников зе-
мельных долей и ейского пред-
приятия. Казалось бы,  спра-
ведливость восторжествовала. 
Однако «покровские» нашли 
поддержку в Ростове-на-Дону, 
где расположена штаб-кварти-
ра концерна. В конце нынешнего 
августа 15-й Арбитражный апел-
ляционный суд Ростова-на-Дону 
удовлетворил требования «АФ 
«Урожайная» о взыскании в ее 
пользу арендной платы в разме-
ре свыше 30 миллионов рублей. 
«Огромная сумма взыскания  
ставит под угрозу своевремен-
ную выплату заработной платы 
и реализацию социальных про-
грамм предприятия», — говорит 
директор ейского предприятия 
Борис Иванкин. 

Как стало известно, обраще-
ние по этому поводу направлено  
губернатору Кубани и руково-
дителям правоохранительных 
органов Краснодарского края. 
Пострадавшие аграрии просят 
проверить обстоятельства вы-
несения судебного вердикта, 
направленного, по мнению ав-
торов обращения, на фактиче-
ское разорение успешного пред-
приятия и обнищание членов 
семей его сотрудников.  

РЕШЕНИЕ 

Кассационный 
суд подтвердил, 
что приставы 
могут сами 
наказывать 
коллекторов

В ДОЛГУ 
НЕ ОСТАВЯТ
Владислав Куликов

Судебные приставы вправе 
самостоятельно наказывать 
коллекторов за нарушения. Та-
кое принципиально важное 
разъяснение сделал Первый 
кассационный суд общей юрис-
дикции.

Некоторое время назад соот-
ветствующие изменения были 
внесены в закон. Однако, судя 
по всему, еще не все практики 
осознали: теперь необязатель-
но вести коллектора-наруши-
теля в суд. Поэтому требуются 
специальные напоминания.

В одном из конкретных дел 
суд отменил решение приста-
вов, посчитав, что они не впра-
ве штрафовать коллекторов. 
Кассационный суд подчерк-
нул: такие выводы «основаны 
на неправильном толковании 
процессуальных норм Кодек-
са Российской Федерации об 
административных правонару-
шениях».

Кстати, в ближайшее время 
контроль за практикой взыска-
ния долгов в стране будет рез-
ко усилен. С 1 марта будущего 
года надзор Федеральной служ-
бы судебных приставов распро-
странится также на банки и ми-
крофинансовые организации.

Напомним, еще в 2017 году 
заработал закон, регламенти-
рующий процедуру взыскания 
долгов. Все официальные кол-
лекторские агентства сегодня 
включены в реестр Федераль-
ной службы судебных при-
ставов.

Если агентства в списке нет, 
оно не имеет права работать. 
В будущем году в этот реестр 
войдут также банки и МФО, чьи 
сотрудники работают с непла-
тельщиками.

«В действующем законо-
дательстве установлены пра-
вила, которыми должны руко-
водствоваться лица, занима-
ющиеся взысканием просро-
ченной задолженности, — напо-
мнил председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — Например, 
ограничение количества звон-
ков. Нельзя звонить третьим 
лицам. И многое другое».

За нарушение предусмот-
рены штрафы. Например, как 
рассказали в ФССП России, 
недавно в Красноярске пред-
ставители банка незаконно 
взыскивали долг с местной жи-
тельницы по ничтожному кре-
дитному договору, за что были 
привлечены судебными при-
ставами к административной 
ответственности.

«В Главное управление Фе-
деральной службы судебных 
приставов по Красноярскому 
краю поступило обращение 
представителя 75-летней гра-
жданки, заключившей договор 
с одним из банков, — рассказы-
вают в пресс-службе ГУ ФССП 
по Красноярскому краю. — Как 
выяснилось, на момент заклю-
чения кредитного договора гра-
жданка являлась недееспособ-
ной, поэтому решением суда 
сделка, заключенная между ней 
и банком, была признана ни-
чтожной. Однако представите-
ли кредитной организации, не-
смотря на это, продолжали осу-
ществлять действия по возвра-
ту задолженности».

Кроме того, продолжают 
приставы, банкиры неправо-
мерным способом, без согласия 
и ведома должницы, получили 
телефонный номер ее предста-
вителя и систематически на-
званивали ему. «По результа-
там рассмотрения администра-
тивного дела организация была 
оштрафована на 100 тысяч руб-
лей», — сообщают в службе су-
дебных приставов. 

Кстати, недавно в Уголов-
ном кодексе появилась специ-
альная статья для коллекто-
ров, нарушающих правила ра-
боты. На скамью подсудимых 
коллектора могут отправить, 
например, за угрозы должнику. 
Естественно, что в таком слу-
чае решение по делу будет вы-
носить суд.  

Если коллектор 
начнет звонить 
должнику 
по ночам, 
то оштрафовать 
его может 
и пристав

ТРЕНД Экономика теперь будет 
расти умеренно

Сбавляем темп

Елена Манукиян, 
Екатерина Свинова

Экономика России превысила 
свой потенциальный уровень, 
поэтому будет расти более 
умеренно, об этом говорится в 
бюллетене Центрального банка 
(ЦБ) «О чем говорят тренды».

Из документа следует, что 
динамика ВВП во II кварта-
ле, по предварительной оцен-
ке Росстата, свидетельству-
ет о замедлении квартального 
роста с 0,7% до 0,1%. Анали-
тики ЦБ  связывают это с тем, 
что исчерпаны возможности 
для быстрого роста выпуска в 
большинстве отраслей. 

В ЦБ также обратили вни-
мание на быстрый по истори-
ческим меркам рост реаль-
ных зарплат и как следствие 
— увеличение доходов населе-
ния, что привело к рекордно-
му уровню потребительского 
оптимизма и снижению нормы 
сбережений домохозяйств. При 
этом высокий спрос на труд в 
условиях рекордно низкой без-
работицы поддерживает высо-
кие темпы роста зарплат, гово-
рится в бюллетене. Из-за этого 
смещается баланс рисков в сто-
рону проинфляционных. 

Аналитики считают, что 
«меры денежно-кредитной по-
литики в сочетании с ожидае-
мым возвращением к парамет-
рам бюджетного правила при-
ведут к постепенному охлажде-
нию внутреннего спроса и, со-
ответственно, сбалансирован-
ному росту экономики при на-
хождении инфляции на цели».

По мнению доцента кафедры 
мировых финансовых рынков 
и финтеха РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Дениса Перепелицы, для 
ускоренного роста экономики 
необходим соответствующий 
рост инвестиций и контроль за 
их целевым использованием. 
«Государственные ресурсы по 
обеспечению инвестиционно-
го роста уже в большей своей 
части мобилизованы. Кроме 

того, дальнейший рост в усло-
виях риска проинфляционных 
ожиданий без риска роста ин-
фляции обеспечить гораздо 
сложнее. Все это приводит к за-
медлению в российской эконо-
мике», — отметил он. 

Как уточняет эксперт, сни-
жение темпов роста сказыва-
ется и на темпах роста благо-
состояния россиян, но в целом 
опосредованно, поскольку го-
сударство старается поддержи-
вать социально незащищенные 
слои с низким уровнем дохода. 
Между тем замедление роста в 
деловой сфере ощущается зна-
чительно сильнее и замедля-
ет развитие существующих и 
открытие новых предприятий.

Решением данной проблемы 
могло бы стать привлечение до-
полнительных иностранных 
инвестиций из дружественных 
стран, считает он. Для этого 
надо обеспечить устойчивость 
и прогнозируемость курса руб-
ля, благоприятный налоговый 
и инвестиционный климат для 
зарубежных инвесторов, а так-
же умеренный и стабильный 
уровень инфляции.

По оценке руководителя 
отдела макроэкономического 
анализа ФГ «Финам» Ольги Бе-
ленькой, спрос уже восстано-
вился. Он начал превышать мак-
симальный объем выпуска, при 
нынешних производственных 
возможностях. «Это означа-
ет, что во избежание «перегре-
ва» экономика должна перейти 
к более медленному темпу ро-
ста», — пояснила она.  

Государственные 
ресурсы для инве-
стиционного 
роста уже моби-
лизованы

НАЛОГИ Нефть принесла в бюджет рекордный 
доход, но часть средств придется вернуть

Бочки отсчета
Сергей Тихонов

З
а август нефтяники полу-
чат рекордные в этом году 
выплаты из бюджета за по-

ставки топлива на внутренний 
рынок — почти 186 млрд руб-
лей. Такие данные опубликовал 
минфин. 

Это особенно бросается в 
глаза, поскольку сейчас цены на 
бензин и дизель растут темпа-
ми, далеко опережающими ин-
фляцию, а традиционно приня-
то винить в подорожании топли-
ва именно нефтяные компании. 
С другой стороны, в августе они 
обеспечили приход в казну 745,8 
млрд рублей (рекорд для этого 
года) только с одного налога на 
добычу полезных ископаемых 
(НДПИ). Причем относительно 
июля приход в бюджет по НДПИ 
вырос на 192 млрд рублей, а 
выплаты нефтяникам — лишь на 
75,5 млрд. А ведь из отрасли в 
казну платятся еще экспортные 
пошлины за нефть и нефтепро-
дукты, а также ежеквартально 
выплачивается налог на допол-
нительный доход (НДД).

Ф а к т и ч е с к и  н е ф т я н ы е 
компании сами оплатили уве-
личение себе выплат, причем и 
принесли большие, чем ранее в 
этом году, доходы бюджету. Но 
настораживает в этой ситуации 
только одно. Все это происходит 
на фоне роста цен на АЗС, разго-
няет инфляцию и едва ли способ-
ствует экономическому росту. 
Лишнее подтверждение этому — 
проблемы с топливом у аграри-
ев, которые уже возникли в этом 
году.

Выплаты нефтяникам идут в 
рамках демпферного механиз-
ма. Он компенсирует часть раз-
ницы между установленными 
законодательно индикативны-
ми ценами на топливо в России 
и его экспортной стоимостью. 
Есть ограничение: выплаты пре-
кратятся, если разница между 
индикативными ценами и бир-
жевыми котировками на вну-
треннем рынке превысит 10% (в 

среднем за месяц). В августе бир-
жевые цены большую часть вре-
мени находились близко к этим 
значениям, иногда даже превы-
шая эту планку.

С 1 сентября правительство 
приняло решение снизить вдвое 
выплаты по демпферу. Сейчас 
цены на бирже выше предель-
ных значений, но едва ли неф-
тяные компании пойдут на «об-

нуление» демпфера. Вероятнее 
всего, они будут удерживать 
цены у возможного максимума, 
а это значит, что топливо будет 
дорожать, а его экспорт будет 
выгодней поставок на внутрен-
ний рынок. Выходов из сложив-
шейся ситуации немного: либо 
попытаться «додавить» нефтя-
ников, например, запретив экс-
порт или увеличив экспортные 
пошлины, либо, наоборот, от-
катить последние изменения в 
правилах выплат по демпферу. 
Не случайно в СМИ уже появи-
лась информация, что сейчас 
обсуждается возможность воз-
врата выплат к прежним пара-
метрам.

Как отмечает эксперт Инсти-
тута развития технологий ТЭК 
Кирилл Родионов, потери неф-
тяников может компенсиро-
вать рост внешних цен, а также 
девальвация, которая приводит 
к увеличению рублевой стои-

мости экспортных котировок 
бензина и дизельного топлива. 
Внешние цены на нефтепродук-
ты в последние месяцы росли 
вслед за ценами на нефть. ДТ на 
лондонской бирже ICE в конце 
августа и начале сентября 2023 
года торговалось вблизи отмет-
ки в 950 долларов за тонну, тогда 
как в середине июля — 750 долла-
ров за тонну.

По мнению главы Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Константина Си-
монова, у государства есть клас-
сические инструменты, кнут и 
пряник, чтобы решить пробле-
му. Но сейчас применение кну-
та — введение квот на экспорт, 
института спецэкспортеров или 
отдельных списков разрешен-
ных и запрещенных к экспор-
ту нефтепродуктов, а тем более 
установка директивных цен, в 
среднесрочной перспективе ста-
нет катастрофой для топливного 
рынка и ничем хорошим не за-
кончится. Начнется сокращение 
бюджетных доходов, возможен 
дефицит топлива в ряде регио-
нов, снизится качество топли-
ва и уровень безопасности на 
заправках.

Есть и пряник, который был 
придуман несколько лет назад, — 
демпфер. Но с 1 сентября от него 
половину откусили. Причем 
не стоит забывать, что демп-
фер платится нефтяникам из 
средств, которые они же в бюд-
жет и принесли. Эти выплаты из-
начально заложены в НДПИ для 
отрасли. Никакой дополнитель-
ной, непредвиденной нагрузки 
на бюджет в них нет. Поэтому я 
полностью поддерживаю идею о 
возвращении параметров демп-
фера, говорит Симонов.  

Курсовая работа

«Выплаты держателям 
еврооблигаций в со-
ответствии с установ-

ленным порядком будут осу-
ществляться Минфином Рос-
сии в рублях, в связи с чем часть 
держателей еврооблигаций по-
сле их погашения может предъ-
явить дополнительный спрос 
на иностранную валюту. В этих 
условиях решение о перерас-
пределении продаж иностран-
ной валюты в рамках опера-
ций по зеркалированию сделок, 
связанных с инвестированием 
средств ФНБ, будет способство-
вать удовлетворению возмож-
ного дополнительного спроса 
на иностранную валюту и сни-
жению волатильности на ва-
лютном рынке в этот период»,  —  
отметили в ЦБ.

Чтобы определить объем 
операций для зеркалирования 
на будущей неделе, ЦБ провел 

анализ структуры держателей 
еврооблигаций и их потенци-
ального спроса на иностранную 
валюту. Поскольку значитель-
ная часть выпуска принадлежит 
российским банкам, ЦБ также 
дополнительно проанализиро-
вал влияние погашения еврооб-
лигаций на валютную позицию 
этих банков, в том числе прове-
дя с ними серию консультаций.

«Оставшийся объем ино-
странной валюты, подлежа-
щий продаже в рамках опера-
ций зеркалирования сделок, 
связанных с инвестированием 
средств ФНБ в первом полуго-
дии 2023 года, будет равномер-
но осуществлен с 25 сентября 
2023 года по 31 января 2024 
года. В ближайшие два года 
крупных выплат по валютным 

еврооблигациям Российской 
Федерации, сопоставимых по 
объему с погашаемым в этом 
году выпуском, не будет. Сле-
дующая дата планового по-
гашения валютного выпуска 
объемом 1,75 млрд евро — 4 де-
кабря 2025 года», — сообщили 
в ЦБ.

Теоретически такая мера 
могла бы помочь курсу россий-
ской валюты, который вновь 
приблизился к психологиче-
ским 100 руб. за доллар. Но 
значимо она его не укрепит, а 
скорее поможет сгладить по-
тенциальное ослабление руб-
ля, считает главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васи-
льев. 

По его словам, по необхо-
димости, в случае ослабления 
курса рубля в ближайшее вре-
мя, Банк России может уве-
личить объем продажи валю-

ты для сглаживания волатиль-
ности рубля. По мнению экс-
перта, это оправдано в услови-
ях текущего тонкого валютно-
го рынка, где дополнительный 
спрос на валюту свыше 1 млрд 
долларов способен значимо 
ослабить рубль.

«В сентябре мы ожидаем 
боковой динамики рубля и за-
крепления курса вблизи теку-
щих уровней. Предполагаемый 
торговый диапазон на сен-
тябрь составляет 94—99 руб. за 
доллар,  102—108 руб.  за евро, 
12,9—13,6 руб. за юань»,  — 
прогнозирует Васильев.  

А К Ц Е Н Т

Курс рубля снова приближается 
к трехзначной психологической 
отметке. Если ситуация не изменится, 
ЦБ может увеличить продажу 
иностранной валюты

Дополнительный спрос на валюту 
на бирже способен заметно осла-
бить курс рубля.

А К Ц Е Н Т

Экспорт бензина и дизельного топлива 
стал более привлекателен, чем их 
поставка на внутренний рынок

1

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 С
Е

Р
Г

Е
Й

 Т
И

Х
О

Н
О

В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Финансист подсчитал, 
на сколько укрепится рубль 
осенью 
rg.ru/art/2630275

Земельные паи 
были  скуплены 
в обход закона

АПК Сельскую ипотеку могут 
реанимировать в 2024 году

Ставки выросли

Татьяна Карабут

В этом году у российских агра-
риев возникло несколько се-
рьезных проблем. Неожиданно 
в разгар уборочной кампании 
образовался дефицит дизтопли-
ва. К тому же из-за повышения 
ключевой ставки до 12% годо-
вых стали недоступны льготные 
кредиты. По этой же причине 
перестали выдавать льготную 
сельскую ипотеку под 3%.

Об этих проблемах, в частно-
сти, говорил министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев 
на совместном заседании коми-
тетов Госдумы по контролю и 
аграрным вопросам.

О том, что уполномочен-
ные банки перестали выдавать 
льготную сельскую ипотеку, 
минсельхоз сообщил 25 авгу-
ста. «Часть денег действитель-
но закончилась. У нас выросли 
обязательства по ранее выдан-
ным кредитам с учетом увели-
чения ключевой ставки. Тем не 
менее мы в процессе согласова-
ния бюджета получим деньги и 
в новом году начнем выдавать 
кредиты», — сказал Патрушев 
на заседании.

Льготное кредитование АПК 
(до 5% годовых) — и краткосроч-
ное, и инвестиционное — по этой 
же причине тоже было недавно 
приостановлено. Минсельхоз 
рассчитывает возобновить его 
к концу текущего года. Сейчас 
министерство «изыскивает ре-
сурсы» для этого, сказал Па-
трушев.

Что касается доступности 
дизельного топлива, глава мин-
сельхоза назвал проблему «кри-
чащей». Еще неделю назад бес-
покойство вызывал рост цен, и 
аграрии искали, где купить ди-
зельно топливо подешевле. А те-
перь речь идет именно о дефи-
ците горючего. Это создает рис-
ки остановки уборки урожая. 
Ранее о проблемах с нехваткой 

топлива «Российской газете» 
рассказывали представители 
нескольких крупных агрохол-
дингов. По их словам, ситуация 
близка к критической. «Мы сей-
час остановим и уборочную, и 
не отсеемся по озимым. Это бу-
дет катастрофа», — считает Па-
трушев.

По его мнению, возможно, 
сейчас было бы целесообразно 
временно запретить экспорт 
нефтепродуктов до тех пор, 
пока ситуация не стабилизи-
руется.

Сейчас, по словам Патруше-
ва, минсельхоз плотно работает 
с минэнерго с тем, чтобы напря-
мую общаться с нефтеперераба-
тывающими заводами и искать 
по каждому региону необходи-
мый объем топлива для сельхоз-
производителей.

По словам первого заммини-
стра энергетики Павла Сороки-
на, потребность в горючем для 
окончания уборки составила 
500 тыс. тонн. Он заверил, что 
ведутся переговоры с нефтя-
ными компаниями о поставках 
необходимого объема топлива 
аграриям по рыночной цене. И 
в ближайшее время на этот счет 
состоится встреча с вице-пре-
мьером Александром Новаком, 
чтобы эту договоренность за-
крепить.

Тем не менее, по словам 
Дмитрия Патрушева, на сего-
дняшний день в России собрано 
уже 112 млн тонн зерновых. По 
его словам, по другим культу-
рам уборка также идет «доста-
точно динамично». «В целом по 
всем сельхозкультурам рассчи-
тываем выйти на показатели, 
превышающие среднемного-
летние значения», — оценил Па-
трушев.

Сейчас также в активной 
фазе находится и сев озимых 
культур. В нынешнем году, по 
оценке главы минсельхоза, пло-
щадь под озимыми составит 20 
млн гектаров. Удобрениями, 
сельхозтехникой, а также сред-
ствами защиты растений агра-
рии обеспечены сейчас в пол-
ной мере.

По оценке минсельхоза, уро-
жай зерновых в этом году соста-
вит 123 млн тонн. Но эксперты 
профильного рынка прогнози-
руют, что сбор все же превы-
сит 130 млн тонн. При этом в 
прошлом году был получен ре-
кордный за всю российскую ис-
торию урожай — почти 158 млн 
тонн зерна.  

Из-за повышения 
ключевой ставки 
на компенсацию 
банкам льготных 
кредитов требует-
ся больше средств
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СЛЕДИМ 
ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Зачем в Киев 
пожаловал 
госсекретарь 
США

С КЛАДБИЩА 
НА БАЛ
Павел Дульман

В Киев с экстренным и до конца 
не подтверждавшимся визитом 
накануне прибыл глава амери-
канского госдепартамента Энто-
ни Блинкен. Поездка рассчитана 
на два дня, поскольку вопросов к 
украинским слугам в Вашингто-
не накопилось с избытком.

Блинкена интересует аудит 
вложенных в киевский режим 
средств американских налого-
плательщиков, чего ультима-
тивно требуют от администра-
ции Джо Байдена республикан-
цы-трамписты, и не только они. 
Поэтому символично, что пер-
вым делом украинский коллега 
Дмитрий Кулеба, встречавший 
гостя, повел того на бескрайнее 
военное кладбище, где ре-
зультаты американских инве-
стиций наиболее наглядны.

По итогам этой экскурсии 
Блинкен констатировал «хоро-
ший прогресс в контрнаступле-
нии» ВСУ, чем он лично обна-
дежен, намекнул на поддерж-
ку Киева в долгосрочной пер-
спективе. По данным западных 
СМИ, к визиту планировалось 
приурочить очередной транш 
военной помощи Украине на 
сумму от 200 миллионов до 1 
миллиарда долларов.

Кроме того, Блинкен заде-
кларировал непоколебимую 
решимость устроить на Украи-
не «сильную демократию». По-
следний риторический штамп в 
этом конкретном случае не ли-
шен смысла: артикулированное 

Владимиром Зеленским неже-
лание проводить очередные вы-
боры и ковровое уничижение 
потенциальных политических 
противников и вообще крити-
ков вызывает в США двухпар-
тийную негативную реакцию. 
Внушение о важности демокра-
тических процедур на встрече 
с Зеленским, которая должна 
была состояться вчера вечером 
уже после подписания номера в 
печать, наверняка прозвучало, 
но куда интереснее, с кем еще 
из украинской верхушки встре-
тится Блинкен. В этом кругу 
местные пикейные жилеты бу-
дут искать возможную заме-
ну текущему пану верховному 
главнокомандующему. 

Еще одна тема для обсужде-
ния — борьба с коррупцией и 
дальнейшая «деолигархиза-
ция», о чем на прошлой неде-
ле в Вашингтоне проходили 
инструктаж руководители спе-
циализированных украинских 
органов. Как будто в пику им, 
когда Блинкен уже гулял по 
кладбищу, Верховная рада 
освободила от обязанности де-
кларировать доходы всех со-
трудников офиса Зеленского, 
включая внештатных.

И конечно же, Блинкен в Ки-
еве выступает в роли шерпы, 
подготавливающего встречу 
Байдена с Зеленским, которая 
должна состояться в рамках 
скорого визита последнего на 
Генеральную ассамблею ООН. 
Глава госдепа обозначит перед 
Зеленским круг вопросов для 
обсуждения, расскажет ему, 
что и сколько можно просить, а 
о чем не стоит даже заикаться, 
даст распечатку с ответами на 
вопросы американской прессы 
и предостережет от внезапных 
импровизаций и реприз.

К слову, в первый день визи-
та украинцы больше всего об-
суждали организованный при-
нимающей стороной конфуз: 
судя по опубликованным фото-
графиям, из Польши на Укра-
ину Блинкена доставил тот са-
мый президентский салон-ва-
гон, который буквально на днях 
украинские СМИ заметили в 
перевозке асоциальных деву-
шек, близких кому-то из офиса 
Зеленского.  

Вместе к общему будущему
Первое: наблюдается 
рост понимания необ-
ходимости отказа от 

ВВП-центрического взгляда на 
мир в пользу ориентированно-
го на человека взгляда.

Второе: мир признает важ-
ность устойчивости и надеж-
ности глобальных цепочек по-
ставок. 

Третье: имеет место кол-
лективный призыв к укрепле-
нию многосторонности посред-
ством реформирования гло-
бальных институтов 

Наше председательство в 
«Группе двадцати» выступи-
ло катализатором этих изме-
нений. 

Когда мы приняли эстафету 
председательства от Индонезии 
в 2022 году, я писал, что измене-
ние мышления должно быть ка-
тализировано «Группой двадца-
ти», что было особенно необхо-
димо в контексте учета марги-
нализованных стремлений раз-
вивающихся стран, Глобально-
го Юга и Африки.

Саммит «Голос Глобального 
Юга», участие в котором приня-
ли 125 стран, прошел в январе 
2023 года и стал одной из самых 
важных инициатив, выдвину-
тых в рамках нашего председа-
тельства. Благодаря этому важ-
ному мероприятию мы смогли 
собрать предложения и идеи 
Глобального Юга. Более того, 
в ходе нашего председатель-
ства в «Группе двадцати» мы не 
только наблюдали крупнейшее 
за всю историю участие афри-
канских стран, но и добились 
включения Африканского сою-
за в число постоянных членов 
«Большой двадцатки».

Жизнь во взаимосвязанном 
мире означает, что вызовы, с ко-
торыми мы сталкиваемся в раз-
личных областях, тесно связа-
ны между собой. В этом году мы 
находимся в середине пути По-
вестки дня в области устойчиво-
го развития на период до 2030 
года, и сейчас многие с обеспо-
коенностью отмечают, что про-
гресс в сфере достижения Целей 
устойчивого развития (ЦУР) от-
стает от графика. План по уско-
рению прогресса в достижении 
ЦУР возглавит будущую работу 
«Группы двадцати» в сфере реа-
лизации ЦУР.

В Индии жизнь в гармо-
нии с природой была нормой 
с древних времен, и даже в на-

стоящее время мы вносим свой 
вклад в борьбу с изменением 
климата.

Многие страны Глобального 
Юга находятся на разных ста-
диях развития, поэтому дей-
ствия по борьбе с изменением 
климата должны являться вза-
имодополняющими усилия-
ми: амбиции в сфере борьбы с 
изменением климата должны 
подкрепляться действиями по 
климатическому финансиро-
ванию и в сфере передачи тех-
нологий.

Мы уверены в необходимо-
сти перехода от сугубо огра-
ничительного подхода «это-
го делать не следует» к более 
конструктивному подходу с 
упором на то, что можно сде-
лать для борьбы с изменением 
климата.

Ченнайские принципы вы-
сокого уровня для устойчивой 
модели «голубой экономики» 
сосредоточены на сохранении 
здоровья наших океанов.

Одним из результатов наше-
го председательства станет по-
явление глобальной экосисте-
мы чистого и «зеленого» водо-
рода, а также создание Иннова-
ционного центра «зеленого» во-
дорода.

В 2015 году мы основали 
Международный солнечный 
альянс. Сейчас же благода-
ря Глобальному альянсу био-
топлива мы будем оказывать 
миру поддержку в деле обеспе-
чения энергетического перехо-
да, находящегося в гармонии с 
преимуществами циркулярной 
экономики.

Демократизация действий 
по борьбе с изменением кли-
мата является лучшим спосо-
бом придания импульса это-
му делу. Точно так же, как люди 
принимают ежедневные реше-
ния, основываясь на своем здо-
ровье в долгосрочной перспек-
тиве, они могут принимать ре-
шения касательно своего об-
раза жизни, основываясь на 
его влиянии на долгосрочное 
здоровье планеты. Точно так 
же, как йога стала всемирным 
массовым движением за здо-
ровый образ жизни, мы под-
толкнули мир к идее экологи-
чески устойчивого образа жиз-
ни (LiFE).

Ввиду влияния, оказываемо-
го изменением климата, обеспе-
чение продовольственной и пи-

щевой безопасности является 
критически важным. Просо, так 
же называемое Шри Анна, мо-
жет помочь в решении этой за-
дачи, при этом стимулируя раз-
витие климатически оптимизи-
рованного сельского хозяйства. 
В Международный год проса мы 
поставили просо на мировой 
обеденный стол, в чем, помимо 
прочего, нам помогли принятые 
в Деккане Принципы высокого 
уровня по вопросам глобальной 

продовольственной безопасно-
сти и безопасности в области 
питания.

Технологии преобразуют 
общество, но их также необхо-
димо сделать инклюзивными. 
Раньше преимущества техно-
логических достижений не при-
носили пользу всем слоям об-
щества в равной степени. За по-
следние несколько лет Индия 
продемонстрировала, как мож-
но использовать технологии не 

для увеличения неравенства, а 
для его сокращения.

Например, миллиарды лю-
дей по всему миру до сих пор не 
охвачены банковскими услу-
гами либо не имеют цифровых 
идентификаторов, но они мо-
гут быть включены в финансо-
вую жизнь благодаря цифровой 
общественной инфраструкту-
ре (ЦОИ). Решения, созданные 
нами с помощью собственной 
ЦОИ, уже получили призна-

ние во всем мире, и сейчас, че-
рез «Группу двадцати», мы по-
можем развивающимся стра-
нам адаптироваться, создавать 
и масштабировать ЦОИ, чтобы 
раскрыть свой потенциал к ин-
клюзивному росту.

То,  что Индия является 
самой быстрорастущей круп-
ной экономикой, не является 
случайностью. Наши простые, 
масштабируемые и устойчивые 
решения позволили уязвимым 
и маргинализованным слоям 
населения возглавить нашу ис-
торию развития. От освоения 
космоса до сферы спорта, от 
экономики до предпринима-
тельства — индийские женщи-

ны взяли на себя инициативу 
в самых различных областях; 
они сместили акцент с развития 
женщин на развитие под руко-
водством женщин. В рамках на-
шего председательства в «Груп-
пе двадцати» мы работаем над 
преодолением гендерного циф-
рового разрыва, сокращением 
разрыва в доле экономически 
активного населения и обеспе-
чением большей роли женщин 
в процессах принятия решений 
и ведении руководящей работы.

Председательство в «Груп-
пе двадцати» не является для 
Индии просто дипломатиче-
ской работой на высоком уров-
не. Будучи матерью демократии 
и образцом разнообразия, мы 
открыли всему миру дверь, ве-
дущую к нашему опыту.

На сегодня масштабные до-
стижения являются качеством, 
ассоциирующимся с Индией, и 
наше председательство в «Груп-
пе двадцати» не является ис-
ключением, ведь оно стало дви-
жением, управляемым людьми. 
К завершению срока нашего 
председательства будет прове-
дено суммарно более 200 ме-
роприятий в 60 городах, распо-
ложенных по всей нашей стра-
не; участие в них примут около 
100 000 делегатов из 125 стран. 
Ни одно председательство в 
«Большой двадцатке» еще не 
охватывало столь обширное и 
разнообразное географическое 
пространство.

Одно дело — услышать об ин-
дийской демографии, демокра-
тии, разнообразии и развитии 
от кого-то другого и совсем дру-
гое дело — узнать об этом из пер-
вых рук. Я уверен, что делегаты 
от стран «Группы двадцати» со-
гласятся с этим.

Наше председательство в 
«Группе двадцати» стремится 
преодолеть разногласия, разру-
шить барьеры и посеять семе-
на сотрудничества, питающего 
мир, в котором единство преоб-
ладает над разногласиями и об-
щая судьба затмевает изоля-
цию. Находясь в роли предсе-
дателя «Группы двадцати», мы 
обязались расширить глобаль-
ный диалог, чтобы гарантиро-
вать, что каждый голос будет 
услышан и что каждая страна 
внесет свой вклад. Я уверен, что 
мы подкрепили свое обязатель-
ство действиями и их результа-
тами.  

Премьер-министр Индии Нарендра 
Моди: Вызовы, с которыми мы стал-
киваемся в различных областях, 
тесно связаны между собой.

А К Ц Е Н Т

Наше председательство в «Группе двадцати» 
стремится преодолеть разногласия, разрушить барьеры 
и посеять семена сотрудничества, питающего мир
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ДИПЛОМАТИЯ До конца недели Сергей Лавров посетит два саммита и Бангладеш

Иду на ВАС
Евгений Шестаков

Е
сли начавшееся в среду 
азиатское турне мини-
стра иностранных дел 

России Сергея Лаврова опи-
сать детской считалочкой, то 
она звучала бы так: «ИИБ сиде-
ли на трубе». Первая «И» — Ин-
донезия, где Лавров в четверг 
примет участие в Восточноази-
атском саммите (ВАС). Вторая 
«И» — Индия, где глава внеш-
неполитического ведомства 
РФ представит нашу страну на 
сессиях саммита «Группы два-
дцати». Ну а «Б» — Бангладеш, 
который Лавров посетит в про-
межутке между двумя выше-
упомянутыми мероприятия-
ми. «Причем здесь труба?» — 
спросите вы. Но и этому есть 
объяснение: на всех «точках» 
дипломатического маршру-
та одним из обсуждаемых во-
просов станет так называемая 
«дедолларизация» — перевод 
расчетов за поставляемые то-
вары в местные валюты. В том 

числе за нефть и газ, которые в 
регион направляет Россия. Не 
слишком обрадованная подоб-
ными перспективами дирек-
тор-распорядитель Междуна-
родного валютного фонда Кри-
сталина Георгиева уже объяви-
ла, что намерена побывать и на 
ВАС, и на G20, и на предшеству-
ющей этим саммитам встре-
че лидеров Ассоциации стран 
Юго-Восточной Азии. Все для 
того, чтобы получить информа-
цию о новых финансовых трен-
дах из первых рук.

Предстоящие саммиты в 
Индонезии и Индии западные 
СМИ преподносят как «анти-
БРИКС» и рассчитывают, что 
на них коллективный Запад сы-
грает матч-реванш за испытан-
ное в августе в Южной Африке 
геополитическое унижение. На-
помню, в Йоханнесбурге лиде-
ры БРИКС пригласили присо-
единиться к объединению сразу 
шесть новых государств и объ-
явили, что еще более 20 могут 
стать странами-партнерами.

Масштабное наступление 
на американское лидерство так 
называемого Глобального Юга 
не прошло незамеченным. На 
днях одно из западных инфор-
мационных агентств сообщи-
ло о том, что президент США 
Джо Байден воспользуется от-
сутствием на G20 китайского 
лидера Си Цзиньпина и будет 
убеждать интересующиеся де-
ятельностью БРИКС страны в 
преимуществах американской 
в н е ш н е п о л и т и ч е с к о й  п о -
вестки. Англосаксонская прес-
са утверждала: на «двадцатке» 
и в ходе двусторонних перего-
воров Байден расскажет о го-
товности Вашингтона обеспе-
чить безопасность в Индо-Тихо-
океанском регионе, выступит 
против неоколониализма и от-
рекламирует свою страну в ка-
честве гаранта мировой спра-
ведливости. Сразу после завер-
шения G20 в Нью-Дели прези-
дент США отправится укреп-
лять политические и экономи-
ческие связи с Вьетнамом.  

Р а с с к а з ы в а т ь  с т р а н а м 
Юго-Восточной Азии о друже-
любии Запада командирова-
на вице-президент США Кама-
ла Харрис. Демарш главы Бело-
го дома, а отказ от посещения 
им Индонезии многие экспер-
ты расценивают как шаг наме-
ренный и продуманный, вы-
глядит особенно оскорбитель-
ным с учетом того, что Джакар-
та специально перенесла сам-
мит АСЕАН и мероприятия в 
рамках ВАС на сентябрь в рас-
чете на приезд Байдена до на-
чала «двадцатки» в Индии. Но 
Байден саммиты в Джакарте 
проигнорировал, а посланная 
на них для демонстрации аме-
риканского флага госпожа Хар-
рис с точки зрения азиатского 
истеблишмента замена совер-
шенно не равноценная. «Тер-
риториальная близость Байде-
на к Джакарте делает его неяв-
ку еще более вопиющей, чем это 
было бы в противном случае», 
— считает бывший министр ино-
странных дел Индонезии Марти 
Наталегава.

Недовольство Белого дома 
вызвали как минимум три 
причины. Первая заключает-
ся в предположительных пла-
нах БРИКС пригласить входя-
щие в структуру АСЕАН стра-
ны Юго-Восточной Азии кол-
лективно присоединиться к 
объединению. Это же касается 
приглашения в БРИКС самой 
Индонезии. Так что в Вашинг-
тоне решили отреагировать на 

эти слухи, посчитав их не бес-
почвенными.

Вторая — закрепление, при 
деятельной поддержке со сто-
роны Джакарты, в официаль-
ных документах АСЕАН фразы 
о стремлении всех членов орга-
низации продвигать альтерна-
тивные финансовые механиз-
мы без применения во взаим-
ных расчетах доллара.

Третья причина заключа-
ется в плохо скрываемом же-
лании Вашингтона развалить 
АСЕАН, переманив ее членов в 
различные проамериканские 
союзы, на фоне публичных раз-
говоров о важности сохране-
ния этого объединения. Так что 
даже по формальным призна-
кам Белому дому поднимать 
значимость саммита Ассоциа-
ции стран Юго-Восточной Азии 
и Восточноазиатского самми-
та было не с руки. Тем более 
большинство входящих в ассо-
циацию государств занимают 
нейтральную позицию, отка-
завшись присоединиться к 
санкциям против России и вы-
страивая собственную полити-
ку в отношении Китая.

По данным британской «Гар-
диан», которая сослалась на не-
названных дипломатов, Запад 
подталкивает страны Юго-Вос-
точной Азии к реформе АСЕАН, 
которая позволила бы ее членам 
принимать решения даже в от-
сутствие консенсуса. В качестве 
предлога для таких перемен 
объявляется ситуация в Мьян-

ме (входит в АСЕАН. — «РГ»), где 
военное правительство не вы-
полнило мирный план из пяти 
пунктов, но при этом осталось 
безнаказанным. Однако отказ 
от консенсуса угрожает всей 
концепции АСЕАН, основан-
ной, по словам Лаврова, «на 
спокойном вдумчивом методе, 
без рефлекторного реагирова-
ния на сегодняшние злободнев-
ные темы».

Предстоящий в Индоне-
зии Восточноазиатский сам-
мит с высокой вероятностью 
станет дублем аналогичного 
высокого мероприятия, кото-
рое состоялось в прошлом году 
в Камбодже. Тогда, напомню, 
вместо диалога по азиатско-ти-
хоокеанским проблемам, дис-
куссия (многие СМИ называли 
происходившее грубее — «пере-
палкой») свелась к обсуждению 
украинской повестки и критике 
Китая. Закономерным итогом 
такого саммита стала невоз-
можность согласования его фи-
нального документа и в целом 
отсутствие консенсуса прак-
тически по всем вопросам. Ны-
нешний ВАС, который прохо-
дит в не менее накаленной меж-
дународной обстановке, вряд 
ли сможет похвастаться более 
конструктивным сценарием. 
Скорее проблемы усугубятся. 
В преддверии выборов главы 
США американскому вице-пре-
зиденту Камале Харрис остро 
необходимо показать себя в 
деле, чтобы отточить внеш-
неполитический авторитет — 
вдруг в будущем она подменит 
Байдена в Белом доме. Так что 
риторических обвинений в ад-
рес противников Вашингтона в 
исполнении Харрис ожидается 
много. Ей в помощь подтягива-
ется в Джакарту и «тяжелая ар-
тиллерия» — премьер Японии и 
президент Южной Кореи. По-
следний уже объявил, что будет 
защищать в Индонезии «между-

народный порядок, основанный 
на правилах».

«Гала-ужин», который про-
шел в среду вечером от име-
ни президента Индонезии и 
где присутствовал Сергей Лав-
ров, может по итогу оказаться 
единственным примиритель-
ным событием в рамках Вос-
точноазиатского саммита. Ради 
такого случая российский ми-
нистр надел традиционную 
для таких мероприятий АСЕА-
Новскую рубашку (ее еще назы-
вают батик, что переводится - 
«капля воска»). И уж точно это 
был первый за последние лет де-
сять гала-ужин, который состо-
ялся не в помещении, а на ули-
це, в окружении многочислен-
ных цветочных композиций.   

О том, кто виноват в «слож-
ной и нестабильной ситуации 
в мире и регионе» в привычной 
для китайских руководителей 
иносказательной манере выска-
зался премьер Госсовета КНР 
Ли Цян. Глава китайского пра-
вительства объяснил, что участ-
ники мероприятий высокого 
уровня в Индонезии стремятся 
к подлинному многостороннему 
сотрудничеству. Но есть и те, кто 
формирует в регионе небольшие 
группировки, состоящие из 
нескольких стран, что «способ-
ствует усилению разобщенно-
сти». Откуда родом эта коллек-
тивная «Баба Яга» Ли Цян уточ-
нять не стал, поскольку для всех 
«сведущих» это и так очевидно. 
На этом фоне Пекин и Москва 
единым фронтом выступают за 
укрепление АСЕАН как недели-
мой структуры, выступающей 
против американского «кну-
та и пряника» в Юго-Восточной 
Азии. Этот подход Лавров и Ли 
Цян, как ожидают, вновь публич-
но подтвердят в четверг на Вос-
точноазиатском саммите.  

В Джакарте главу МИД России Сергея Лаврова ждал красочный прием.

А К Ц Е Н Т

Пока одни участники саммита 
в Индонезии стремятся к многосто-
роннему сотрудничеству, США пытаются 
усиливать разобщенность в Азии

Нежелание 
Зеленского прово-
дить выборы 
на Украине вызы-
вает негативную 
реакцию в США

—Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2635963
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ЗЕМЛЯ Кассационный суд разъяснил порядок использования водозаборных 
скважин на садовых участках

Вода без правил
Владислав Куликов

П
ервый кассационный 
суд общей юрисдикции 
сделал принципиально 

важные для рассмотрения со-
седских споров разъяснения. 
Защищены сторожевые соба-
ки и автомобили дачников: их 
нельзя двигать по одной лишь 
прихоти соседей. Личная сква-
жина на чьем-то участке не дает 
человеку право требовать от со-
седей соблюдения строгих са-
нитарных норм, касающихся 
водопроводов. Так что не при-
дется убирать будку собаки или 
прекращать мойку автомобиля. 

Разъяснения прозвучали в 
ходе рассмотрения конкретного 
дела. Но теперь на данные право-
вые позиции должны ориентиро-
ваться нижестоящие инстанции. 

Шум — в правовом смыс-
ле этого слова — подняла некая 
жительница Брянской области. 

У нее на участке есть так назы-
ваемая абиссинская скважина: 
водяная игла для забора грун-
товых вод. Такими пользуются 
тысячи и тысячи дачников, по-
тому что установить их легко и 
недорого. 

При этом водяные иглы, как 
правило, глубоко не уходят. До-
стают лишь до тех вод, что, об-
разно говоря, плещутся сразу 
под землей. Поэтому хозяйка 
иглы испугалась, что сосед за-
грязняет ее подземный ручей. 

Трудно сказать, сколько бы 
собачьих будок оказались под 
угрозой сноса, если бы суды 
поддержали истицу. Однако все 
сторожевые псы страны могут 
выдохнуть: собачьи будки усто-
яли. Люди в мантиях пришли к 
выводу, что гражданка не впра-
ве жаловаться и что-то требо-
вать от соседа. А санитарные 
нормы в данном случае скважи-
ну не защищают.

Как пояснил кассационный 
суд, наличие на участке истца 
водозаборной иглы не имеет 
значения для дела, «поскольку 
данное сооружение не относит-
ся к источникам нецентрали-
зованного водоснабжения, не 
относится ни к колодцам, ни к 
скважинам». 

«Ведение какой-либо хозяй-
ственной деятельности отно-
сительно данного водозабор-
ного сооружения не нормиру-
ется названными правилами 

или иными санитарными нор-
мами. При таких обстоятель-
ствах не имеет правового зна-
чения расстояние, на котором 
истец моет автомобиль относи-
тельно водозаборного сооруже-
ния истца, — говорится в доку-
менте. — Также вышеназванные 
санитарные нормы и правила 
не могут быть применены в на-
стоящем деле, поскольку ответ-
чик осуществляет мойку авто-
машины во дворе частного, а не 
многоквартирного дома, вдали 
от водных объектов и от объек-
тов нецентрализованного водо-
снабжения».

По словам адвоката Вячесла-
ва Голенева, проблема здесь в 
правовом статусе скважины. 

«В деле установлены обстоя-
тельства, что скважина истца не 
является официально зареги-
стрированным источником во-
доснабжения, поэтому нельзя 
ее отнести к тем элементам, ко-
торым может быть причинен 
ущерб, — сказал он. — Так как 
нет каких-либо ГОСТов, СП, или 
СанПиНов относительно та-
кой неофициальной скважины 
и при отсутствии центрального 
водопровода нельзя признать 
права истца нарушенными».

Как пояснил адвокат, «нео-
фициальная» не означает «не-
законная». 

« В л а д ел ь ц ы  з е м ел ь н ы х 
участков могут без всяких раз-
решений добывать воду из рас-
положенных в пределах при-
надлежащего им участка про-
стых водозаборных сооруже-

ний (колодцев и скважин ма-
лого диаметра), которые экс-
плуатируют первый от по-
верхности водоносный гори-
зонт, — говорит адвокат. — Но 
есть условия: подземные воды 
должны извлекаться исключи-
тельно для собственных нужд в 
объеме не более 100 кубомет-
ров в сутки».

Если же дачник начнет ак-
тивно делиться своей водой с 
соседями, это будет уже нару-
шение. В судебной практике 
уже есть примеры, когда людей 
штрафовали за то, что разреша-
ли соседям подключаться к сво-
ей скважине. 

Это получается уже группо-
вое потребление, на него надо 
получать лицензию. И при-
дется платить налоги. Одна-
ко физическим лицам такая 
лицензия не выдается. Ее мо-
гут оформить, например, СНТ. 
«За стакан воды, которым вы 
угостите соседа, вас, конечно, 
не накажут, — говорит адвокат. — 
Но если вы разрешите ему пере-
бросить шланг и поливать из ва-
шей скважины свой огород, это 
будет уже нарушением. 

Также вы не сможете обо-
рудовать на своем участке ар-
тезианскую скважину. Добыча 
артезианских вод — это эксплу-
атация недр, состоящих на го-
сударственном учете, поэтому 
артезианская скважина обяза-
тельно лицензируется. 

В целом нормы, касающиеся 
обустройства небольших сква-
жин, достаточно щадящие и де-
бюрократизированные. Объем 
же в 100 кубометров в сутки — 
вполне достаточный для быто-
вых нужд даже очень большого 
дома. 

Однако следствием этого яв-
ляется ситуация, когда вы не 
вправе требовать от соседей 
соблюдения тех же санитарных 
норм, что действовали бы, будь 
ваша скважина лицензирован-
ной и зарегистрированной».  

РЕШЕНИЕ 

Суд взыскал 
с женщины 
моральный 
вред за показ 
оголенных 
частей тела

ОСКОРБИЛА 
НАГОТОЙ
Владислав Куликов

Суд в Курской области взыскал 
компенсацию морального вре-
да с пенсионерки, которая по-
казала своей соседке некие ого-
ленные части тела. Принципи-
альный правовой момент: пока-
зывать непозволительные вещи 
считается оскорблением. 

«Горячая любовь» между 
женщинами вспыхнула, как ча-
сто бывает, из-за забора. Каж-
дая считала, что забор  нужно 
сдвинуть в сторону. В каком-то 
смысле обе думали одинаково, 
но, как говорится, есть нюанс. 
Мнения, в какую сторону надо 
сдвинуть забор, резко расхо-
дились. Настолько резко, что, 
наверное, своими гневными вз-
глядами женщины могли кипя-
тить воду. 

Впрочем, взгляд — еще не 
оскорбление. До суда дело до-
шло, когда отношения сосе-
док стали по-настоящему го-
рячими.

«Суджанским районным су-
дом Курской области рассмот-
рено гражданское дело по иску 
36-летней жительницы села 
Плехово, которая просила взыс-
кать компенсацию морального 
вреда с 71-летней пенсионерки, 
показавшей истице свои ого-
ленные части тела, — расска-
зывают в объединенной пресс-
службе судебной системы Кур-
ской области. — Спор между со-
седками относительно местопо-
ложения границ их земельных 
участков длится давно. В мар-
те 2023 года в очередной ссоре 
пенсионерка оголила некото-
рые части тела, проявив таким 
образом неуважение к оппо-
ненту».  

Что именно пенсионерка по-
казала соседке, догадаться лег-
ко. Но мы гадать не будем. До-
статочно того, что это было чем-
то оскорбительным. Видимо, 
когда слова закончились, пожи-
лая женщина решила визуально 
продемонстрировать все, что 
думает о соседке. Прямо ска-
жем (хотя лично и не видели): 
думала она плохо.

Но гораздо важнее здесь 
другой вопрос: как с юридиче-
ской точки зрения расценивать 
подобное поведение? Всегда ли 
оскорбление это только слова? 
Как оказалось: нет, оскорбить 
можно не только словом, но и 
телом. Таковы правовые пози-
ции наших судов.

«Постановлением мирового 
судьи по данному факту ответ-
чица была признана виновной в 
унижении чести и достоинства, 
ей назначено наказание в виде 
административного штрафа 
в размере 3 тысяч рублей, — 
рассказывают в пресс-службе. — 
Потерпевшая обратилась в суд 
с иском о компенсации мораль-
ного вреда, оценив свои пере-
живания в 50 тысяч рублей».

Пенсионерка в суде пояс-
нила, что это была крайняя 
мера, на которую ее вынуди-
ли. Но вынужденное оскорб-
ление — тоже оскорбление. Тем 
более что соседка была крайне 
расстроена, когда ее вынудили 
смотреть на то, не знаем что.

«Суд требования истицы 
удовлетворил частично, взыс-
кав 5 тысяч  рублей», — сообща-
ют в пресс-службе.

Кстати, в прошлом году Вер-
ховный суд России в одном из 
своих обзоров судебной прак-
тики сделал детальные разъяс-
нения по поводу оскорблений. 
Мы должны помнить две вещи. 
Первое: что бы ни случилось, 
мы должны держать себя в ру-
ках и подбирать цивилизован-
ные слова. Второе: если нас 
оскорбляют, привлечь к ответ-
ственности очень просто. Не 
надо ругаться в ответ, и тем бо-
лее не надо бросаться на обид-
чика с кулаками. Достаточно 
зафиксировать факт и напи-
сать заявление. Куда следует. 
Поверьте, обидчик заплатит 
сполна. Как пояснил член Ассо-
циации юристов России Ар-
тем Коростелев, под словесные 
оскорбления подпадает не толь-
ко матерщина, но и сравнение 
с животными, и иные «обидно-
сти» высказывания.  

Держись подальше

На самом деле, не все 
так просто. Как сооб-
щил представитель 

госкомпании «Автодор», во-
прос вообще-то заключается в 
том, чтобы объяснить водите-
лям принцип оценки дистанции 
перед впереди едущим транс-
портным средством. В сред-
нем считается, что безопасная 
дистанция — это скорость, по-
деленная на два, и — в метрах. 
Например, при скорости 60 км/ч 
автомобилист должен держать 
дистанцию не менее 30 метров. 
По этому принципу и нанесена 
новая разметка на скоростных 
дорогах. Там, где максимальная 
разрешенная скорость состав-
ляет 110 км/ч, шевроны нари-
суют каждые 55 метров, а там, 
где ограничение 130 км/ч, — че-
рез 65 метров. На глаз водите-
лю трудно прикинуть нужное 
расстояние — в этом-то и помо-
гут галочки. Плюс они лишний 
раз напомнят о необходимости 
контролировать дистанцию.

Для информирования авто-
мобилистов о том, что они въез-
жают на участок с разметкой для 
соблюдения дистанции, устано-
вят соответствующие дорожные 
знаки.

Новая разметка должна по-
мочь снизить аварийность. При-
менение экспериментальной 
разметки согласовано с Госав-
тоинспекцией МВД России, по 
итогам анализа аварийности 

в местах проведения экспери-
мента. Но такая практика может 
быть распространена и на дру-
гие участки дорог госкомпании 
«Автодор».

Однако появившиеся в СМИ 
сообщения о том, что в бли-
жайшем будущем за несоблюде-
ние дистанции начнут взимать 
штрафы, — это не более чем слу-
хи. Во-первых, у нас Правилами 

не установлена конкретная ди-
станция в метрах. То есть непо-
нятно, кого и за что привлекать. 
И, надо сказать, что в Германии 
это работает. И именно на ско-
ростных участках. Там такие 
шевроны на дорогах нанесены 
перед съездами с магистралей. 
И там же установлены камеры. 
Два шеврона между двумя ма-
шинами — и штрафа не будет. 

Однако у них четко пропи-
сана безопасная дистанция. У 
нас — нет. 

Кроме того, не совсем понят-
но, почему у нас шевроны нано-

сятся в крайней левой полосе. 
Если бы в правой — было бы по-
нятно. А в левой зачем? Если по 
правой полосе двигается кто-то 
со скоростью 60 км/ч, его мож-
но обогнать по левой. А если 
по левой полосе едет машина 
со скоростью 60 км/ч при раз-
решенной 130? Следующий за 
ним также должен выдерживать 
дистанцию в 65 метров? 

В общем, если вводить штра-
фы за такое нарушение, нужно 
четко прописывать условия 
соблюдения Правил. И, воз-
можно, вводить новое нака-
зание. А именно за движение 
по левой полосе со скоростью 
ниже, чем предусмотрено Пра-
вилами. Кстати, такую норму 
давно пора было бы ввести. По-
скольку подобные водители со-
здают реальную угрозу на до-
рогах.  

По статистике, едва ли не большинство аварий происходит из-за несоблюде-
ния дистанции. Это и стало причиной появления таких галочек на дорогах.

Закон разрешает поить из личной скважины птиц. Но если начнете раздавать воду соседям, будете наказаны.

А К Ц Е Н Т

Штрафы за несоблюдение дистанции 
пока даже не предполагаются. Шевроны 
на дороги наносятся только для того, 
чтобы водителям было безопаснее

Поскольку пен-
сионерка перешла 
границы в сосед-
ском споре, она 
заплатит пять 
тысяч рублей

А К Ц Е Н Т

Если же дачник начнет активно делиться 
своей водой с соседями, это будет 
уже групповое потребление, 
на него надо получать лицензию

НОВАЦИЯ Суды получили 
право самостоятельно 
искать информацию 
в интернете

Набросили 
Сеть

Владислав Куликов

Новая тенденция: суды начали самостоятельно искать 
информацию, нужную для дела, в открытых официаль-
ных источниках в Сети. Соответствующее право су-
дьям предоставили недавние поправки в Кодекс адми-
нистративного судопроизводства. 

Напомним, данный кодекс прописывает процедуру 
рассмотрения спора гражданина с чиновниками. По-
нятно, что у столоначальников возможностей больше. 
Поэтому закон призван уравнять стороны. Как расска-
зал в свое время председатель Верховного суда РФ Вя-
чеслав Лебедев, идея прозвучала в ходе подготовки к 
прошлогоднему Всероссийскому съезду судей.

«Суды ЦФО представили предложения о дальней-
шем расширении сферы применения электронных 
технологий в судопроизводстве, в том числе о законо-
дательном закреплении полномочия суда самостоя-
тельно получать из открытых источников сведения, 
необходимые для 
рассмотрения дела, 
в том числе из го-
сударственных 
реестров, разме-
щенных в интерне-
те», — сообщил Вя-
чеслав Лебедев.

Предложение 
было поддержано. 
Естественно, судьи 
не смогут пользо-
ваться сомнитель-
ными источниками, 
которых в интерне-
те больше чем достаточно. Однако в Сети есть также 
официальные ресурсы, в том числе открытые базы, со-
зданные органами государственной власти.

Вице-президент Гильдии российских адвокатов 
Никита Филиппов назвал данную новеллу очень ин-
тересной. С момента вступления закона в силу прошло 
немного времени, но суды уже начинают применять 
данные нормы. Если же кто-то из людей в мантиях еще 
не перестроился, самое время это сделать.  

«Новелла закрепила право судов самостоятель-
но получать необходимые для рассмотрения и разре-
шения административного дела сведения из откры-
тых источников, в том числе из информационных си-
стем, доступ к которым обеспечивается на официаль-
ных сайтах органов государственной власти, органов 
местного самоуправления, — рассказывает Никита Фи-
липпов. — Причем это становится не просто правом, а 
обязанностью судов при подготовке дела к судебному 
разбирательству. Следует отметить, что, к примеру, в 
Арбитражном процессуальном кодексе и Гражданском 
процессуальном кодексе подобных полномочий су-
дов не содержится. Возможно, это связано с тем, что в 
Кодексе административного судопроизводства (в от-
личие от АПК и ГПК) закреплена активная роль судов 
при реализации принципов состязательности и равно-
правия сторон».

Иными словами, если гражданин спорит с бывшей 
женой по поводу алиментов, то доказательства, в том 
числе из открытых баз данных, должен предоставить 
сам. Если же гражданин, скажем, требует от админи-
страции отремонтировать дорогу, то начинаютжей-
ствовать другие правила, и суд сможет сам поискать 
нужную информацию в интернете. 

В законе появились и другие серьезные новации. 
Например, проще станет добиться индексации прису-
жденных сумм. Проволочек возникнуть не должно.

«Важное изменение касается возможности индек-
сации присужденных денежных сумм, — рассказыва-
ет Никита Филиппов. — Теперь взыскатели (граждане 
и юридические лица, не наделенные публичными пол-
номочиями) могут обращаться в суд с заявлением об 
индексации присужденных сумм. Для индексации ис-
пользуется информация Росстата об индексе потре-
бительских цен. Само заявление по общему правилу 
должно быть рассмотрено в течение 10 дней без про-
ведения судебно-
го заседания и без 
извещения сторон. 
Но в случае необхо-
димости суд может 
вызвать стороны и 
провести судебное 
заседание с их уча-
стием».

 Также упроща-
ется процедура со-
вершения отдель-
ных процессуаль-
ных действий, не 
требующих юриди-
ческой квалификации, скажем, получение судебного 
акта, исполнительных документов, ознакомление с ма-
териалами дела и их копирование. «Теперь такие дей-
ствия могут выполняться представителями, не имею-
щими высшего юридического образования или стату-
са адвоката», — подчеркивает Никита Филиппов.

Проще говоря, гражданину не придется нанимать 
юриста и тем более дорогого адвоката, чтобы просто 
сходить в суд и получить там решение. Когда-то это ка-
залось само собой разумеющимся. Однако сейчас вве-
дены строгие правила: представлять граждан в суде 
могут только профессионалы с юридическим образо-
ванием. Когда речь о квалифицированной юридиче-
ской помощи, такие требования оправданы. Но фор-
мально поход в канцелярию суда за бумажками вместо 
гражданина тоже юридическая помощь. Хотя понятно, 
что особой квалификации здесь не требуется. Поэтому 
нормы были исправлены.

Есть изменения и касающиеся взыскания мораль-
ного вреда с чиновников. «Кодекс административного 
судопроизводства РФ дополняется положением о том, 
что требование о взыскании компенсации морального 
вреда может быть указано в административном иско-
вом заявлении одновременно с требованием о призна-
нии незаконным полностью или в части решения, при-
нятого административным ответчиком, либо совер-
шенного им действия (бездействия), — говорит адвокат. 
— Компенсация морального вреда выплачивается непо-
средственно виновным лицом, принявшим незаконное 
решение или совершившим незаконное действие или 
бездействие. То есть если незаконное решение приня-
то органом, то он и будет ответчиком по делу и к нему 
должны быть предъявлены требования о взыскании 
морального вреда. Также представляется возможным 
указать в административном иске как сам орган, так и 
конкретное должностное лицо, а требование о компен-
сации морального вреда предъявить обоим в солидар-
ном порядке».

Таким образом, гражданин сможет потребовать 
компенсации за обиды и с организации в целом, и лич-
но с гражданина начальника. Если чиновник не прав, 
то гражданину заплатят.  

Поиск информа-
ции в Сети стано-
вится не просто 
правом, а обязан-
ностью судов при 
подготовке дела

Гражданам не при-
дется нанимать 
дорогого адвока-
та, чтобы сходить 
в суд и получить 
там решение
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— Публикацию комментирует 
Игорь Моржаретто
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ПРАВО Екатеринбуржца 
оштрафовали за 
прослушку бывшей жены

Жучок от мужа 

Ольга Медведева, «Российская газета», Екатеринбург

Житель Екатеринбурга поплатился за то, что слишком 
интересовался жизнью бывшей жены.

Летом 2021 года, когда супруги как раз находились 
в процессе развода и жили на разных квартирах, муж-
чина купил в интернет-магазине GSM-радиомикро-
фон, предназначенный для прослушки, и втайне от 
жены установил его на кухонном шкафу. Женщина за-
интересовалась предназначением непонятного обору-
дования в своем доме только в апреле 2022 года — и не 
поленилась обратиться в правоохранительные органы. 
Сотрудники следственного комитета возбудили уго-
ловное дело по двум статьям — «Незаконное собирание 
или распространение сведений о частной жизни лица, 
составляющих его личную или семейную тайну, без его 
согласия» (ч.1 ст. 137 УК РФ) и «Незаконный оборот 
специальных технических средств, предназначенных 
для негласного получения информации» (ст.138.1 УК 
РФ). Иван не стал отпираться, признал, что купил обо-
рудование, но якобы чтобы определять геолокацию 
своего автомобиля да еще прослушивать разговоры 
сына. Мужчина утверждал, что прибор был какое-то 
время установлен в школьном портфеле ребенка. Суду 
удалось установить, что только в марте-апреле 2022 
года подсудимый 119 раз подслушивал чужие разго-
воры с помощью спрятанного в квартире устройства. 
В разговоре с бывшей женой он и вовсе проговорился, 
пересказав сведения о ее здоровье, которые не афиши-
ровались. В итоге суд оштрафовал любопытного мужа 
на 30 тысяч рублей.  

ПРАВО

Кандидат юридических наук адвокат Юрий Коршунов напо-

мнил, что еще несколько лет назад вопрос привлечения к 

ответственности за использование различных «шпионских 

гаджетов» обсуждался достаточно остро. 

Все дело в том, что тогда начали возникать прецеденты, 

когда людей отправляли под суд за какие-то бытовые прибо-

ры, например, GPS-трекеры для наблюдения за детьми или 

домашними животными. 

«Чтобы снять все возможные недоразумения, Пленум Вер-

ховного суда РФ в свое время принял специальные разъяс-

нения, — говорит Юрий Коршунов. — Кроме того, в Уголов-

ный кодекс внесены изменения, детализирущие, что счи-

тать «шпионской» техникой». Разграничения просты: если 

вы используете приборы для тайной слежки за другими, вас 

накажут.

Подготовил Владислав Куликов

Долг
Обращаю внимание на 
вышеназванные даты, 
потому что они имеют 

принципиальное значение. Ведь 
торги прошли до вступления 
в законную силу решения, со-
гласно которому спорная квар-
тира выставлялась на продажу.

Дальнейшие события разви-
вались, что называется, по на-
катанной: 01.07.2021 г. Красно-
дарский краевой суд отказал от-
ветчику в удовлетворении жа-
лобы, оставив в силе то самое 
заочное решение райсуда, выне-
сенное без его участия. Вот так 
интересы нового собственника 
оказались важнее попранных 
прав прежних владельцев. 

Ну а в нарушениях, допу-
щенных приставами, никто, по-
хоже, даже не разбирался. Да и 
сейчас контролирующие струк-
туры этого делать не спешат. По 
крайней мере, нас продолжают 
уверять, что, мол, они все дела-
ли правильно. Будем надеять-
ся, что после вмешательства 
Генпрокуратуры, взявшей на 
контроль решение проблем се-
мьи, потерявшей кормильца, 
ситуация изменится. 

«В рамках надзорных меро-
приятий прокуроры дадут оцен-
ку законности принятых судеб-
ных постановлений, правомер-
ности действий должностных 
лиц банка и службы судебных 
приставов, — сообщает ведом-
ство в своем Telegram-канале. 
— Сейчас семья проживает на 
съемной квартире. По поруче-
нию Генпрокуратуры России 
матери двоих детей будет ока-
зано содействие в подборе и по-
купке нового жилья». 

Мы также продолжаем дер-
жать руку на пульсе этой исто-
рии. Еще 25 августа корреспон-
дент «РГ» передала в Красно-

дарский краевой суд заявление 
Татьяны Мкртчян о пересмот-
ре заочного решения Советско-
го районного суда от 16.10.20 
и апелляционного определе-
ния Краснодарского краевого 
суда от 01.07.21 — в связи с но-
выми обстоятельствами. Пято-
го сентября это заявление было 
удовлетворено. Аннулировав 
предыдущие решения, суд вер-
нул семье квартиру, обязав 
выплатить образовавшиеся по 
ипотеке долги. 

Однако юридические соб-
ственники квадратных мет-
ров, доставшихся им по бросо-
вой цене, расставаться с ними, 

как выяснилось, не собирают-
ся. «Пусть вдова выкупает квар-
тиру по рыночной стоимости, 
а это как минимум пять мил-
лионов рублей», — заявили они, 
узнав о вынесенном в минув-
ший вторник решении краевого 
суда. Татьяну подобная реакция 
не удивила. 

—  Когда прошлой осенью Ар-
шак ушел на СВО по частичной 
мобилизации, он мне сказал, 
что теперь до его возвращения 
нас никто не выселит: на этот 
счет специальный закон вышел. 

Не переживай, говорил, когда 
вернусь, обязательно пересе-
лимся в двухкомнатную квар-
тиру, где всем места хватит.  Я 
справку новым собственникам 
отдала о том, что супруга при-
звали. В ответ услышала от их 
адвоката, что это их не касает-
ся. Мол, платите за съем квар-
тиры, тогда оставайтесь, а ина-
че — убирайтесь отсюда. В марте 
приставы пришли с решением 
о нашем выселении, вынесен-
ном по частной жалобе новой 
собственницы нашей кварти-

ры. Как теперь выясняется, при 
рассмотрении этой жалобы суд 
был введен в заблуждение: о 
том, что речь идет о выселении 
семьи участника СВО, там не 
было известно. 

О том, что квартира по улице 
Дунайской приобреталась для 
извлечения прибыли, то есть 
для сдачи в наем, новые соб-
ственники даже не скрывают. И 
им, похоже, ничуть не стыдно, 
что сейчас совсем не та ситуа-
ция, чтобы наживаться на чу-
жом горе.  
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А К Ц Е Н Т

Сейчас семья проживает 
на съемной квартире. По поручению 
Генпрокуратуры России матери двоих 
детей будет оказано содействие 
в подборе и покупке нового жилья

СРЕДА ОБИТАНИЯ Только каждому четвертому студенту достается комната в общежитии

Койко-место пусто не бывает

М
еньше четверти студен-
тов, 23 процента, мо-
гут поселиться во вре-

мя учебы в общежитии. К тако-
му выводу пришли аналитики 
платформы «Неравнодушный 
гражданин», проведя совмест-
но с минобрнауки опрос среди 
учащихся вузов.

Общежития у большинства 
вузов, конечно, есть, вот толь-
ко мест в них на всех не хватает. 

Особенно везет тем, кто по-
лучил студенческое общежи-
тие в Москве. При сегодняшней 
средней цене аренды «однуш-
ки» в столице в 45 тысяч руб-
лей получить комнату в общаге 
всего за 1000 — все равно что вы-
играть счастливый билет. За эти 
деньги можно пользоваться все-
ми благами мегаполиса: комму-
нальными услугами, бесплат-
ным интернетом, прачечной, 
социальной картой москвича и 
быть прикрепленным к местной 
поликлинике.

Чтобы получить этот про-
пуск в будущее, нужно сдать 
ЕГЭ на высокие баллы. Так, в 
этом году в приемной комиссии 
МАИ пообещали общежитие 
всем получившим от 245 бал-
лов, в МИРЭА — от 260, в МИФИ 
обеспечили всех, кто поступил 
на бюджет, и даже часть плат-
ников.

Места раздают вслепую, ра-
зыгрывают, словно в рулетку. 
Можно оказаться в новом кор-
пусе, построенном в этом году, 
а можно в общежитии коридор-
ного типа, возведенном в сере-
дине прошлого века. Условия и 

плата, соответственно, будут 
отличаться. Так что здесь как 
повезет. Но попытки оказать 
материальную помощь вузу или 
«договориться» пресекаются на 
корню, о чем администрации 
вузов предупреждают на своих 
официальных страницах в соц-
сетях. 

Так, в этом году сын нашего 
корреспондента из Пензы по-
ступил на бюджет в вуз мечты — 
НИЯУ «МИФИ». Ему досталось 
место в общежитии в шаговой 
доступности от места учебы. 
Построено оно было еще в 70-е 
годы прошлого века, зато вид-
ны следы свежего ремонта. Но-
вая сантехника и бытовая тех-
ника. На каждом этаже есть об-
щая кухня с электроплитами и 
несколькими холодильниками, 
прачечная с современными сти-
ральными машинами и отдель-
ная комната для сушки белья. 
Есть читальный зал и спортзал 
с тренажерами, последнее осо-
бенно порадовало первокурс-
ника. В комнате живут три чело-
века, хотя стоят две двухъярус-
ные кровати, как в армии. Одна 
из них используется в качестве 
полки для книг. 

Стоит проживание в таком 
общежитии 900 рублей в ме-
сяц. К слову, место в высотке 
квартирного типа, где есть кух-
ня и санузел в каждой комнате, 
обойдется в 3000 рублей. Но в 
новостройке места в этом году 
предоставляли только победи-
телям олимпиад, которые по-
ступили в вуз без экзаменов.

Примерно такой же прин-
цип распределения действу-
ет и в других городах страны 
— Санкт-Петербурге, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, Каза-
ни. Первым делом дают комнаты 
льготникам — от сирот до детей 
участников СВО. Следом засе-
ляются иногородние отличники 
и хорошисты. И только потом, 
если остаются, выделяют места 
платникам. Зато цена на обща-
ги приятно радует. Стоимость 
хоть и сильно разнится от типа 
общежития и числа человек в 
комнате, но все равно она, как 
правило, в десятки раз меньше 
аренды «однушки». Так, за ме-
сто в комнате базовой комфорт-
ности в общежитии Санкт-Пе-
тербургского госуниверситета 
бюджетники платят 1000 руб-
лей в месяц, студенты платной 
формы — две тысячи. Можно по-
селиться даже одному, но то-
гда плата в общежитии на ули-
це Шевченко, например, соста-
вит 9100 рублей, а в комплексе 
«Михайловская дача» — 11 ты-
сяч рублей, но в среднем плата 
за двухместное размещение в 
общежитиях Санкт-Петербург-
ского госуниверситета состав-
ляет 3—4 тысячи рублей в месяц. 

Немногим отличаются цены 
за места в общежитиях и в дру-
гих городах, от 1300 до 1900 в 
студенческом городке Ураль-

ского федерального универси-
тета, от 500 до 3000 — в вузах 
Нижнего Новгорода, 1000 руб-
лей — в Севастопольском го-
суниверситете. 

При этом общежития в 
разных вузах страны рази-
тельно отличаются по степе-
ни комфорта. Есть, например, 
знаменитая в Ростове-на-До-
ну новенькая как с иголочки 
«Десяточка», как ласково про-
звали самое высокое в городе 
23-этажное общежитие студен-
ты Донского государственного 
техуниверситета. Два здания об-
щаги соединяет галерея. На каж-
дом этаже этого студенческого 

«небоскреба» квартиры на трех 
человек со всем необходимым 
бытовым оборудованием. Перед 
зданием — собственная автопар-
ковка. А есть общежития на ули-
це Музыки Севастопольского 
госуниверситета, построенные 
еще в середине прошлого века, 
давным-давно не видевшие ре-
монта. Кровати — советские, с 
продавленными пружинами и 
изношенными матрацами. Ду-
шевых всего две почти на 500 
жильцов. Как говорят студенты, 
в мужском душе нет даже што-
рок, только перегородки. 

Благо таких общежитий в 
стране остается все меньше. 
Корреспондент «РГ» в Омске 
специально заглянула в обще-
житие Омского госуниверси-
тета имени Достоевского, в ко-
тором когда-то училась сама. 
На девять этажей 15 лет назад 
работал один душ, в нем парни 
и девчонки мылись по очере-
ди. Окна завешивали одеялами, 
чтобы не дуло. Ко всему в обща-
ге было полно тараканов. А вот 
сегодняшние студенты ОмГУ 

живут уже совершенно в дру-
гих условиях. Душ в каждой сек-
ции, современные кухни, пра-
чечная, классы для подготовки 
к занятиям. 

Конечно, особая специфи-
ка у петербургских вузов. Там с 
советских времен сохранились 
корпуса еще в исторической ча-
сти города, где быт коридорно-
го типа, как в песне Высоцкого, 
— «на 38 комнаток всего одна 
уборная» и общая кухня. А в 
большинстве спальных районов 
Питера общежития уже блочно-
го типа — как небольшая комму-
налка на две-три-четыре комна-
ты с общим санузлом и кухней. 

Например, у Санкт-Петер-
бургского госуниверситета сей-
час 21 общежитие в разных рай-
онах города общей численно-
стью 13 тысяч мест. В разных 
корпусах есть прачечные, кафе, 
банкоматы и даже сервис про-
ката бытовой техники (холо-
дильники, утюги, пылесосы) и 
спортивного инвентаря.

И все бы хорошо, но не все в 
них могут попасть, поэтому сту-
денты снимают комнаты или 
квартиры, иногда в складчи-
ну, на двух-трех человек. Ски-
док им, разумеется, не делают — 
наоборот, арендодатели требу-
ют повышенный залог, посколь-
ку несколько молодых людей, 
оставшихся без контроля роди-
телей, могут быстро превратить 
квартиру в неизвестно что. Для 
сравнения: самая дешевая сту-
дия в шаговой доступности от 
СПбГУ — если не досталось об-
щежития — от 26 тысяч, самая 
дорогая — 200 тысяч рублей в 
месяц. Можно, конечно, снять 
комнату без мебели на окраи-
не Питера за 11 тысяч рублей, 

без учета коммуналки, но тогда 
добираться до учебы придется 
два-три часа, не меньше. 

К слову, транспортная до-
ступность общежитий, даже са-
мых комфортных, имеет очень 
большое значение. Так, Ураль-
скому федеральному универси-
тету в Екатеринбурге в наслед-
ство от только что завершив-
шейся здесь международной 
универсиады достался целый 
городок современных обще-
житий со всеми удобствами аж 
на 8 500 мест. В комнатах мож-
но жить по два человека или во-
все разместиться одному. Все 
включено, от стиралки и кухни 
до коворкинга, и кажется, живи 
— не хочу. Но пока этот студен-
ческий кампус заполнен мень-
ше чем на треть, с 1 сентября в 
нем поселились всего 2 600 сту-
дентов. Вся проблема в том, что 
городок построили на окраине 
города, в районе местного аэро-
порта, откуда очень сложно до-
браться до учебных корпусов, 
расположенных в центре Екате-
ринбурга. По пробкам часа два 
только в одну сторону. Ко все-
му в кампусе пока практически 
нет инфраструктуры: ни аптек, 
ни магазинов. Летом студенты 
вуза даже написали петицию, 
просили руководство, чтобы их 
не переселяли из старых кор-
пусов в новый городок. И пока 
мэрия решает проблему, запу-
стив до кампуса дополнитель-
ные маршруты автобусов, ур-
банисты говорят о том, что при 
строительстве таких больших 
городков, конечно, нужно учи-
тывать все аспекты. Не только 
удобство в комнатах, но и то, 
как можно будет добраться до 
учебы. Напомним, до 2030 года 
в стране должно быть построе-
но 25 современных кампусов 
для студентов, 17 из них нахо-
дятся уже в разной степени го-
товности.  

Подготовили Елена Мационг, 
Мария Голубкова, Наталья 
Саванкова, Наталья Граф, 
Николай Грищенко, Юлия 
Крымова, Михаил Селиванов 

А К Ц Е Н Т

В Питере до сих пор есть общежития, 
как в песне Высоцкого, — «на 38 комнаток 
всего одна уборная» и общая кухня
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А как у них? 

В Чехии на студенческое общежитие может претендовать не обязатель-

но учащийся именно этого вуза. Например, в общагах от Карлова уни-

верситета могут жить студенты частных вузов на тех же правах. Никому 

никаких преференций! В зависимости от района, вида общаги (частная 

или студенческая), количества человек в комнате будет варьироваться 

и цена. Стоимость постоянно растет. За одно койко-место в общежитии 

одного из государственных вузов придется заплатить 

6 864 чешских кроны (30 тыс. рублей) в месяц. Поэтому некоторые 

студенты арендуют квартиры — в складчину получается дешевле, 

чем комната в общежитии.

ПРОЕКТЫ Красноярский край присоединился к «Императорскому маршруту» 

На путях Транссиба
Надежда Столярчук,
«Российская газета», 
Красноярск

Т
рехстороннее соглашение 
о включении Краснояр-
ского края в федеральный 

туристический проект «Импе-
раторский маршрут» подписа-
ли заместитель министра эко-
номического развития России 
Дмитрий Вахруков, и.о. губер-
натора Красноярского края Ми-
хаил Котюков и председатель 
наблюдательного совета Фон-
да «Елисаветинско-Сергиев-
ское просветительское обще-

ство» (ЕСПО) Анна Громова. Та-
ким образом, этот проект уже 
объединил 27 регионов страны.

«Императорский маршрут» 
создан Фондом ЕСПО при под-
держке Министерства культу-
ры РФ и реализуется совместно 
с Министерством экономиче-
ского развития России.

— Железная дорога в Рос-
сии сейчас связывает различ-
ные территории в единое це-
лое, в единую Россию. У нас в 
Красноярском крае есть прак-
тически все природные ресур-
сы и полезные ископаемые. Но 
существует у сибиряков и еще 

один богатейший потенциал, 
возможности которого рань-
ше были недооценены, — это ту-
ризм. Участие в столь масштаб-
ном федеральном проекте ис-
правит это упущение и прине-
сет краю огромную пользу, — от-
метил и.о. губернатора Красно-
ярского края Михаил Котюков.

Одновременно сотрудни-
ки ЕСПО привезли в город на 
Енисее масштабную передвиж-
ную стендовую выставку «Раз-
витие железных дорог в России 
под покровительством Импе-
раторского дома Романовых». 
В ней рассказывается об исто-
рии становления железнодорож-
ного дела в Российской империи 
и создания его жемчужины — Ве-
ликого Сибирского пути, то есть 
Транссибирской магистрали. 
Каждый стенд повествует о роли 
российских императоров в ор-
ганизации строительства же-
лезных дорог, их влиянии на эко-
номическое и социальное разви-
тие губерний. Неудивительно, 
что выставка вызвала огромный 
интерес у красноярцев: Транс-
сиб сыграл колоссальную роль в 
судьбе города.  

Анна Громова рассказала Михаилу Котюкову о роли российских императоров в строительстве Транссибирской 
магистрали.
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Прямая речь

Анна Громова, председатель наблюдательного совета Фонда 
«Елисаветинско-Сергиевское просветительское общество» 
(ЕСПО): 
— Преемственность — это чрезвычайно важно. Транссиб, большая часть 

которого была построена во времена Российской империи, сыграл ве-

личайшую роль в эвакуации в тыл населения и предприятий во время Ве-

ликой Отечественной войны. Поэтому так важно, чтобы выставка дошла 

в первую очередь до молодого поколения, до воспитанников школ, кол-

леджей, высших учебных заведений. Нужно, чтобы они ясно представля-

ли себе величие родной страны, наследниками которой являются.

Собкор «Российской газеты» Татьяна Павловская всегда борется за своих героев до конца. («РГ» от 28.08.2023 г.)

ПОДМОСКОВЬЕ Врачей 
«скорой помощи» 
застраховали 
от нештатных ситуаций

Цена риска 

Ирина Рыбникова

Все сотрудники подмосковной скорой помощи, вклю-
чая средний медперсонал и водителей, теперь имеют 
страховку, гарантирующую им денежные выплаты в 
случае возникновения нештатных ситуаций. Стра-
ховые полисы действуют с 1 сентября и автоматиче-
ски активируются в дни, когда сотрудник выходит на 
дежурство. Такое решение принял губернатор Мо-
сковской области Андрей Воробьев.

«Мы все понимаем, что работа в «скорой» связана 
со многими рисками. Поэтому мы посчитали правиль-
ным дополнительно защитить жизнь и здоровье всех, 
кто работает в «скорой помощи», — рассказал Воро-
бьев. Выплаты назначат в случае, если во время испол-
нения служебных обязанностей фельдшер, медсестра 
или водитель получат травмы — даже самые легкие. 

В службе скорой медицинской помощи в Подмоско-
вье работают порядка 10 тысяч человек. И, к сожале-
нию, с нештатными ситуациями на дежурстве сталки-
вался практически каждый из них. «Скорую» вызыва-
ют на алкогольный бред и белую горячку, при которых 
пациенты бегают по квартире с ножами и ружьями. 
Врачей регулярно кусают собаки, которым пациен-
ты забывают надеть намордник или хотя бы закрыть 
на кухне к приезду бригады. Их с завидной регулярно-
стью хватают за грудки родственники больных, кото-
рым кажется, что помощь пришла невовремя, не та, не 
в полном объеме… А сколько раз машины 112 попада-
ли в ДТП из-за того, что другие водители игнорирова-
ли мигалки с сиренами? Ну и отдельной строкой нуж-
но сказать про нюансы работы с мигрантами. Если на 
вызов к женщине приезжает мужская бригада (а при 
подозрении, например, на инсульт, ездят только муж-
чины, чтобы была возможность вынести пациента на 
носилках без посторонней помощи), горячие джигиты 
не разрешают раздевать больную. И бросаются на вра-
чей, пытающихся освободить от одежды хотя бы части 
тела, чтобы снять кардиограмму. 

Конечно, каждый такой случай скрупулезно разби-
рается. Но кто возместит пострадавшему медику рас-
ходы на лечение или другие материальные убытки? 
Медицинское учреждение не страхует работника и не 
помогает ему доводить дело до суда — за исключени-
ем разве что уж совсем резонансных случаев. А у са-
мих фельдшеров такая нагрузка, что им проще зале-
чить синяки и забыть, чем месяцами бегать по судам. 
Но теперь в Подмосковье вопрос с выплатами врачам в 
случае нештатных ситуаций снят. «Кроме того, сейчас 
мы завершаем разработку функции «тревожная кноп-
ка» на планшетах, которыми обеспечены все бригады 
«скорой помощи». Врачи смогут оперативно вызвать 
полицию», — подчеркнул Андрей Воробьев.  

Работа в «скорой» связана со многими рисками. Ситуации 
на дежурстве бывают непредсказуемые и опасные.
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КЛАССИКА «Урал Опера 
Балет» о новых проектах

Традиции 
продолжаются

Сергей Сусанин

В екатеринбургском театре «Урал Опера Балет» про-
шла презентация 112-го театрального сезона. 

«Я благодарен Славе Самодурову, который стоял 
во главе Урал Балета двенадцать лет и вывел его в чис-
ло лидеров российского балета», — начал пресс-конфе-
ренцию директор театра Андрей Шишкин, представив 
заменившего Самодурова  нового художественного ру-
ководителя балетной труппы Максима Петрова.

 «Мне видится правильным продолжать заданный 
путь: создавать оригинальный репертуар, бережно 
возвращать канонические названия, поддерживать 
начинающих хореографов, — сказал Максим Петров. — 
В труппу вошло много новых артистов, и дебюты со-
ставят особую интригу сезона».

Ближайшая премьера театра — опера Ефрема Под-
гайца «Дюймовочка». В декабре дирижер Константин 
Чудовский и режиссер Елизавета Корнеева выпускают 
«Любовный напиток» Гаэтано Доницетти. Балетная 
труппа готовит «Сказки Перро» и одноактные балеты, 
связанные с именем Михаила Фокина: «Шопениана», 
«Карнавал» на музыку Шумана и «Картинки с выстав-
ки» Мусоргского.  

ЭСТРАДА Валерий Сюткин 
спел хиты группы «Браво»

Оранжевая 
осень

Александр Алексеев

Многие ходят на концерты не только ради музыки, но и 
чтобы лучше узнать любимых артистов и погрузиться 
в дружескую атмосферу единомышленников с похожи-
ми вкусами. У Валерия Сюткина — рокера, джазмена, 
экспериментатора и рассказчика, а в прошлом солиста 
«Браво» в этом, конечно, мало равных.

Он с легкостью собирает аншлаги. Дружелюбный, 
улыбчивый и неугомонный — с хитами, подпитываю-
щими тысячи зрителей энергетикой и позитивными 
эмоциями… Что на рок-фестивалях, что на джазовых.

А в небольших клубах, где каждого можно рассмот-
реть, улыбнуться, что-то сказать ему, Сюткин стано-
вится еще более доверительным и открытым. Иногда 
поет по просьбам из зала и проявляет еще один свой 
дар — рассказчика. Получается и концерт, и творческий 
вечер, и дружеская встреча. Вот и в московском клубе 
«16 тонн» вечер получился таким.

Сюткин вышел на сцену со своей рок-группой Rock & 
Roll Band и сделал акцент на 90-х, в том числе на песнях 
группы «Браво», в которой пел в те годы. Многие хиты 
исполнил иначе, даже менял слова — в духе нынешних 
времен. В песне «Король оранжевое лето» из альбома 
1990 года «Стиляги 
из Москвы» добавил 
новые прагматич-
ные строчки «голу-
боглазый джентль-
мен, вам всем фи-
нансовых успехов 
он пожелает в этот 
день» (вместо преж-
них, более роман-
тичных). В другом 
хите тех лет «Стиль-
ный оранжевый 
галстук» добавил 
строчки: «Вспомни, 
что на свете есть Сюткин Бэнд, он сразу поможет тебе». 
А еще в одной удаче с того же диска — «Добрый вечер, 
Москва!» — появились интонации наблюдателя и ще-
потка ностальгии. Но мы-то помним, что благодаря это-
му альбому группа «Браво» после ухода Жанны Агуза-
ровой вернулась в статус суперзвезд.

«Браво» с их самоиронией, эпикурейством, рок-н-
ролльным азартом и теплыми дружескими интонация-
ми в чем-то помогли многим пережить непростые 90-е, 
скрашивая житейские невзгоды…

Хотя интеллигентный, сдержанный вне сцены в 
эмоциях лидер группы Евгений Хавтан и сам вначале 
не знал, куда ей двигаться дальше. Но жизнь все расста-
вила на свои места. Когда солисткой была эпатажная, 
взвинченная в эмоциях Жанна Агузарова, группу слу-
шала молодежь ради танцев, восхищалась ее кутежом 
и куражом. Ну а под «Браво» с высоким, элегантным 

модником Сюткиным тоже танцевали, и позитива, све-
та, теплоты, спокойной уверенности в их музыке за-
метно прибавилось. А еще простоты и легкости, что и 
оказалось вектором развития «Браво» уже на следую-
щие годы. Сам Валерий Сюткин на концерте об этом не 
говорил. Зато впервые рассказал историю, как одна из 
лучших песен рубежа 90-х «Вася» вначале называлась 
«Эдик». А потом только стала поистине народной, ко-
торую мы слушаем и подпеваем ей до сих пор.

«За такое имя нам в Кемерово наваляют шахте-
ры», — отказался от первого названия басист Сергей 
Лапин. И тогда Сюткин предложил обычное и понят-
ное имя — Вася. Хавтан возмутился, но махнул рукой. 
В итоге получился хит на все времена… В «16 тоннах» 
«Вася» тоже прозвучал. Как и классика «Браво»: «Мо-
сковский бит», «Как жаль», «Дорога в облака». И 
«7000 над землей» — из сольной карьеры Сюткина.

Следующий концерт певец даст со своим ансам-
блем «Лайт джаз». А еще Сюткин выступает в составе 
академического джазового трио SOS…  

КНИГИ 

Как рассказать 
про это детям 

КОД ТАЙНЫ

Ядвига Юферова

Однажды Юрий Рост заметил: я 
должен дружить только с хоро-
шими и талантливыми людьми, 
потому что рано или поздно мне 
придется о них писать. Когда я 
попросила Татьяну Боднарук, 
руководителя проекта «Детям об 
искусстве», который пятнадцать 
лет успешно ведет  «Искусство — 
ХХI век», познакомить с автором 
книги Татьяной Скоробогато-
вой, то была радостно удивлена. 
За псевдонимом — она сама, ди-
ректор издательства. Мелькнула 
догадка: порой уговариваешь ав-
тора, рисуешь ему большой ти-
раж, счастье на международной 
ярмарке, а он нарушает все сро-
ки. И тогда на арену выходит иг-
рающий тренер. Может, тут было 
немного по-другому: всю жизнь 
издавать книги по искусству, 
можно и самому в конце концов 
стать доктором изящных наук.  

Книжный рынок России — бо-
лее ста тысяч наименований в 
год, и каждое издание находит 
своего читателя. Вот и я встре-
тилась на последней ММКЯ со 
своим продолжением серии, где 
раньше был популярный «Те-
атр», «Кино», «Фотография»… 
целых 12 книг (дизайнер Полина 
Летягина). 

Вообще, увести детей от га-
джетов — задача немыслимая. Тут 
ход был хитрее. Пусть мамы и 
папы, дедушки и бабушки чита-
ют крохам маленькие рассказы, 
а когда им будет 10—12 лет — они 
и сами справятся. Да и некото-
рые взрослые могут сознать-
ся, что сами образовываются от 
адаптированных книг. Напри-
мер, «Детская Библия» была в 
их жизни не лишней. За что Каин 
убил Авеля, каких пять чудес со-
вершил Христос (первое из них — 
превратил воду в вино) — это все 
оттуда, а не из большого талмуда 
на прикроватной тумбочке. Но 
чтобы выпустить книгу, захваты-
вающую «детей различных воз-
растов», надо очень много знать 
и легко, не заумствуя, писать. 

Итак, «Русское искусство».
Почти сорок художников — 

это субъективный выбор и вз-
гляд автора. От Карла Брюлло-
ва до Марка Шагала. От Бориса 
Кустодиева до Леонида Дайне-
ки. Предсказуемые вроде име-
на. Но вдруг — скульптура Миха-
ила Дронова. В одном из залов 
аэропорта Пулково появился 
«Необычный пассажир». «Мо-
лодой, загорелый, очень высо-
кий, с красным чемоданчиком на 
колесах и смартфоном в руке». 
Царь-путешественник Петр Пер-
вый. Попробуйте забыть — не по-
лучится.  

 Дальше — больше. «Сейчас 
про такую девушку сказали бы, 
что у нее депрессия: ничто ее не 
радует, ничего ей не хочется. Ца-
ревна в тоске, а рядом у ее ног — 
надрывное веселье и люди, пыта-
ющиеся ее рассмешить… замор-
ские женихи и местные искатели 
богатства, лекари, знахари, ско-
морохи…». Ага, оказывается, не 
просто сказка про «Царевну-Не-
смеяну», а в ней, может, намек 
Виктора Васнецова на Россию 
накануне революции. 

А веселая-печальная Мариан-
на Веревкина с сюжетом «Осень. 
Школа» (Аксона, Швейцария). 
Вереница маленьких девочек в 
черном со своей учительницей 
куда-то направляются. Два стол-
бика — что тревожно, а что ра-
достно в этой картине?  Оказы-
вается, все зависит от того, как 
смотреть. Но запомнишь обяза-
тельно, что художница была не 
только ученицей Репина, кото-
рый написал ее портрет с про-
стреленной рукой, поэтому ей 
пришлось учиться рисовать ле-
вой… Почему? А в каждой главке 
маленькие загадки-квесты.  Чи-
тай — дальше узнаешь. 

Сейчас многие серьезные 
книжники успешно осваива-
ют просветительскую «детскую 
площадку».  Издательство «Ис-
кусство — ХХI век» «впало в дет-
ство» раньше многих. И, доба-
вим, очень успешно, во всех по-
нятных издателю и читателю 
смыслах.  

ТЕАТР Вахтанговцы и Бронная – о громких планах на сезон

Что там за горизонтом

Инга Бугулова 

Н
овый сезон вахтан-
говцы встречают в 
усиленном составе, 
с новым главным 
режиссером Анато-
лием Шульевым. С 
ним директор Ки-
рилл Крок и поднял-
ся на сцену, где вме-

сте они рассказали о планах, ко-
торые ждут труппу и поклонни-
ков. Впереди по-прежнему гром-
кие премьеры, но чуть изменит-
ся настроение: «Прошлый сезон 
весь рвался куда-то в космос, а в 
этом мне бы хотелось заглянуть 
в глубину. Тихую, нежную и ак-
куратную», — сказал Анатолий 
Шульев.

Сначала по традиции были 
подведены итоги прошедшего 
сезона, который Кирилл Крок 
назвал и щедрым на потрясе-
ния — театр впервые остался и 
без худрука, и без главного ре-
жиссера. Но труппа не расте-
рялась: выпустила десять пре-
мьер, сыграла более 1100 спек-
таклей в Москве,еще сотню — на 
гастролях, открыла Дом Вахтан-
гова во Владикавказе. 

— М н е  к а ж е тс я ,  и м е н н о 
открытием Дома Вахтангова 

яр че всего запомнится ушед-
ший сезон, — отметил директор.

Он призвал не терять «наи-
высочайший художественный 
уровень», заданный театру в 
бытность Римаса Туминаса: «С 
ним мы стали жить не от спекта-
кля к спектаклю, а от открытия 
к открытию. Важно не потерять 
эту линию на горизонте». 

Каким будет сезон наступив-
ший? Можно судить по планам. 
Так, режиссер Иван Поповски в 
декабре поставит на основной 
сцене «Обыкновенное чудо» 
по пьесе Шварца, а в марте Ана-
толий Шульев выпустит спек-
такль под рабочим названием 
«Повести Пушкина». 

— Мы объединим четыре 
пушкинские истории, я их 
очень люблю — они настолько 
простые и житейские, что в них 
можно открыть огромную глу-
бину,— поделился режиссер. 

На Новой сцене Владислав 
Наставшев поставит «Повесть 
о Сонечке» по Цветаевой (она 
была написана под впечатле-
нием от знакомства с Вахтан-
говым), Геннадий Шапошников 
возьмется за «Севильского ци-

рюльника» Бомарше, а Эльдар 
Трамов начнет работу над спек-
таклем «Пятерка теннисистам» 
по Теннесси Уильямсу. На Си-
моновской сцене запланирова-
ны «Долгие годы» в режиссуре 
Георгия Долмазяна, «Горький. 
Рассказы» (режиссер Павел 
Пархоменко) и «Утиная охота» 
(Аскар Галимов). Кроме того, 
театр ведет переговоры о новом 
спектакле со Светланой Зем-
ляковой, поставившей момен-
тально полюбившегося публике 
«Генерала и его семью». А пер-
вой премьерой станет гоголев-
ская «Ночь перед Рождеством» 

в постановке Олега Долина — 
ближайший показ 26 сентября. 

И снова внушительный га-
строльный график: в планах две 
большие поездки в Китай — 12 
показов «Евгения Онегина» и 
столько же «Войны и мира». В 
октябре труппа побывает в Ме-
литополе и Бердянске, ее ждут в 
Грозном, Геленджике, Казани, 
Новосибирске, Краснодаре... 

В Москве сезон открыли 6 
сентября одновременно на всех 
сценах театра. На Основной в 
этот день сыграли недавнюю 
громкую премьеру — «Амадея», 
со звездами труппы в ролях.  

Виктор Добронравов и Алексей Гуськов на сборе труппы. А вечером на Основной сцене они открыли сезон спектаклем «Амадей», но уже в ролях Моцарта и Сальери. 

А К Ц Е Н Т

Сбор труппы директор Кирилл Крок 
провел вместе с новым главным 
режиссером Анатолием Шульевым

По аэропорту Пулково шагает 
необычный пассажир — молодой 
Петр Первый со смартфоном.

Валерий Сюткин всегда умеет зажечь публику, создав в зале 
теплую дружественную атмосферу.

Многие ходят 
на концерты 
не только ради 
музыки, но и пооб-
щаться с люби-
мым артистом
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Между тем

В Театре на Бронной в новом сезоне поставят сразу 

несколько спектаклей по советским кинохитам. 

О том, что ждет зрителя, худрук Константин Богомо-

лов рассказал накануне на пресс-конференции.

Так, Кирилл Вытоптов, уже представивший на этой 

сцене свое прочтение Островского («Богатые неве-

сты. Новый сезон»), репетирует «Униженных и 

оскорбленных» Достоевского. Кинорежиссер 

Сергей Кальварский, написавший сценарий для се-

риала «Фишер», дебютирует в театре с «Пигмалио-

ном». Марина Брусникина поставит «Калину крас-

ную» по фильму Василия Шукшина, а по не менее ле-

гендарной «Красной Шапочке» с музыкой Алексея 

Рыбникова будет создан детский спектакль. Мюзикл 

по еще одной знаменитой киноленте будет сочинять 

и сам Богомолов — в его планах «Свинарка и пастух».

— Еще я планирую обратиться к пьесе «Жизнь в цита-

дели» Аугуста Якобсона. Она рассказывает о жизни 

эстонского ученого в тот момент, когда в Эстонию 

приходят советские войска и она деоккупируется во 

время Второй мировой войны. Интересная и очень 

сложная история, — отметил худрук.

Он также начнет работу над постановкой по пьесе 

Константина Симонова «Русский вопрос».

А откроется новый сезон премьерой «Дачники на 

Бали, или «Асса» 30 лет спустя» 11 и 12 сентября.

КИНО На экранах современная сказка о перековке трудных характеров

По щучьему велению
Валерий Кичин

Ф
ильм «Я делаю шаг» — из 
тех картин, которые к 
финалу дарят и героям, 

и зрителям безоблачное сча-
стье. Потому что все заканчи-
вается хорошо, все друг друга 
любят, отдельные недостатки 
искоренены и все трудные во-
просы получили по благополуч-
ному ответу. Это не спойлер — 
это универсальный рецепт по-
пулярности: зрители ждут хеп-
пи-энд и его получают. Такой 
закон властвовал в кино вре-
мен соцреализма, всегда зову-
щего вперед и выше. Это совсем 
не так плохо, как думают те, кто 
видит кино зеркалом реальной 
жизни. А оно не зеркало, оно — 
увеличивающее стекло, как за-
метил лучший, талантливей-
ший поэт эпохи. Оно ретуширу-
ет реальность до состояния меч-
ты. До свершившейся на экране 
светлой сказки.

«Я делаю шаг» — наш запоз-
далый ответ Голливуду, уже дав-
но взявшемуся избавлять лю-
дей от комплексов. Он посто-
янно рассказывает, как красит 
женщину полнота, и как заика 
становится краснобаем, и что 
духовная красота красивее фи-
зической. Инвалида он переква-
лифицирует в человека с осо-
бенностями развития. И это 
тоже хорошо: такое кино помо-
гает людям ощущать себя инди-
видами. С особенностями. Каж-
дый со своими — кто у нас без 
особенностей!

Учитель литературы Алек-
сандр Александрович — дислек-
тик. То есть человек, с детства 
не способный читать: не может 
распознавать в буквах слова — 
скачут в произвольном порядке. 
Понятно, он таит эту свою осо-
бенность от окружающих. Но 
непонятно, как с такой особен-
ностью герой сумел постичь ли-
тературу, ее преподавать и даже 

участвовать с учениками в тур-
нире всезнаек. В фильме много 
эпизодов, где возникают  такие 
вопросы: например, учитель 
не может прочитать вывеску у 
подъезда, но легко разбирает 
в классном журнале, кому вле-
пить двойку.

Примем это за условность, 
которую сценарист Мария Су-
ворова с режиссером Ольгой 
Акатьевой не сумели сделать 
убедительной. Вернемся к сю-
жету с молодым прогрессив-
ным педагогом: он не сразу, но 
прочно завоевывает симпатии 
учеников, становится душой 
класса и заводилой смелых ини-
циатив. Он окончил институт в 

Петербурге, но из-за интриг од-
нокурсницы не смог там заце-
питься и подзалетел в Псков — 
город древний, но маленький. 
Здесь все его раздражает, и пер-
вые встречи с девятым «Б» ката-
строфичны: в класс пришел кто-
то взвинченный, с насторожен-
ным взглядом, истеричный. Не 
объяснена и агрессия, прояв-
ленная учениками, — с чего они 
так презирают новичка, поче-
му открыли травлю молодого и 
симпатичного? 

Действие развивается пунк-
тирно, все время уходя во флеш-
бэки. Эти переброски  не скла-
дываются в единую картину и в 
причинно-следственную связь, 
как, вероятно, хотелось авто-
рам. И они часты, прием стано-
вится монотонным и не углуб-
ляет образ, а делает рассказ раз-
дерганным и невнятным. Тем 
более что актер Сергей Ново-
сад в обоих случаях одинаков — 
способ показать разницу в воз-
расте между учителем, пусть 
молодым, и учеником, пусть и 
старшеклассником, ни он, ни 
режиссер не нашли.

Но потом случится перелом. 
Герой найдет путь к сердцам, 
придумав участие в игре типа 
«Что? Где? Когда?», где победи-
телям сулят миллион, на кото-
рый можно смотаться за грани-
цу. Миллион — знак уже совсем 
нового времени, когда деньги 
вернули себе статус мотора всех 
поступков и дерзаний. Здесь не-
вольно попадешь под обаяние 
общего азартного дела: класс тут 
же сплотится, учитель становит-

ся любимым: нет больше разди-
раемого комплексами истерика, 
а есть просветитель, с энтузиаз-
мом сеющий разумное, доброе 
и вечное. Образ дробится на 
разных, по сути, людей — словно 
пошел другой фильм. Не узнать и 
ребят: стали вдруг паиньками — 
пытливыми и дружными, как в 
кино про пионеров.

Этот пунктир слишком явно 
обнажает ребра и сочлене-
ния сюжетной схемы с преодо-
лением себя, с избавлением 
от комплексов и поцелуем в 
контражуре. Именно схема: 
нет характеров, но есть функ-
ции. Единственное исключе-
ние — Мария Аронова в роли 
директрисы Нины Петровны: 
она и рассаду поливает, и огур-
чики солит, и руководит слож-
ным школьным механизмом — 
кого грозит уволить с волчьим 
билетом, а кого поддержит до-
брым взглядом да мудрым со-
ветом. Она единственная здесь 
похожа на живого человека — 
думаю, потому что замечатель-
ная актриса может обаятельно 
играть даже школьный дневник. 
Беда только в том, что школа в 
этом кино совсем не похожа на 
школу — а только на место дей-
ствия. Где важную роль играют 
пробежки героя по набереж-
ной вдоль огромных букв «Рос-
сия начинается здесь». То есть 
в фильме присутствует все, что 
сегодня необходимо. Кроме 
жизни.

Впрочем, именно поверх-
ностное скольжение по сюже-
ту и может обеспечить фильму 
теплый прием у целевой ауди-
тории, не любящей, чтобы ее 
«грузили», и предпочитающей 
утешительные сказки, где все 
делается по щучьему велению и 
по авторскому хотению. По идее 
это очень правильный фильм — 
фильм хороших намерений.  Александр — дислектик, неспособный читать, но он преподает литературу и перед ним ноутбук. Как? Загадка.

А К Ц Е Н Т

Универсальный рецепт популярности: 
зрители ждут хеппи-энд и его получают
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СОЦЗАЩИТА Со следующего года 
больше социальных услуг будут 
оказывать без посещения офиса 

Пенсии уходят 
в «цифру»

Ольга Игнатова 

В 2024 году десять популярных 
социальных услуг россиянам 
будут оказывать беззаявитель-
но. Например, проактивно бу-
дут назначать пенсии по потере 
кормильца и надбавки за север-
ный стаж, сообщили в Социаль-
ном фонде России.

Как уточнили «Российской 
газете» в Соцфонде, уже сей-
час без походов по инстанциям 
можно получить такие услу-
ги, как оформление всех видов 
пенсии по инвалидности после 
ее установления, оформление 
ежемесячной денежной выпла-
ты после установления инва-
лидности, оформление феде-
ральной социальной доплаты к 
пенсии до прожиточного мини-
мума пенсионера.

Также есть возможность 
оформить досрочную стра-
ховую пенсию безработным 
предпенсионерам — на два года 
раньше официального выхода 
на заслуженный отдых. При ро-
ждении ребенка СНИЛС также 
оформляется автоматически, 
как и материнский капитал. 
Больше не нужно просить и бу-
мажный больничный. Раз в три 
года мужчинам от 45 лет и жен-
щинам от 40 лет будет теперь 
приходить в личный кабинет на 
портале Соцфонда информация 
о пенсионных накоплениях. То 
есть человек будет понимать, 
на какую пенсию ему рассчи-
тывать в будущем и стоит ли 
позаботиться об ее увеличении. 

Со следующего года таких 
услуг станет больше. Не нуж-
но будет никуда ходить, чтобы 
оформить детям пенсию по по-
тере кормильца, а также полу-
чить надбавку к пенсии при по-
явлении необходимого или но-
вого северного стажа, уточнили 
в Соцфонде.

Сейчас СФР оказывает 44 
услуги, в рамках которых со-
зданы 116 электронных сер-
висов. Ими можно воспользо-
ваться в удобном формате, не 
выходя из дома. При этом фонд 
сохраняет разные каналы об-
служивания. «Мы уходим в 
«цифру» только для тех, кому 

это удобно, — отмечает глава 
СФР Сергей Чирков. — Человек 
может прийти в любую клиент-
скую службу, которая сохране-
на в каждом районе, и получить 
услугу в привычном формате 
личного взаимодействия с со-
трудником».

В то же время многие росси-
яне, в том числе и пенсионеры, 
уже прочувствовали все удоб-
ство электронных сервисов об-
щения с социальными служба-
ми. Поэтому следующий этап 
развития социальной сферы, 
по словам Сергея Чиркова, — 
это единая цифровая платфор-
ма. Она позволит собрать всю 
информацию о человеке, необ-
ходимую для проактивного и 

беззаявительного обслужива-
ния. Сведения будут аккуму-
лироваться в статусы, обнов-
ляемые в течение всей жизни. 
«Цифровая платформа не про-
сто инструмент для быстро-
го назначения мер, это факти-
чески изменение парадигмы 
социальной сферы», — заявил 
Чирков.

Как добавил глава Соцфон-
да, в 2024 году запланирован 
запуск первой очереди единой 
цифровой платформы. Ее вне-
дрение позволит еще активнее 
оказывать услуги по принци-
пам социального казначейства, 
то есть заранее понимать, в ка-
кой жизненной ситуации нахо-
дится человек, чтобы предла-
гать меры поддержки, не дожи-
даясь его обращения в фонд.  

Человек может 
прийти в любую 
клиентскую служ-
бу, которая сохра-
нена в каждом 
районе, и полу-
чить услугу в при-
вычном формате

ОСАГО В России 
с Беларусью начали 
работать общие страховки

«Синяя карта» 
за границей

Владимир Баршев

Первое соглашение, заключенное Российским союзом 
автостраховщиков  в рамках системы «Синяя карта» 
с Белорусским бюро по транспортному страхованию 
начало действовать в полном объеме со 2 сентября. Об 
этом сообщил президент РСА Евгений Уфимцев. 

Он напомнил, что в связи с приостановлением член-
ства РСА и ББТС с 30 июня 2023 года в рамках между-
народной системы страхования «Зеленая карта» по 
санкционным мотивам между РСА и ББТС 1 июня 2023 
года было заключено соглашение по «Синей карте».

Благодаря данному соглашению после 30 июня у 
водителей сохранилась возможность для оформления 
полисов для поездок в Республику Беларусь, при этом 
уже выданные полисы продолжили свое действие.

Были заключены соглашения и с национальными 
объединениями автостраховщиков Азербайджана и 
Турции,по которым договоры «Зеленая карта», заклю-
ченные до 1 июля 2023 года, действительны в течение 
всего срока, на который они выданы. Также  идет рабо-
та над  соглашениями в рамках «Синей карты»  

ТОРГОВЛЯ Продажи просроченных продуктов 
снизились на четверть

Срок негодности

Татьяна Карабут 

П
о итогам добро-
вольного экспери-
мента по блокиров-
ке продаж просро-
ченных продуктов 
их доля снизилась 
на четверть. Бло-
кировка просроч-
ки и нелегальных 

продуктов может стать обяза-
тельной уже весной 2024 года 
— проект постановления пра-
вительства об этом разработал 
минпромторг.   

По итогам добровольного 
эксперимента по блокировке 
просроченных товаров на кассе 
с помощью маркировки «Чест-
ный знак» продажи просрочки у 
участников эксперимента сни-
жаются практически до нуля по 
мере тиражирования механиз-
ма на все магазины. А всего по 
стране продажи просроченной 
маркированной продукции за 
время эксперимента снизились 
на 25% — с более чем 10 млн еди-
ниц продукции до 7,5 млн еди-
ниц, рассказали «РГ» в Центре 
развития перспективных тех-
нологий (ЦРПТ). 

Эксперимент проводился с 1 
февраля до 1 августа 2023 года 
для отдельных видов молочной 
продукции, бутилированной 
питьевой и минеральной воды, 

пива и некоторых слабоалко-
гольных напитков, табачной 
продукции. Все эти товары мар-
кируются «Честным знаком». 
Больше всего просрочки выяв-
лено в молочной продукции.

В момент сканирования на 
кассе продавец получал инфор-
мацию о сроке годности товара 
из системы маркировки «Чест-
ный знак». Если система фик-
сировала просрочку, продажа 
блокировалась. При этом мага-
зинам не требовалось покупать 
дополнительное оборудование — 
достаточно было настроить про-
граммное обеспечение.

За все время проведения экс-
перимента к нему присоедини-
лись более 30 торговых феде-
ральных и региональных сетей, 
а также некоторые представи-
тели малоформатной торговли. 
Многие участники эксперимен-

та продолжают применять тех-
нологию и после его окончания, 
говорят в ЦРПТ. 

В  м и н п р о м т о р г е  « Р Г » 
рассказали, что по результа-
там эксперимента ведомство  
разработало проект постанов-
ления правительства, в кото-
ром устанавливается  перечень 
случаев запрета продажи неле-
гальных товаров (попытка про-
дажи товара, код маркировки 
которого отсутствует в систе-
ме, выведен из оборота, забло-
кирован уполномоченным ор-
ганом, не введен в оборот, код 
проверки которого не верифи-
цирован, попытка продажи та-
бачной продукции с нарушени-
ем разрешенной цены), а также 
товаров с истекшим сроком год-
ности. Проект также устанавли-
вает порядок применения это-
го запрета: он будет вводиться 

поэтапно с учетом особенно-
стей товарных групп и готовно-
сти технологических решений, 
первый этап которого может на-
ступить уже весной 2024 года. 
Это фактически сделает бло-
кировку продажи просрочки и 
нелегальной продукции обяза-
тельной для магазинов. 

Для контроля сроков год-
ности в крупной рознице су-
ществует несколько ступеней 
проверки — от момента прие-
ма товара на склад торговой 
точки, продолжая контролем в 
момент выкладки и проверка-
ми на протяжении рабочего 
дня, рассказал «РГ» председа-
тель президиума Ассоциации 
компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ) Игорь Караваев. 
Но есть фактор человеческой 
ошибки. «Поэтому дополни-
тельный контроль на кассе — 
это и дополнительная гарантия 
для покупателя, и возможность 
полностью исключить риски 
продажи просроченной про-
дукции во всей отрасли», — счи-
тает Караваев.  

Блокировать продажу просрочки 
сейчас можно только в продуктах, 
маркированных «Честным знаком».

А К Ц Е Н Т

В момент сканирования на кассе
продавец получает информацию
о сроке годности товара из системы
маркировки. Если товар просрочен,
продажа блокируется

СПЕЦСЛУЖБЫ Во время рейда 
ФСБ изъято более 750 стволов 
и задержано 217 оружейников

Пистолет
с черного рынка

Иван Егоров

ФСБ во взаимодействии с МВД 
и Росгвардией задержали за два 
месяца в 53 регионах 217 неле-
гальных оружейников, которые 
занимались восстановлением в 
подпольных мастерских боевых 
свойств гражданских образцов 
оружия и их продажей.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, 
также были выявлены и за-
крыты 84 подпольные мастер-
ские с современными станка-
ми по модернизации оружия 
и изготовлению боеприпасов. 
Большинство из них были обо-
рудованы в гаражах современ-
ных нелегальных оружейников. 
Во время обысков у них было 
изъято 757 огнестрельных ство-
лов отечественного и иностран-
ного производства. На кадрах 
оперативного видео показаны 
часть этого внушительного ар-
сенала — пистолеты, автоматы, 
гранаты, а также задержание 
злоумышленников.

«Собаку убрал?» — спраши-
вают сотрудники спецназа по-
сле вскрытия двери квартиры 
подозреваемого.

«Добровольно желаешь по-
казать?» — спрашивают уложен-
ного на пол мужчину.

«Да, готов сотрудничать», — 
отвечает задержанный.

Среди обнаруженного ору-
жия — 22 пулемета, 93 автома-
та, 58 пистолетов-пулеметов, 
251 винтовка, карабин и ружье, 
326 пистолетов и револьверов, а 
еще 7 гранатометов. 

Некоторые образцы можно 
назвать раритетными — такие, 

например, как знаменитый пу-
лемет системы Максима, вин-
товки Мосина или ППШ. Среди 
импортных исторических об-
разцов было замечено оружие 
американских гангстеров 30-х 
годов прошлого века — писто-
лет-пулемет Thompson. И если 
исторические стволы теорети-
чески могли предназначаться 
для коллекционеров оружия, то 
вот наличие у нелегалов совре-
менных автоматов и пулеметов 
Калашникова, а также гранато-
метов РПГ наталкивает на нехо-
рошие мысли. 

Кроме того, у подпольщиков 
изъяли 704 артиллерийских 
снаряда и мины различного ка-
либра, 210 гранат, 75 электро-
детонаторов и запалов, более 
87 кг пороха и тротила, свыше 
70 000 патронов различного ка-
либра и 830 основных частей к 
огнестрельному оружию.

По данным ЦОС ФСБ, за-
держания оружейников про-
ходили в июне-июле в Москве, 
Санкт-Петербурге и Севасто-
поле, а также в ДНР, ЛНР, Даге-
стане, Карелии, Крыму и других 
российских регионах.

Неделю назад российские 
контрразведчики в ДНР задер-
жали в Донецке группу неле-
гальных торговцев оружием из 
зоны специальной военной опе-
рации.

В результате совместной 
операции УФСБ России по ДНР 
и УФСБ по Южному военно-
му округу у торговцев оружи-
ем изъяли внушительный ар-
сенал — четыре автомата АК-74 
и АК-12, гранату Ф-1, а также 
71 патрон калибра 5,45 мм и ма-
газины к автоматам.  

АВТОМОБИЛИ Верховный суд 
посчитал, что нетрезвый 
водитель, который никуда 
не ехал, ни в чем не виноват 

Пьян,
но не наказан 

Владимир Баршев

Верховный суд решил, что во-
дитель, который сидит пьяным 
в своей машине, но при этом 
никуда не едет, не виноват в не-
трезвом вождении. Необходимо 
доказать, что, будучи под граду-
сом, он именно управлял авто-
мобилем. 

О таком решении Верховно-
го суда сообщило РИА Новости. 
Суд рассмотрел жалобу водите-
ля, который вечером сидел пья-
ный за рулем припаркованной 
в подмосковном Чехове «Лады 
Весты». Машина стояла на обо-
чине, двигатель был заглушен. 
Но водитель попался на глаза 
инспектору ГИБДД, тот выявил 
состояние алкогольного опья-
нения и составил протокол.

В итоге суд признал его ви-
новным по части 1 статьи 12.8 
Кодекса об административных 
правонарушениях, а именно — 
за управление транспортным 
средством в состоянии алко-
гольного опьянения. И оштра-
фовал его на 30 тысяч рублей, а 
также лишил прав почти на два 
года.

Водителю пришлось дойти 
до Верховного суда РФ, доказы-
вая, что состава правонаруше-
ния в его действиях не было. В 
итоге судебная коллегия указа-
ла, что субъектом администра-
тивного правонарушения этой 
статьи является водитель авто-
мобиля.

«Водителем признается 
лицо, управляющее каким-ли-
бо транспортным средством. 
.. .Управление транспортным 

средством представляет со-
бой целенаправленное воздей-
ствие на него лица, в результа-
те которого транспортное 
средство перемещается в про-
странстве», — говорится в по-
становлении.

О том, что машина не двига-
лась, заявлял как сам обвиняе-
мый, так и свидетели с поняты-
ми. Инспектор также не настаи-
вал на обратном. Суд в итоге от-
менил все решения и прекратил 
дело в связи с недоказанностью 
обстоятельств.

Надо сказать, что это не пер-
вое такое решение. Действи-
тельно, некоторые водители 
имеют привычку выпивать за 
рулем. 

Но после того, как закончи-
ли поездку. То есть, приехав на 
место, поставив машину на пар-
ковку, открыв бутылочку. Од-
нако вот беда, в этот самый мо-
мент их могут обнаружить со-
трудники полиции. И тут возни-
кает большой вопрос, можно ли 
таких водителей привлекать к 
ответственности за управление 
в нетрезвом виде?

Но ведь как такового управ-
ления не было. Водитель просто 
сидел за рулем с бутылкой. До-
казательств того, что он управ-
лял в нетрезвом виде автомоби-
лем, нет. А значит, и дела нет. 

Еще раз напомним, что это 
довольно частая ситуация, ко-
торую уже не раз решали не 
только обычные суды, но даже 
Верховный суд. Однако, по всей 
видимости, местным органам 
власти таких решений малова-
то. Приходится добавлять.   

На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г. № 85-ФЗ 
«О создании судов Российской Федерации на территории Донецкой 
Народной Республики и о внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации», № 86-ФЗ «О создании су-
дов Российской Федерации на территории Луганской Народной Ре-
спублики и о внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», № 87-ФЗ «О создании судов Российской 
Федерации на территории Запорожской области и о внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 88-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на территории 
Херсонской области и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации», № 89-ФЗ «О порядке отбо-
ра кандидатов в первоначальные составы федеральных судов, созда-
ваемых на территории Донецкой Народной Республики», № 90-ФЗ 
«О порядке отбора кандидатов в первоначальные составы федераль-
ных судов, создаваемых на территории Луганской Народной Респу-
блики», № 91-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первоначальные 
составы федеральных судов, создаваемых на территории Запорож-
ской области» и № 92-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первона-
чальные составы федеральных судов, создаваемых на территории 
Херсонской области» и в соответствии с Законом Российской Феде-
рации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей судей:

1)  на территории Донецкой Народной Республики:
—  председателя Ильичевского районного суда города Ма-

риуполя;
—  председателя Орджоникидзевского районного суда го-

рода Мариуполя;
— председателя Авдеевского городского суда;
— председателя Александровского районного суда;
— председателя Артемовского городского суда;
— председателя Великоновоселковского районного суда;
— председателя Волновахского районного суда;
— председателя Володарского районного суда;
— председателя Дебальцевского городского суда;
— председателя Дзержинского городского суда;
— председателя Димитровского городского суда;
— председателя Добропольского городского суда;
— председателя Дружковского городского суда;
— председателя Константиновского городского суда;
— председателя Красноармейского городского суда;
— председателя Краснолиманского городского суда; 
— председателя Марьинского районного суда;
— председателя Новогродовского городского суда;
— председателя Першотравневого районного суда;
— председателя Селидовского городского суда;
— председателя Славянского городского суда;
— председателя Угледарского городского суда; 
2)  на территории Луганской Народной Республики:
— председателя Кировского городского суда;
— председателя Кременского районного суда;
— председателя Лисичанского городского суда;
— председателя Первомайского городского суда;
— председателя Рубежанского городского суда;
— председателя Сватовского районного суда; 
— председателя Северодонецкого городского суда; 
3)  на территории Херсонской области:
— председателя Алешкинского районного суда;
— председателя Белозерского районного суда;
— председателя Бериславского районного суда;
—  председателя Великоалександровского межрайонного 

суда;
— председателя Великолепетихского межрайонного суда;
— председателя Голопристанского районного суда;
— председателя Каховского районного суда;
— председателя Новокаховского городского суда;
— председателя Новотроицкого межрайонного суда;
— председателя Чаплынского межрайонного суда;
— председателя Херсонского городского суда;
4)  на территории Запорожской области:
— председателя Энергодарского городского суда.
Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных за-

конах, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресам: 125993, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105,106; 344018, 
г. Ростов-на-Дону, ул. Мечникова, 75Б; 295051, г. Симферополь, 
ул. Павленко, 48.

Последний день приема документов — 28 сентября 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квалификаци-

онную коллегию судей Российской Федерации после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г. 
№ 85-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на тер-
ритории Донецкой Народной Республики и о внесении из-
менений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации», № 86-ФЗ «О создании судов Российской Фе-
дерации на территории Луганской Народной Республи-
ки и о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации», № 87-ФЗ «О создании судов 
Российской Федерации на территории Запорожской обла-
сти и о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации», № 88-ФЗ «О создании судов 
Российской Федерации на территории Херсонской области 
и о внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», № 89-ФЗ «О порядке отбора кан-
дидатов в первоначальные составы федеральных судов, со-
здаваемых на территории Донецкой Народной Республики»,  
№  90-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первоначальные 
составы федеральных судов, создаваемых на территории Лу-
ганской Народной Республики», № 91-ФЗ «О порядке отбо-
ра кандидатов в первоначальные составы федеральных судов, 
создаваемых на территории Запорожской области» и № 92-
ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первоначальные составы 
федеральных судов, создаваемых на территории Херсонской 
области» и в соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей судей:

1)  на территории Донецкой Народной Республики:
—  заместителя председателя Буденновского межрай-

онного суда города Донецка (1 должность);
—  заместителя председателя Ворошиловского меж-

районного суда города Донецка (1 должность);
—  заместителя председателя Кировского межрайонно-

го суда города Донецка (2 должности);
—  заместителя председателя Центрально-Городского 

районного суда города Макеевки (2 должности); 
—  заместителя председателя Жовтневого районного 

суда города Мариуполя (1 должность);
—  заместителя председателя Ильичевского районного 

суда города Мариуполя (2 должности);
—  заместителя председателя Орджоникидзевского 

районного суда города Мариуполя (2 должности);
—  заместителя председателя Артемовского городско-

го суда (2 должности);
—  заместителя председателя Волновахского районно-

го суда (1 должность);
—  заместителя председателя Горловского городского 

суда (2 должности); 
—  заместителя председателя Дружковского городско-

го суда (1 должность);
—  заместителя председателя Енакиевского межрай-

онного суда (2 должности);
—  заместителя председателя Константиновского го-

родского суда (2 должности);
—  заместителя председателя Краматорского городско-

го суда (2 должности);
—  заместителя председателя Красноармейского го-

родского суда (2 должности);
—  заместителя председателя Марьинского районного 

суда (2 должности);
—  заместителя председателя Славянского городского 

суда (2 должности);
—  заместителя председателя Харцызского межрай-

онного суда (2 должности).
2) на территории Луганской Народной Республики:
—  заместителя председателя Жовтневого районного 

суда города Луганска (1 должность);
—  заместителя председателя Краснодонского го-

родского суда (1 должность);
—  заместителя председателя Краснолучского го-

родского суда (1 должность);
—  заместителя председателя Лисичанского городско-

го суда (2 должности);
—  заместителя председателя Первомайского го-

родского суда (2 должности);
—  заместителя председателя Рубежанского городско-

го суда (1 должность); 
—  заместителя председателя Сватовского районного 

суда (2 должности); 
—  заместителя председателя Северодонецкого го-

родского суда (2 должности); 
—  заместителя председателя Старобельского районно-

го суда (2 должности).
3) на территории Херсонской области:
—  заместителя председателя Херсонского областного 

суда (1 должность);
—  заместителя председателя Великоалександровского 

межрайонного суда (2 должности);
—  заместителя председателя Великолепетихского 

межрайонного суда (2 должности);
—  заместителя председателя Генического районного 

суда (1 должность);
—  заместителя председателя Новотроицкого межрай-

онного суда (1 должность);
—  заместителя председателя Херсонского городского 

суда (2 должности);
—  заместителя председателя Чаплынского межрай-

онного суда (1 должность).
4) на территории Запорожской области:
—  заместителя председателя Запорожского областно-

го суда (1 должность);
—  заместителя председателя Васильевского межрай-

онного суда (2 должности);
—  заместителя председателя Пологовского межрай-

онного суда (1 должность).
Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных 

законах, принимаются от претендентов на указанные вакант-
ные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адре-
сам: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 105,106; 344018, г. Ростов-на-Дону, ул. Мечникова, 75Б; 
295051, г. Симферополь, ул. Павленко, 48.

Последний день приема документов — 28 сентября 
2023 года.

Заявления и документы, поступившие в Высшую квалифи-
кационную коллегию судей Российской Федерации после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

— Узнайте также:
Как в России
будут сдерживать рост цен
rg.ru/art/2627059
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВОЛЕЙБОЛ 

Стартовал 
розыгрыш 
мужского 
Кубка России

ПО СЛОЖНОЙ 
ФОРМУЛЕ
Илья Трисвятский

Матчами в Ярославле вчера 
стартовал розыгрыш Кубка 
России-2023 среди мужских 
команд памяти легендарного 
волейболиста сборной СССР, 
двукратного (1949, 1952) чем-
пиона мира Константина Ревы.

Турнир проходит по доволь-
но-таки замысловатой, ранее 
не применявшейся формуле. 
Причем Кубок Столетия, по-
священный вековому юбилею 
отечественного волейбола, яв-
ляется составной частью тра-
диционных соревнований.

Трофей оспаривают 29 из 
30 команд Суперлиги и Высшей 
лиги «А» кроме «Академии-Ка-
зань» из второго дивизиона 
чемпионата страны, которая 
является фарм-коллективом 
действующего обладателя Куб-
ка России ВК «Зенит-Казань». 
Соревнование имеет статус 
Открытого, так как в нем сы-
грает представитель Республи-
ки Беларусь «Шахтер» (Соли-
горск), вернувшийся в Супер-
лигу после долгого перерыва и 
занявший здесь место минско-
го «Строителя».  

Главное новшество много-
ступенчатого Кубка Ревы-
2023: классический плей-офф 
на решающих стадиях розы-
грыша вместо прежних фи-
нальных турниров с участием 
четырех, шести или восьми ко-
манд. Начиная с предваритель-
ного раунда турнира с выбыва-
нием, пары проводят двухмат-
чевые противостояния. Хозяе-
вами второй игры всегда будут 
клубы, имеющие наиболее вы-
сокий предстартовый рейтинг 
согласно своему месту в ито-
говой классификации чемпи-
оната России прошлого сезо-
на-2022/23.

Все команды Кубка Столе-
тия, начинающегося 8 сентя-
бря, уже имеют гарантирован-
ный пропуск в плей-офф. Участ-
ники назначенного на 6—8 октя-
бря в Калининграде «Финала 
четырех» продолжат борьбу 
в Кубке РФ с четвертьфинала, 
остальные — с усеченной стадии 
1/8 финала («Last 12»). 

Состав групп начального 
раунда Кубка Столетия такой: 
«А» — «Зенит-Казань», АСК 
(Нижний Новгород), «Зенит 
(Санкт-Петербург), «Белого-
рье» (Белгород); «Б» — «Локо-
мотив» (Новосибирск), «Ди-
намо-ЛО» (Ленинградская об-
ласть), «Динамо» (Москва), 
«Факел» (Новый Уренгой).  

ШАХМАТЫ  
Горячкина 
и Лагно готовы 
к партиям 
против мужчин

ВНИМАНИЕ 
К ФИГУРАМ
Анна Бекетова

Сильнейшие шахматистки 
России Александра Горячки-
на и Екатерина Лагно примут 
участие в мужском (откры-
том) Суперфинале чемпиона-
та страны. Необычный состав 
станет еще одной изюминкой 
турниров среди мужчин и жен-
щин, которые с 30 сентября по 
13 октября пройдут в рамках 
проекта «Шахматы в музеях» в 
«Царском Селе».

Президент Федерации шах-
мат России Андрей Филатов 
отметил, что это событие зна-
ковое. 

— Впервые в истории наших 
шахмат сразу две спортсменки  
сыграют в открытом Суперфи-
нале чемпионата России, — ци-
тирует Филатова пресс-служба 
ФШР. — Таким образом, наши 
выдающиеся шахматистки на-
чинают подготовку к турниру 
претенденток ФИДЕ, который 
пройдет в Торонто в апреле сле-
дующего года. Уверен, что уча-
стие в этом сильном соревнова-
нии принесет нашим девушкам 
большую пользу, а они, в свою 
очередь, своей игрой привле-
кут к Суперфиналу дополни-
тельное внимание.

Напомним, что в августе 
Александра Горячкина выигра-
ла женский Кубок мира в Баку. 
В финале она на тай-брейке до-
жала представительницу Бол-
гарии Нургюл Салимову. Ека-
терина Лагно в мае одержала 
победу в общем зачете серии 
Гран-при, по ходу которой шах-
матистки боролись за место 
в турнире претенденток 2024 
года.  

ХОККЕЙ Клуб из Тольятти 
вновь проиграл в КХЛ

«Лада» не едет

Павел Зарудный

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ) сыграны очередные матчи. В третий 
раз на старте сезона проиграла «Лада» из Тольятти, ко-
торая дома принимала «Салават Юлаев».

Клубы встретились на льду в поединке КХЛ спустя 
пять лет. До вчерашнего дня статистика личных встреч 
команд была в пользу уфимцев. В 14 очных матчах 
«Салават» побеждал девять раз, а автозаводцы — пять. 
Вчера один из лучших клубов Восточной конферен-
ции улучшил показатели, добившись гостевой победы 
— 5:2.  В составе победителей хет-трик оформил Алек-
сандр Хмелевский, по одной шайбе забросили Алексей 
Пустозеров и Вячеслав Лещенко. У тольяттинцев ду-
блем отметился Трой Джозефс. 

Лихорадит и обладателя Кубка Гагарина — ЦСКА. 
Армейцы проиграли уже второй матч в новом сезоне. 
Обидчиками «красно-синих» стали игроки магнито-
горского «Металлурга». Уральцы в выездной встрече 
добились успеха со счетом 4:2. В составе победителей 
отличились Павел Акользин, Денис Зернов, Семен Ко-
шелев  и Никита Коростелев. У армейцев шайбы забро-
сили Сергей Плотников и Павел Карнаухов.

Вот как прокомментировал итоги матча главный 
тренер ЦСКА Сергей Федоров:

— Прежде всего «Магнитку» поздравлю с заслу-
женной победой. Они показали очень быстрый хок-
кей, вовремя забили, использовали все наши ошиб-
ки. К большому сожалению, наше движение и настрой 
оставляют желать лучшего. Пока мы играем эдакими 
волнами. Сегодня первый  период неплохо, второй пло-
хо, третий лучше. Команда прекрасно понимает, в ка-
ком состоянии мы находимся. Точно не разучились 
играть, но пока не показываем, что умеем. В каком со-
стоянии Слепышев? На данный момент он готовится 
без контакта. Ждем медицинского заключения по его 
травме, которая зажила, в ближайшие день-два. 

Тем временем пресс-служба ХК «Витязь» сообщи-
ла, что детский тренер Подольской хоккейной школы 
Дмитрий Тараев погиб в зоне специальной военной 
операции (СВО). Тараеву было 26 лет. 

Отныне ежегодный Открытый чемпионат городско-
го округа Подольск будет носить его имя, а команды 
проведут сезон в траурных повязках.  

БАСКЕТБОЛ Хоккейная 
страна Канада пробилась 
в четверку сильнейших 
на мировом чемпионате

Мяч таранит 
шайбу

Илья Трисвятский

Редчайший случай, когда в стране родоначальников 
хоккея Канаде на первый план вышли события из дру-
гого командного игрового вида спорта. Баскетболисты 
«кленовых листьев» впервые в своей истории проби-
лись в полуфинал чемпионата мира, победив вчера на 
Филиппинах сборную Словении — 100:89.

Правда, уже достаточно давно были у канадцев отно-
сительные успехи на Олимпиадах — дважды североаме-
риканцы занимали четвертые места. Это домашний тур-
нир 1976 года в Монреале и куцый Лос-Анджелес-1984 
без участия сборной 
Советского Союза, 
бойкотировавшего 
те летние Игры.

В Канаде выросло 
новое поколение иг-
роков и в основном 
это — афроамерикан-
цы. Восемь из дюжи-
ны баскетболистов 
нынешнего соста-
ва «кленовых листьев» выступают в клубах НБА. А без-
условный лидер команды — 25-летний защитник «Окла-
хомы» Шейвонт Гилджес-Александер. Во встрече со сло-
венцами он набрал 31 очко (плюс 10 подборов), пере-
бросав главную звезду соперника Луку Дончича (26).

В предыдущем, третьем по хронологии четвертьфи-
нале Германия взяла верх над сенсационно добравши-
мися до этой стадии латвийцами — 81:79. У бундестим 
на ведущих ролях братья Вагнеры. Мориц и Франц не-
разлучно вместе выступают за клуб НБА «Орландо».

Латвийцы — дебютанты чемпионатов мира. Для но-
вичков выход в топ-8 — уже колоссальное достижение, 
но прибалты на этом останавливаться не собирались 
и отчаянно бились до самого конца основного време-
ни матча с бундестим, хотя в заключительной четвер-
ти уступали 14 очков. В трудной ситуации прибалты 
устроили бомбардировку кольца немцев дальними 
бросками. За минуту до сирены отрыв сократился до 
двух очков, но в концовке Германия удержала победный 
счет. Братья Вагнеры набрали 28 очков (Франц — 16, Мо-
риц — 12). У Латвии отличились защитник литовского 
«Невежиса» Артурс Жагарс (24) и игрок передней ли-
нии из НБА Давис Бертанс (20), который в межсезонье 
перешел из «Далласа» в «Оклахому».  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 сентября, пятница, «Матч ТВ»
11.35. Полуфинал. Сербия — Канада. Прямая трансляция. 

«Матч! Игра»
15.40. Полуфинал. США — Германия. Прямая трансляция.

Звездный игрок НБА Шейвонт Гилджес-Александер 
в четвертьфинале принес сборной Канады 31 очко. 

Завтра в полуфи-
налах сразятся: 
Сербия — Канада, 
США — Германия

ФУТБОЛ Национальная сборная проведет три товарищеских 
матча, один из них — в гостях против хозяев ЧМ-2022

Катар нас ждет

Артур Нанян

С
б о р н а я  Ро с с и и  в 
ближайшие дни про-
ведет сразу три то-
варищеских мат-
ча: 7 и 11 сентября 
наши футболисты 
встретятся в гостях 
с олимпийской ко-
мандой Египта (до 

23 лет), а 12 сентября им пред-
стоит выезд к хозяевам чемпио-
ната мира-2022 Катару.

Главный вопрос, которым 
задавались болельщики — за-
чем Валерий Карпин вызвал на 
сбор аж 49 человек? Все про-
сто: против Египта на поле вый-
дут в основном молодые ребя-
та, а с Катаром сыграет основа. 
Команду изначально поделили 
на две части, у каждой из кото-
рых была своя программа под-
готовки.

— С Египтом выйдет сборная, 
составленная из футболистов 
2001 года рождения и младше. 
Против Катара же никаких воз-

растных ограничений не будет. 
Соответственно, мы вызвали на 
эти три поединка две команды. 
Если посмотреть на количество 
ребят — 49 — и вычесть отсюда 
пять вратарей, получится 44 по-
левых игрока, по 22 на каждую 
команду, — подчеркнул Карпин.

Валерий Георгиевич не скры-
вает, что в матчах с египтяна-
ми он будет просматривать мо-
лодежь, в то время как против 
катарцев выйдут сильнейшие. 
Выезд в Доху — событие особое, 
даже несмотря на товарищеский 
статус матча. Всего несколь-
ко месяцев назад там проходил 
один из лучших в истории ро-
зыгрышей чемпионата мира, на 

который нашу сборную не пу-
стили по неспортивным причи-
нам. Наверняка россиянам при-
ятно будет сыграть на стадионе 
«Аль-Джануб», принимавшим 
поединки ЧМ-2022.

— Сборная Катара — лучший 
вариант, — признается полуза-
щитник «Локомотива» Дмит-
рий Баринов.

К слову, с Бариновым мне до-
велось пересечься в аэропорту 
Дохи после финала первенства 
планеты Франция — Аргентина. 
Дмитрий тогда воспользовал-
ся отпуском и решил посетить 
решающий матч турнира. Впе-
чатления у него были невероят-
ные, причем не только от самой 
игры, но и от страны. Надо пола-
гать, ему вдвойне приятно будет 
вернуться в Доху.

Легко с катарцами точно не 
будет. После домашнего чемпи-
оната мира у команды сменил-
ся наставник — теперь их тре-
нирует португальский специ-
алист Карлуш Кейрош, извест-
ный по работе в «Манчестер 
Юнайтед», «Реале», сборной 
Ирана. С начала года Катар про-
вел четыре официальных матча 

в Кубке КОНКАКАФ (Конфеде-
рация футбола Северной и Цен-
тральной Америки). Выступили 
подопечные Кейроша в целом 
неудачно, потерпев два пораже-
ния при одной победе и ничьей. 
При этом повержена была креп-
кая Мексика (1:0). Это большой 
успех для катарцев.

Валерий Карпин честно по-
старался ответить на все вопро-
сы журналистов.

Команда проведет три мат-
ча за шесть дней, а у вас в со-
ставе 49 человек. Тяжело, 
когда так много?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Сложно. Все же 
одну команду тренировать про-
ще. Сейчас же все делается в 
двойном объеме.

Задача — побеждать во всех 
матчах?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Выиграть важ-
но, но не любой ценой. Не бу-
дем рисковать здоровьем ребят. 
Например, Пиняева в «Локо-
мотиве» ставят, даже несмотря 
на проблемы со здоровьем.

К чему готовится наша сбор-
ная, которая проведет два 
матча в Египте с местной 
олимпийской командой?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: После отстране-
ния мы говорили, что хотим по-
смотреть как можно больше мо-
лодежи. Встречи с египтянами — 
это хороший шанс просмотреть 
таких игроков. Нас ждет матч с 
достойным соперником.

Нет опасений за результат?
ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Посмотрим по 
матчу. Даже если будут, что по-
делать? Мы искали второго со-
перника для основной команды. 
Но помимо Катара возник вари-
ант с Египтом. Выбирать особо 
не приходится.

Что скажете о Катаре? Ана-
лизировали их игру на ЧМ?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Если честно, нет. 
Поэтому пока понятия не имею, 
что собой представляет эта 
команда.  

ТЕННИС Россиянин гарантированно сыграет в полуфинале US Open

Останется только один
Анна Козина

З
а кого болеете? Главный 
вопрос вчерашнего дня 
среди болельщиков рос-

сийского тенниса. Ведь в чет-
вертьфинале Открытого чемпи-
оната США, который завершил-
ся поздно вечером после подпи-
сания этого номера «РГ» в пе-
чать, сошлись третья ракетка 
мира Даниил Медведев и вось-
мой номер рейтинга Андрей Ру-
блев. Самый точный прогноз 
был такой: один россиянин га-
рантированно сыграет в полу-
финале US Open-2023.

До этого Медведев и Рублев 
семь раз стояли по разные сто-
роны сетки. Даниил вел в этом 
противостоянии со счетом 5:2. 
Последний раз он победил в те-
кущем сезоне в финале турни-
ра в Дубае. Фаворит очевиден. 
Но и у Рублева была супермоти-
вация: прервать серию чет-
вертьфинальных поражений на 
«Больших шлемах» и с девятой 
попытки пробиться в полуфи-
нал «мэйджора». 

В ночь со среды на четверг по 
московскому времени за путев-
ку в 1/2 финала US Open также 
боролись первая ракетка мира, 
действующий чемпион турни-
ра, испанец Карлос Алькарас и 
немец Александр Зверев (12). 

Между тем первая пара полу-
финалистов уже известна: серб 

Новак Джокович (2) — америка-
нец Бен Шелтон (47).

Накануне Джокович без 
проблем обыграл представителя 
США Тейлора Фритца (9) со сче-
том 6:1, 6:4, 6:4. Матч был обыч-
ным, но рядовую победу укра-
сили цифры статистики. Новак 
в 47-й раз вышел в полуфинал 
турнира «Большого шлема», 
опередив в этом рейтинге завер-
шившего карьеру швейцарца Ро-
джера Федерера и став рекорд-
сменом. На третьем месте идет 
испанец Рафаэль Надаль (38), 

взявший паузу в карьере, чтобы 
восстановиться после травмы.

Вот еще несколько достиже-
ний Ноле: в Нью-Йорке Джоко-
вич вышел в 1/2 финала в 13-й 
раз, в свои 36 лет он стал са-
мым возрастным участником 
этой стадии US Open со времен 
Джимми Коннорса в 1991 году, 
серб одержал 250-ю победу над 
действующим игроком топ-10 
и, с учетом титула на «Мастер-
се» в Цинциннати, довел побед-
ную серию до 10 матчей. Триум-
фальное возвращение Джоко-

вича в США, куда его не пускали 
из-за отказа вакцинироваться 
от ковида, продолжается. 

Следующий соперник — 

20-летний Бен Шелтон, сын 
Брайана Шелтона, в свое время 
входившего в топ-60 рейтинга 
ATP. На кортах Нью-Йорка Бен 
уже переплюнул и успехи отца, 
и дяди Тодда Витскена (лучшее 
место — 43-е). Обыграв в чет-
вертьфинале соотечественни-
ка Фрэнсиса Тиафо (10) со сче-
том 6:2, 3:6, 7:6(7), 6:2, Шелтон 
впервые в карьере вышел в по-
луфинал «Шлема» и по итогам 
US Open дебютирует в топ-20.

Похоже, Шелтон поймал ку-
раж, потому что обещает не по-
теряться на фоне Новака.

— Когда выходишь на матч 
против теннисиста с таким по-
служным списком, не можешь 
выбросить из головы мысли о 
том, как он силен ментально 
и физически. Но и у меня есть 
преимущество, — отметил Шел-
тон на пресс-конференции. — 
Джокович прежде не встречал-
ся со мной на корте. Думаю, я 
смогу предложить ему кое-что 
интересное.  

А К Ц Е Н Т

До выезда в Доху подопечные 
Валерия Карпина дважды сыграют 
с олимпийской командой Египта
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Чемпион US Open-2021 Даниил Медведев считался фаво-
ритом российского четвертьфинала. 
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Мотивация Андрея Рублева зашкаливала: прежде ему 
не удавалось попасть в 1/2 финала «Большого шлема».

Сборников поделили на две 
команды: одна сыграет с Египтом, 
вторая — с Катаром.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 сентября, четверг, 
«Первый канал»
18.50. Товарищеский матч. Олим-

пийская сборная Египта — сборная 

России. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
16.50. Отбор Евро-2024. Казахстан 

— Финляндия. Прямая трансляция.

21.35. Отбор Евро-2024. Франция 

— Ирландия. Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
21.35. Отбор Евро-2024. Нидер-

ланды — Греция. Прямая трансля-

ция.

«Матч! Футбол 2»
21.35. Отбор Евро-2024. Сербия — 

Венгрия. Прямая трансляция.

Между тем

Сегодня сразу девятью матчами возобновится отборочный турнир чем-

пионата Европы-2024. Российские зрители смогут понаблюдать почти 

за всеми играми на телеканале «Матч ТВ».

К примеру, в четверг вечером зрителям представится возможность 

посмотреть в прямом эфире встречу финалистов чемпионата 

мира-2022 французов с Ирландией. «Трехцветные» могут одержать 

пятую победу подряд в квалификации и еще больше приблизиться 

к выходу в финальную стадию Евро.

Статистика личных встреч Медведева и Рублева
год турнир и покрытие стадия победитель счет

2023 Дубай, хард финал Медведев 6:2, 6:2

2022 Итоговый чемпионат ATP, хард Красная группа Рублев 6:7, 6:3, 7:6

2021 Цинциннати, хард полуфинал Рублев 2:6, 6:3, 6:3

2021 Australian Open, хард четвертьфинал Медведев 7:5, 6:3, 6:2

2020 US Open, хард четвертьфинал Медведев 7:6, 6:3. 7:6

2019 Санкт-Петербург, хард четвертьфинал Медведев 6:4, 7:5

2019 Цинциннати, хард четвертьфинал Медведев 6:2, 6:3



12 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 сентября 2023
четверг № 201 ( 9146)

Post scriptum
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО Почему звезды Мариинки дали великолепный концерт в Пушкинских Горах

Мариинский балет. 
Ссылка обязательна
Юрий Лепский

Н
икаких преувеличе-
ний. Именно зве-
зды, именно Мари-
и н с к о г о  б а л е т а 
приехали в тот ве-
чер в Научно-куль-
турный центр по-
селка Пушкинские 
Горы. Люди собира-

лись на площади перед НКЦ за-
долго до семи вечера, когда 
должно  было начаться пред-
ставление. Жара стояла неимо-
верная, однако в одежде того ве-
чера никто не позволил себе 
пляжных настроений. Каждый 
надел лучшее из своего гардеро-
ба. Приходили с детьми. И дети 
тоже были одеты празднично.

Почему балет Мариинки 
приехал в полном составе в  
Пушкинские Горы? Ну, разуме-
ется, из уважения к этому вели-
колепному русскому заповед-
нику, к Пушкину. Но не только. 
Здесь жил и был похоронен вы-
дающийся артист и балетный 
педагог Мариинского театра 
Геннадий Селюцкий. Отдать 
дань памяти и уважения люби-
мому учителю, прославить его 
имя среди пушкиногорцев — 
вполне достойная мотивация 
для полноценного концерта. Так 
что звезды балета Мариинки от-
правились в Михайловскую 
ссылку с радостью.

Перед каждым номером это-
го концерта в зале повисала на-
пряженная тишина ожидания 
чуда. И после окончания номера 
зал взрывался шквалом оваций, 
криками «браво!». Искренни-
ми, без намека на клаку.

Специалист описал бы вам 
каждого выступающего. Я — ба-
летный «чайник» — скажу, кто, с 
моей точки зрения, был в тот 
вечер просто великолепен. Это 
несравненная Рената Шакиро-
ва в па-де-де из «Дон Кихота» 
Минкуса. И потрясающий Евге-
ний Коновалов в вариациях из 
«Барышни и хулигана» Шоста-
ковича.

Словом, в тот вечер чуде-
сным образом встретились луч-
ший в мире нерукотворный пей-
заж этих мест с лучшим в мире 
рукотворным балетом. Оттого 
восторг и зала был искренним, 
и радость артистов — неподдель-
ной.

Бывает же такое… •

Браво, зритель! 

В Михайловском.

Аншлаг.

Поцелуй воздушный, как танец.

Взгляд.

Верховный суд объяснил, 
сколько денег вернут 
гражданину при отказе 
от образовательных курсов
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/2622660
Верховный суд РФ объяснил, должны ли гражданину вернуть 
деньги за курсы в интернете, если они его не устроили. Очень 
заинтересовала эта статья о споре, который рассматривал ВС 
РФ, так как сам столкнулся с похожей ситуацией буквально в 
прошлом году. Подкупила акция во время «черной пятницы» — 
взял курс по основам психологии. Признаюсь, покупка была 
импульсивной, решающую роль сыграла большая скидка. В ито-
ге я начал смотреть курс только за две недели до окончания до-
ступа. Буквально с первого занятия был ужасно разочарован в 
качестве подачи материала. Ноль полезной информации от эк-
спертов, просто их рассуждения. Так проще радио включить, 
чем платить немалые деньги за курс. Сразу же понял, что нужно 
просить вернуть деньги, но, если честно, на благоприятный ис-
ход не особо рассчитывал. Условия возврата были в описании 
оферты, но также в договоре содержались различные ограниче-
ния. Удивительно, но мне пошли навстречу и вернули большую 
часть средств. Самое важное, что не все люди пользуются свои-
ми правами и зачастую просто берут вину на себя. Якобы пото-
ропились, надо было прочитать больше отзывов... Надеюсь, что 
это важное объяснение Верховного суда подтолкнет еще боль-
ше людей к решительным действиям. Всегда нужно пытаться 
вернуть деньги за некачественную услугу или товар. Вы имеете 
на это полное право.

Сергей 

В Китае предложили 
ограничить доступ 
в интернет для подростков
Олег Капранов  •  rg.ru/art/2635652
Согласно инициативе, дети до восьми лет смогут использовать 
социальные сети только 40 минут в день, а подростки 16—17 лет — 
два часа в день. Ночью интернет для абсолютно всех несовершен-
нолетних будет под запретом. Поводом для инициативы послу-
жила обеспокоенность тем, что дети и подростки проводят слиш-
ком много времени онлайн. Не поддерживаю эту идею, уверен, 
что к вопросу нужно подходить по-другому. Да, ребенка в свобод-
ное время надо занимать полезными вещами: различными круж-
ками, спортивными секциями. Приучать его помогать по дому. 
Если ваш ребенок со всем этим отлично справляется, то ограни-
чивать его доступ в интернет будет несправедливым решением. В 
конце концов, у детей, досуг которых качественно организовыва-
ют родители, даже не остается много времени для беспечного 
времяпрепровождения в Сети. И это без всяких дополнительных 
запретов и ограничений. Не будем забывать, что компьютер со-
здан не только для игр и общения, но и для учебы, а также само-
развития. Может, ваш ребенок хочет освоить программирование 
раньше остальных сверстников? Что в этом плохого? Но если ре-
бенок плохо учится, не помогает родителям, не спит ночами, 
просто играя на компьютере, то тут, конечно, нужны ограниче-
ния. В любом случае это должны решать родители. Воспитание и 
обучение ребенка — это их большая ответственность.

Петр Б.

Туры в Турцию, Армению 
и Грузию подешевеют к зиме
Алексей Любовецкий, Татьяна Шмелева  •  rg.ru/art/2634665
Этой осенью зарубежные туры в жаркие страны подорожали на 
25—30%, однако есть все предпосылки к тому, что зимой цены на 
них могут снизиться. Об этом рассказали представители турин-
дустрии. Очень надеюсь, что прогнозы экспертов сбудутся. Обо-
жаю отдыхать в Анталье. Но, судя по ценам, Турция стала местом 
отдыха только обеспеченных россиян. Горящие туры в Турцию — 
большая редкость, бюджетных отелей практически не осталось. 
Обнадеживает новость о том, что ЦБ Турции поднял ключевую 
ставку до 25%. Как я прочитала в «РГ», это может оказать суще-
ственное влияние на стоимость отдыха для российских тури-
стов. В частности, более высокая ставка может укрепить турец-
кую лиру. Конечно, свою роль сыграет и конец сезона — в октя-
бре-ноябре, а тем более зимой в Анталье, например, уже не по-
купаешься. Но лично мне достаточно красивого вида на море и 
горы, чистого воздуха. Так что с нетерпением жду, когда ситуа-
ция с ценами наладится. 

Анастасия

Поморье стало первым 
регионом, где людей 
из аварийного жилья 
переселят в деревянные 
многоэтажки
Татьяна Сухановская  •  rg.ru/art/2634616
Проблема аварийного жилья — одна из самых острых, и такой ме-
тод решения полностью поддерживаю. Ведь наша страна — одна из 
богатейших по лесным ресурсам. Но долгие годы многоквартир-
ные дома с использованием деревянных конструкций не строи-
лись. Настало время наверстывать упущенное. Деревянные дома 
не только экологичны, но обладают высокой прочностью, хоро-
шими теплоизоляционными свойствами — летом в них прохладно, 
а зимой они лучше сохраняют тепло. Кроме того, деревянные 
дома обеспечивают больше кислорода жильцам, чего не скажешь 
о бетонных стенах. Строительство деревянного дома обходится 
дешевле по сравнению с каменным. Таким образом, проблема 
ветхого и аварийного жилья в нашей стране будет решаться бы-
стрее, что не может не радовать. Люди этого очень ждут.

Валентина П.

От сбора биометрии 
можно отказаться
Марина Гусенко  •  rg.ru/art/2635654
В соцсетях активно распространялась информация о том, что до 
31 августа нужно было подать заявление на отказ от сбора био-
метрии. Иначе ее якобы начнут собирать банкоматы и кол-цен-
тры. Это не так. Я рада, что паника была необоснованной, у лю-
дей даже появится возможность подавать и отзывать согласие на 
обработку биометрии. Это можно будет сделать на Госуслугах. 
Хотя лично я всегда выступаю за новые технологии, активно их 
поддерживаю и внедряю в жизнь. Биометрия действительно 
упрощает жизнь, и это надежно.  

Анна

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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НЕДВИЖИМОСТЬ Эксперт оценил, что может 
измениться в льготной ипотеке
rg.ru/art/2635212

КОСМОС К Земле приближаются астероиды 
размером с дом
rg.ru/art/2636095

ТУРИЗМ Что посмотреть в Туле за один день
rg.ru/art/2634537

АВТО «Китайцы» и Lada: топ самых продаваемых 
моделей в августе
rg.ru/art/2636046

ОРУЖИЕ Интеграция «Кинжалов» в Су-34 даст 
новые возможности России в СВО
rg.ru/art/2634876

ЗОЖ Три продукта, которые вреднее сахара
rg.ru/art/2623571

ВИДЕО Футбольный матч Кубка России состоялся 
на плавающей платформе
rg.ru/art/2634545

DIGITAL Представлен новый логотип Android
rg.ru/art/2636197

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО После 1 октября услуги 
нотариусов могут подешеветь
rg.ru/art/2636166

ФОТО Из-за ливней в Стамбуле подтоплено 1,8 тыс. 
домов
rg.ru/art/2636068

ЖКХ В Госдуме рассказали, кто может пользоваться 
подвалом дома
rg.ru/art/2635844

НАУКА Ученые из Германии и Франции воссоздали 
аромат египетской мумии
rg.ru/art/2634587

ТЕХНОЛОГИИ Российская нейросеть 
научилась распознавать лица людей с неудобных 
ракурсов
rg.ru/art/2636063

КЛИМАТ Минувшее лето стало самым жарким за всю 
историю наблюдений
rg.ru/art/2636090

АРХЕОЛОГИЯ Палеоантропологи нашли в Африке 
следы обуви возрастом 100 тысяч лет
rg.ru/art/2631748

ПДД В чем отличие Правил дорожного движения 
в России от других стран
rg.ru/art/2635621

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Новая экспериментальная раз-
метка появилась на некоторых 
участках скоростных дорог. Но 
в Правилах дорожного движе-
ния она пока не прописана. 
Стрелочки и шевроны появятся 
на восьми участках трасс «Ав-
тодора»: два из них находятся в 
Московской области— на Цен-
тральной кольцевой автодоро-
ге (ЦКАД), четыре — на трассе 
М-4 «Дон» в Липецкой, Воро-
нежской и Ростовской областях 
и еще два участка М-11 «Нева» 
в Тверской и Ленинградской 
областях. Штрафа за несоблю-
дение такой разметки пока что 
с водителя не возьмут. Галочки 
на дороге наносятся только для 
того, чтобы помочь участнику 
движения держать дистанцию и 
чувствовать себя безопаснее. 
(«Российская газета» пишет об 
этом на 1-й и 7-й полосах).

Хочу сказать, это хорошее 
дорожное нововведение, ведь в 
правилах сказано, что надо дер-
жать дистанцию до впереди 
идущего автомобиля, соответ-
ствующую выбранной скоро-
сти движения. Но определить 
на глаз безопасную дистанцию, 
сидя за рулем, довольно слож-
но. Водителю и так много чего 
приходится контролировать 
во время управления автомо-
билем.

Однако при этом существу-
ют некие математические под-
счеты, что, допустим, безопа-
сная дистанция — это скорость, 
деленная на два. Например, при 
скорости 110 км/ч безопасная 
дистанция — 55 м. Но водитель 
на глаз эти 55 метров отмерить 
никак не сможет. 

Поэтому на помощь пришла 
такая мировая практика в виде 
специальной разметки на доро-
гах, ее решили применить и в 
России.

Это специальные галочки-
шевроны, которые показывают 
расстояние до впереди едущего 
транспорта. Если видишь два 
шеврона и более, значит, ди-

станция до автомобиля нор-
мальная, безопасная. Значит, 
надо вот так и продолжать 
ехать, больше разгоняться не 
стоит.  

Более того, чтобы проин-
формировать автомобилистов 
о том, что они въезжают на уча-
сток с разметкой для соблюде-
ния дистанции, установят соот-
ветствующие дорожные знаки. 
Применение этой разметки со-
гласовано с МВД.

Конечно, наверное, это по-
началу будет выглядеть непри-
вычно, ведь разметка новая, 
пока водители к ней еще не при-
способились, и она носит ста-
тус эксперимента.

Надеюсь, автомобилисты 
постепенно станут эти галочки 
замечать и будут постоянно 
держать безопасную дистан-
цию. А то ведь, понимаете, 
слишком много есть желающих 
прилипнуть и висеть у тебя сза-
ди на хвосте, а в случае с рез-
ким торможением это немину-
емо приводит к возникновению 
аварии. 

Сразу вспоминаются эти 
«паровозики», когда один ли-
хач собирает несколько машин. 
И сегодня мы это регулярно ви-
дим на трассах.

Почему эти новые обозначе-
ния сейчас наносятся только на 
левой полосе? А если впереди 
вдруг едет «тихоход», которого 
обогнать нельзя? Вряд ли, ко-
нечно, кто-то будет двигаться 
со скоростью 60 км/ч на ско-
ростном участке трассы, ведь 
это запрещено правилами до-
рожного движения. В такой си-
туации и дистанцию держать 
нельзя, и обогнать. Но, по мое-
му мнению, новую разметку 
нужно наносить на всех поло-
сах скоростных трасс. Сразу 
в этом ключе вспоминается 
трасса из Москвы в Санкт-Пе-
тербург, где есть три ряда. В ле-
вом формально народ едет 
150 км/ч, что не карается зако-
ном. В среднем ряду автомоби-
листы двигаются со скоростью 
130 км/ч, а в правом разгоня-
ются до 110 км/час. Но, без-
условно, никто не едет со ско-
ростью 90 км/ч. Ехать с такой 
скоростью себе иногда позво-
ляет только грузовой тран-
спорт. То есть вы понимаете, 
что шевроны-разметки, конеч-
но, нужны на всех полосах. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Игорь Моржаретто,
автоэксперт
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